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МИГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ В РЕГИОНАХ РФ 

 

https://www.tajinfo.ru/ru/sport/stati/2385-nachalnik-tulskogo-umvd-zayavil-chto-massovyj-

pritok-migrantov-neset-riski 

Начальник тульского УМВД заявил, что массовый приток мигрантов несет риски 

 Tajinfo3  01 марта 2024 

    

Массовый приток лиц из других государств несет в себе серьезные риски, способствующие 

росту социальной напряженности, возникновению конфликтов на этнической и 

религиозной почве, а также создающие угрозу безопасности общественного порядка. Об 

этом заявил на заседании регионального парламента начальник УМВД по Тульской области 

Андрей Даценко. 

 

По его словам, число преступлений, совершенный иностранными гражданами, за год 

выросло на 10%. 

 

- Опыт других регионов показывает, что противоправная деятельность мигрантов 

сопровождается насильственными действиями, применением силы в отношении 

представителей власти, - отметил он. 

 

Начальник тульской полиции рассказал, что с предложением ограничить труд мигрантов в 

определенных отраслях он обратился к губернатору. Предложения были услышаны и 

поддержаны, подписан соответствующий указ — в силу он вступает уже с 1 марта. 

 

- В 2023 году была проведена активная работа по наведению порядка на улице Пирогова, 

ставшей национальным анклавом в центре города, живущем по своим законам», — 

доложил Андрей Даценко. 

 

За год только на этой улице было проведено 32 профилактических мероприятия, проверено 

более 1200 иностранцев, выявлено 643 правонарушения. Также на улице Пирогова 

изменили схему движения — запретили парковку автомобилей. Все эти принятые меры, 

подчеркнул Андрей Даценко, позволили сохранить миграционную ситуацию под 

контролем. 
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https://omskinform.ru/news/188376 

3 марта 2024 года, 07:46 

В прошлом году Омскую область покинули более 20 тысяч человек 

Чаще всего омичи уезжают жить в другие регионы. Тех, кто уезжает в другие страны, 

намного меньше. 

 

В прошлом году Омскую область покинули 20,9 тыс. человек, а прибыли 15,7 тыс. 

Миграционная убыль населения составила 5,1 тыс. человек. Такие данные привел 

Омскстат. 

 

Оказалось, что 12,5 тыс. человек приехали в регион из других областей, а 3,2 тыс. человек 

– из других государств. А уехало в другие регионы 17,9 тыс. омичей, в другие страны – 2,9 

тыс. 

 

Отметим, что чаще всего на ПМЖ жители региона уезжают В Казахстан, Германию и на 

Украину. 
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https://www.om1.ru/news/society/340339-

omskaja_oblast_okazalas_na_tretem_meste_v_strane_po_migracionnojj_ubyli/ 

Омская область оказалась на третьем месте в стране по миграционной убыли 

3 марта 2024, 20:40 

Анна Микула 

Омская область оказалась на третьем месте в стране по миграционной убыли. Росстат 

опубликовал данные по миграции населения в разных частях страны за прошлый год. 

 

Омская область в прошлом году стала на 9674 человека меньше и оказалась на третьем 

месте по миграционной убыли. Наш регион уступил только Иртутской области (минус 6 

тысяч человек) и Дагестану (минус 5,3 тысячи человек). 

 

При этом в данные аналитики попадают лишь те жители, которые переехали на новое место 

и снялись с регистрации. Многие этого не делают, поэтому реальные цифры могут быть 

выше. 

 

Лидерами же по миграционному притоку населения предсказуемо стали Москва (плюс 81,4 

тысячи человек), Московская область (плюс 41 тысяча человек) и Краснодарский край 

(плюс 32,5 тысячи человек). 
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https://omskinform.ru/news/188644 

7 марта, 11:50 

Два десятка омичей уехали на ПМЖ в Америку 

А вот в обратном направлении американцы не едут. Зато в Омскую область направляются 

немцы и индусы. А упоминание Украины исчезло из отчетов. 

В Омскстате рассказали, куда переезжали жители региона в 2023 году. За рубеж 

отправились 2,9 тыс. омичей, однако приехали из-за рубежа 3,2 тыс. человек. 

Самый активный миграционный обмен продолжается с Казахстаном. В соседнюю 

республику переехали 1,7 тыс. омичей. Оттуда приехали на ПМЖ 1,9 тысячи. 

Остальная миграция в 2023 году: 

Германия – 230 уехали, 236 приехали; 

Таджикистан – 202 уехали, 338 приехали; 

Узбекистан – 145 уехали, 161 приехал; 

Киргизия – 124 уехали, 208 приехали; 

Армения – 103 уехали, 118 приехали; 

Азербайджан – 92 уехали, 71 приехал; 

Беларусь – 23 уехали, 13 приехали; 

Грузия – 22 уехали, 4 приехали; 

США – 21 уехали; 

Китай – 19 уехали, 16 приехали; 

Молдова – 19 уехали, 4 приехали; 

Турция – 16 уехали, 6 приехали; 

Израиль – 11 уехали, 2 приехали; 

Италия – 7 уехали, 1 приехал; 

Вьетнам – 5 уехали, 4 приехали; 

Туркмения – 3 уехали, 13 приехали; 

Индия – 19 приехали. 

Из итоговой таблицы Омскстата по международной миграции за 2023 год исчезло 

упоминание Украины. Ранее сообщалось, что за январь – ноябрь туда из Омской области 

перебрались 82 человека. Оттуда приехали 35 человек. 
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https://superomsk.ru/news/135208-v_omskoy_oblasti_vstalo_na_uchet_bolee_66_tsyach_i/ 

22:07, 08 марта 2024 

В Омской области встало на учет более 66 тысяч иностранцев 

 

Об этом говорится в отчете УМВД России по Омской области депутатам регионального 

Заксобрания о деятельности за минувший год. 

 

«За 2023 год на миграционный учет поставлено 66 698 (-26,0 %) иностранных граждан. В 

целях выявления и привлечения к ответственности граждан, нарушающих миграционное 

законодательство, организаций и лиц, незаконно использующих труд иностранных 

работников, осуществлено 5 178 проверочных мероприятий. Выявлено 334 преступления и 

4 018 правонарушений в сфере миграции. 

 

Судами вынесено 187 постановлений об административном выдворении иностранных 

граждан за пределы Российской Федерации, а также 174 решения о депортации. Выслано 

228 иностранцев, создающих угрозу безопасности государства. На срок от 3 до 10 лет 

запрещен въезд в Россию 1 113 иностранным гражданам», – говорится в отчете за 

минувший год. 

 

Отметим, что в отчете УМВД России по городу Омску за 2022 году заявляется более 68 

тысяч. По всей видимости, львиная доля приехавших в регион встает на учет в областном 

центре. 

 

«Осуществлялся контроль за миграционной ситуацией в областном центре. В 2022 году на 

миграционный учет поставлено 68 395 (+10,9 %) граждан, из них 81,2 % въехали на 

территорию города Омска из стран СНГ в безвизовом режиме. 

 

За нарушения миграционного законодательства Российской Федерации сотрудниками 

подразделений по контролю за миграционными процессами составлено 6 868 

административных протоколов. Наложено штрафов на сумму 8 млн 964 тыс. 500 руб., 

взыскано на сумму 8 млн 10 тыс. 516 руб. Процент взыскаемости составил 90,4 %», – 

говорится в отчете о деятельности УМВД России по городу Омску за 2022 год. 

 

В этом же докладе говорится о пресечении 274 преступлений в сфере незаконной миграции 

и привлечении к уголовной ответственности 71 человека. 
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https://donskieogni.ru/migracionnye-processy-donskie-ogni-uznali-skolko-priehalo-zhitelej-v-

konstantinovskij-rajon-a-skolko-uehalo/ 

Миграционные процессы: ДОНСКИЕ ОГНИ узнали, сколько приехало жителей в 

Константиновский район, а сколько уехало  

03.03.2024  

В современном быстро меняющемся мире процессы миграции активно развиваются, что 

несёт как положительные, так и отрицательные последствия для развития Российской 

Федерации. Не будем касаться внешней миграции, а рассмотрим нашу, внешнюю. Она в 

последние годы значительно ускорилась. Причин здесь достаточно много: урбанизация, 

прирост России новыми территориями, экономический фактор. Это на федеральном 

уровне. Как обстоят дела с миграционными процессами в Ростовской области и в 

Константиновском районе в частности? По информации Ростовстата, в 2022 году число 

прибывших в «Муниципальное образование Константиновский район» составило 707 

человек. Из них 391 приехавший выбрал местом жительства Константиновск, а 316 — 

сельскую местность. В том же 2022 отчетном году из района убыло 912 человек. 440 наших 

земляков уехали из Константиновска и 472 — из сельской местности. В результате 

миграционная убыль составила 205 человек. Важно отметить, что из хуторов и станиц 

уехало 156 человек, а из города — 49. Цифры говорят сами за себя: отсутствие достаточных 

условий для комфортного проживания на селе, проблема с занятостью и некоторые другие 

социальные аспекты уже приводят к тому, что сельская местность становится 

малочисленной. В целом же, в 2022 году в Ростовскую область прибыло 111 тыс. 119 

человек. Уехало из региона — 111 тыс. 318 человек. 
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https://irkutskmedia.ru/news/1696307/ 

Девять мигрантов-нарушителей выявили во время проверок общепита в Иркутске 

5 марта, 15:20 

В Иркутске во время проверок общепита на соблюдение миграционного законодательства 

полицейские выявили девять работников, которые нарушили режим пребывания на 

территории России. Так, четверо мигрантов были привлечены к административной 

ответственности за трудовую деятельность без патентов. Об этом пишет ИА IrkutskMedia 

со ссылкой на пресс-службу ГУ МВД России по региону. 

 

Кроме того, правоохранители установили, что три других нарушителя находились на 

территории России незаконно. Им назначили штраф 2 тысячи рублей с административным 

выдворением за пределы страны. 

 

Рейд провели сотрудники Управления по вопросам миграции, Цента по противодействию 

экстремизма, а также оперативники уголовного розыска регионального Главка МВД и 

сотрудники городского управления полиции.  

 

В отношении сотрудников заведений, допустивших к работе граждан, проводятся 

мероприятия по привлечению к административной ответственности. 

 

Напомним, что ранее в Иркутске полицейские провели рейд по выявлению нарушителей 

миграционного законодательства. Всего правоохранители проверили 45 иностранцев. Были 

выявлены 13 граждан, которые работали без соответствующих документов. 
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https://irkutskmedia.ru/news/1696399/ 

Драка в Жигалово произошла между мигрантами и местными жителями 

5 марта, 16:36 

4 марта в поселке Жигалово между местными жителями и работниками строительной 

компании, которые возводили образовательные учреждения, произошла драка. В 

результате драки участники инцидента повредили имущество. Об этом сообщает ИА 

IrkutskMedia со ссылкой на пресс-службы МВД и прокуратуры региона. 

 

Как рассказал источник знакомый с ситуацией, участниками инцидента были 10 местных 

жителей и 8 мигрантов. 

 

Жители поселка Жигалово вступили в конфликт с иностранными жителями, а причиной для 

выяснения отношений послужило повышенное внимание к местным жительницам со 

стороны мигрантов.  

 

На данный момент правоохранители установили большинство активных участников 

инцидента. Их доставили в отдел полиции, там с ними работают сотрудники.  

 

Поиски оставшихся участников произошедшего продолжаются. Также проводится 

всесторонняя проверка и комплексная работа, которая направлена недопущение 

продолжения данной ситуации. 

 

После проверки прокуратурой будет дана оценка исполнению трудового, миграционного 

законодательства, а также законов в сфере профилактики правонарушений.  
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https://amurmedia.ru/news/1696172/ 

17 мигрантов прописала в своей квартире жительница Хабаровска 

5 марта, 17:30 

В Хабаровске участковые уполномоченные выявили факт фиктивной регистрации 17 

иностранных граждан, сообщает ИА AmurMedia со ссылкой на пресс-службу УМВД 

России по Хабаровскому краю. 

 

Участковые уполномоченные отдела полиции №6 УМВД России по г. Хабаровску 

получили информацию о том, что 33-летняя горожанка осуществила постановку на 

регистрационный учет приезжих из государств Средней Азии. При этом собственница 

недвижимого имущества была изначально осведомлена, что регистрационные действия 

носят фиктивный характер, а иностранцы реально будут проживать по совершенно другим 

адресам. 

 

Установлено, что злоумышленница поставила на регистрационный учет в принадлежащей 

ей квартире 17 иностранных граждан. За свои услуги она получила от мигрантов в общей 

сложности порядка 20 тысяч рублей. 

 

Участковые уполномоченные задержали подозреваемую. 

 

Возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ст. 322.2 

"Фиктивная постановка на учет иностранного гражданина или лица без гражданства по 

месту пребывания в Российской Федерации" Уголовного кодекса Российской Федерации. 

Санкция статьи предусматривает наказание в виде лишения свободы на срок до трех лет. 

 

В отношении фигурантки избрана мера процессуального принуждения в виде обязательства 

о явке. 
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https://obninsk.name/news56878.htm/ 

15 нарушений в сфере миграции выявлены в ходе рейда 

МИГРАЦИЯ  /  4 МАРТА 2024 

В Обнинске сотрудники полиции провели рейд. 

 

В результате которого 31 гражданин доставлен в дежурную часть для проверки на 

возможную причастность к правонарушениям и преступлениям. 

 

В одной из торговых точек задокументирован факт незаконной продажи товаров, свободная 

реализация которых запрещена или ограничена. Изъято 75 литров незамерзающей 

жидкости. 

 

По линии обеспечения безопасности дорожного движения пресечено 6 правонарушений. 

 

Выявлено 15 административных правонарушений в сфере миграции, в том числе 12 фактов 

нарушения иностранными гражданами режима пребывания в РФ, 1 факт незаконного 

привлечения к трудовой деятельности иностранного гражданина или лица без гражданства 

и 2 факта несоблюдения установленных в соответствии с федеральным законом в 

отношении иностранных граждан ограничений на осуществление отдельных видов 

деятельности. 

 

В отношении лиц, допустивших нарушения законодательства, составлены 

административные материалы. 
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https://argumenti.ru/politics/2024/03/888126 

Компании Подмосковья обяжут предоставлять жилье трудовым мигрантам 

6 марта 2024, 11:30 Виктория Бурякова, редактор 

 

Предприятия, специализирующиеся на создании складов и дистрибуционных центров в 

Московской области, получили право согласовывать новые инвестиционные проекты с 

властями при условии строительства общежитий для трудовых мигрантов, — информирует 

АБН24. 

 

По сообщениям СМИ, соответствующее распоряжение подписал губернатор региона 

Андрей Воробьев. 

 

Согласно документу, предприятия, которые привлекают трудовых мигрантов, обязаны 

обеспечивать более 70% работников специально обустроенными хостелами, гостиницами 

и общежитиями из расчета не менее 4–6 кв. м на человека. При этом жилплощадь должна 

соответствовать установленным стандартам. 

 

По словам чиновников, такая мера позволит решить проблему «резиновых квартир» и 

нелегальных систем размещения, а также снизить уровень криминализации в Подмосковье. 
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https://islam-today.ru/novosti/2024/03/13/cetyre-zitela-celabinskoj-oblasti-polucili-sroki-za-

organizaciu-nezakonnoj-migracii/ 

05 марта 2024 19:02 

Четыре жителя Челябинской области получили сроки за организацию незаконной 

миграции 

17:35 , 13 марта 2024 

Тракторозаводский районный суд Челябинска признал четырех местных жителей 

виновными в организации канала незаконной миграции иностранцев в Россию, который 

действовал на протяжении двух лет. Им назначено наказание в виде условного лишения 

свободы на срок от одного года до трех лет, сообщили ТАСС в пресс-службе управления 

ФСБ России по Челябинской области. Отмечается, что сотрудники УФСБ России по 

Челябинской области выяснили, что четыре местных жителя, желая извлекать доход от 

канала незаконной миграции, организовали сбыт фиктивных трудовых договоров 

иностранцам. Этим злоумышленники занимались в 2021-2022 годах на территории 

Челябинска и области. По данным УФСБ, один из них был учредителем коммерческой 

структуры, которая оказывала миграционные услуги. Он находил иностранных граждан, а 

трое других заключали с найденными иностранцами фиктивные трудовые договоры на 

номинальных лиц и организации. Уведомления о заключенных договорах направляли в 

подразделения Управления по вопросам миграции ГУ МВД России по Челябинской 

области. 
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https://ural-tsargrad-tv.turbopages.org/ural.tsargrad.tv/s/news/v-cheljabinske-migrantam-darjat-

zhilishhnye-sertifikaty-na-3-mln-rublej_971366 

В Челябинске мигрантам дарят жилищные сертификаты на 3 млн рублей 

11 марта 2024 

 

Автор: Алла Михайлова 

 

Глава Челябинска Наталья Котова рассказала в своём телеграм-канале, что вручила 39 

молодым семьям сертификаты на улучшение жилищных условий. Горожане могли бы 

порадоваться за них, но такие новости похожи на троллинг. На официальных фото - семьи 

мигрантов. В зале - бородатые брюнеты и женщины в хиджабах. Вот такой сегодня портрет 

челябинской семьи. 

 

Какие суммы вручают 

Торжественная церемония прошла 29 февраля в Доме общественного собрания. 

Вступительное слово Натальи Котовой звучало так: 

 

- Для вас сегодня волнительный, но очень приятный день - вы получаете документы, 

которые позволят вам улучшить жилищные условия. Ваши семьи растут, сегодня в зале 

много детей. И это очень радует, значит у нашего города есть будущее! Пусть эти средства 

станут значимым вкладом в ваше новое, красивое и уютное жилье. 

 

На церемонии много женщин в хиджабах. Фото: Управление по делам молодёжи 

администрации Челябинска. 

 

На какие суммы выданы сертификаты, Котова не называет. Но говорит, что от 1 млн 400 

тыс. до 3 млн 265 тыс. рублей - в зависимости от количества детей. Максимальная сумма - 

если семья воспитывает семь и более ребятишек. Но на выплату могут рассчитывать даже 

бездетные. 

 

Общая сумма выплат в 2024 году составила около 78 млн 400 тыс. рублей. Как отмечают 

власти, средства направлены из разных источников финансирования. 

 

Программа "Оказание молодым семьям государственной поддержки для улучшения 

жилищных условий в городе Челябинске" действует с 2004 года. За последние пять лет (с 

2019-го по 2023-й) выплату предоставили 348 молодым семьям. Из них 164 - многодетные. 

 

Восточная сказка 

К сожалению, под постом главы Челябинска закрыты комментарии. Однако, новость уже 

разошлась по другим телеграм-каналам, где и была прокомментирована. Вот что, например, 

пишет "Многонационал": 
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- На фото - счастливые обладатели жилищных сертификатов, которые щедро 

профинансировали российские налогоплательщики. 

 

Семья, которая нуждается в поддержке нашего государства. Фото: Управление по делам 

молодёжи администрации Челябинска. 

 

А в тг-канале "Русские грамоты" сформулировали сценарий "восточной сказки": 

 

- Выгнал из своей страны всех русских, потом понял, что жизнь что-то стала не очень, 

переехал всем кишлаком в Россию, получил паспорт, вступил в ОПГ-диаспору, урвал 

маткапитал и сертификат на новую квартиру, организовал на местности свой прежний 

кишлак, построил мечеть, ходишь на фестивали плова, тюбетеек. И в целом живёшь как по 

кайфу. 

 

Кому положены сертификаты 

Для участия в программе надо подать соответствующее заявление. Условия: 

 

* возраст супругов - не старше 35 лет; 

 

* хотя бы один из супругов должен быть гражданином России; 

 

* семья должна проживать на территории России; 

 

* участником программы может быть также неполная молодая семья, состоящая из одного 

родителя и ребёнка; 

 

* семья признана нуждающейся в жилом помещении по законодательству (когда нет своего 

жилья, либо оно маленькое - менее 10 кв м на одного члена семьи); 

 

* достаточный доход, чтобы взять кредит на остаток суммы (превышающей выплату) для 

покупки жилья; 

 

* первоочередниками являются многодетные семьи. 

 

Неужели у нас мало таких семей, помимо мигранстких: молодых, нуждающихся? Или их 

всех уже обеспечили жильём? Вопросы, конечно, риторические. 

 

Своей очереди русским не дождаться? 
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Obzor74 приводит пример пары, которая поженилась в возрасте 30+. Несколько лет она 

простояла в очереди на сертификат. А когда супругам исполнилось 36, они выбыли из 

очереди, так ничего и не получив. Такая участь постигает многих. 

 

- Легко ли получить субсидию в нашем городе? Судя по истории нашей героини - совсем 

нет. Это подтверждается и официальными данными: на 40 счастливчиков приходится 340 

страждущих. Впрочем, подобная ситуация характерна для всех регионов страны, - пишет 

сайт. 

 

В превом ряду - многодетная русоволосая семья. Но долго ли ей занимать это место? Фото: 

Управление по делам молодёжи администрации Челябинска. 

 

Родившиеся и выросшие в России люди не имеют преимущества перед мигрантами, 

которые только недавно сюда приехали и получили гражданство. Более того, если 

иностранцы заводят много детей, как часто бывает, они тут же оказываются в начале 

очереди на получение помощи от государства. Таким образом, у них официальное 

преимущество перед русскими семьями. 

 

НА ЗАМЕТКУ 

 

Подробная информация по участию в программе размещена на сайте Управления по делам 

молодежи Администрации Челябинска. Также можно получить консультацию по телефону 

(351)265-33-83. 

 

А В ЭТО ВРЕМЯ 

 

Приходят ночью с жёнами и переводчиками: мигранты в Челябинске штурмуют 

полицейское управление 

 

Иностранцы теснят в давке местных горожан, которые не могут пробиться за справками. 

Такие очереди в Челябинске не видели несколько десятков лет - с тех пор, как продукты 

выдавали по талонам. Теперь битва идет почти что за родину - за паспорт России. 

 

Десятки и сотни приезжих из ближнего зарубежья атаковали миграционное управление на 

улице Чайковского, 5 в Курчатовском районе Челябинска. В ГУ МВД по региону проблему 

не скрывают - нагрузка в миграционной службе на северо-западе и, правда, высокая. Время 

от времени туда в помощь направляют дополнительных сотрудников. 

 

А создают ажиотаж мигранты - потому что приходят не одни, а целым отрядом: 

переводчики, писари, супруги - как без них! Пока челябинцы терпеливо занимают очередь 

за справкой, вся эта разношерстная толпа наседает. 
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Челябинцы предлагают распределить потоки местных и приезжих, выделять для тех 

отдельные дни и часы. Но такой вариант в полиции пока не рассматривают. 
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https://runews24.ru/novosibirsk/04/03/2024/v-novosibirske-silami-fsb-perekryit-kanal-

nezakonnoj-migraczii-pod-sledstviem-naxodyatsya-dva-figuranta 

04.03.2024 - 11:47 

В НОВОСИБИРСКЕ СИЛАМИ ФСБ ПЕРЕКРЫТ КАНАЛ НЕЗАКОННОЙ 

МИГРАЦИИ, ПОД СЛЕДСТВИЕМ НАХОДЯТСЯ ДВА ФИГУРАНТА 

В Новосибирске силами ФСБ перекрыт канал незаконной миграции 

Пресс-служба контрразведки отчиталась об итогах спецоперации по пресечению 

правонарушений в сфере миграционного законодательства. 

 

В Новосибирске силами ФСБ перекрыт канал незаконной миграции, под следствием 

находятся два фигуранта 

Фото: из открытых источников 

По данным ведомства, сотрудники ФСБ провели задержание двух мужчин 61 и 45 лет, 

проживающих в Новосибирске. Данные граждане организовали преступный бизнес, 

который помогал иностранцам жить и работать на территории РФ в обход требований 

российского законодательства.    

 

В 2023 году фигуранты дела смогли организовать незаконный канал миграции для более 

100 иностранцев.  В зону ответственности преступников входило оформление: 

 

 фиктивной регистрации; 

 патентов на работу; 

 гражданских договоров. 

Вся документация делалась для отвода глаз и по своему предназначению не применялась.  

 

В настоящее время сотрудники ФСБ проводят с подозреваемыми необходимые 

следственные действия.  

 

Известно, что один из фигурантов уже признал свою вину и активно сотрудничает с 

силовиками, находясь под домашним арестом.  

 

Второй подозреваемый помещен в СИЗО.   

 

Ранее в списке экстремистов и террористов оказались 72 жителя НСО. 

Автор: Михаил Иванов 
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https://vesti.uz/10-millionov-migrantov-popali-v-rossiju-pod-predlogom-v-gosti/ 

04:15 03.03.2024 

10 МИЛЛИОНОВ МИГРАНТОВ ПОПАЛИ В РОССИЮ ПОД ПРЕДЛОГОМ “В 

ГОСТИ” 

Мигранты из бывших советских регионов, используя лазейки в российском 

законодательстве, приезжают в страну на отдых/гостевой визит, что позволяет им 

обходиться без  трудового патента и налогообложения. 

 

По данным эксперта Михаила Бурды, только через “в гости” ежегодно в страну въезжают 

до 10 млн выходцев из Средней Азии. 

Это может привести к образованию национальных гетто, росту влияния диаспор вплоть до 

политического формата и замещения коренного населения. 

Михаил Бурда предлагает сократить срок гостевого визита с трех до одного месяца, этого 

хватит для семейных поездок. 
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https://kubnews.ru/obshchestvo/2024/03/12/migratsionnyy-prirost-naseleniya-v-krasnodarskom-

krae-uvelichilsya-za-god-v-tri-raza-/ 

12.03.2024 12:13, Терещенко Ксения 

Миграционный прирост населения в Краснодарском крае увеличился за год в три 

раза  

Миграционный прирост населения увеличился в 3,4 раза в 2023 году в сравнении с 2022 

годом. 

Миграционный прирост населения в Краснодарском крае увеличился в 3,4 раза – на 32,5 

тыс. человек - в 2023 году по сравнению с 2022 годом. Соответствующие данные приведены 

в докладе Кранодарстата. Основной приток зафиксировали в августе. 

 

В документе уточняется, что за минувший год в регион прибыло 166 тысяч человек, выбыло 

– 133,4 тысячи человек. 

 

Отмечается также, что миграция внутри Краснодарского края выросла на 6,5% и составила 

44 тысячи человек. Из других государств в регион переехали на 7,8 тысячи человек больше. 

 

Как сообщалось ранее, Сочи, Краснодар и Анапа стали самыми желанными городами у 

россиян для пенсии. Каждый третий россиянин (34%) мечтает сменить место жительство 

на пенсии, еще 35% не думали об этом, а 31% к переезду не готовы. Чаще всего россияне 

опирались на комфортность климата, близость к морю и красоту города. 
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https://kuban.bfm.ru/news/25684 

33 нелегальных мигранта выявили на стройках Анапы 

Борисова Инна 

 

Нарушителей нашли на стройплощадках по улице Железнодорожной и Пионерскому 

проспекту 

 

В Анапе полицейские совместно с сотрудниками краевого ФСБ и следственного 

управления в ходе рейда по городским стройкам выявили 33 нелегальных мигранта. 

 

Иностранцы незаконно работали на стройплощадках по Железнодорожной и Пионерскому 

проспекту. В отношении всех нарушителей были составлены административные 

протоколы. 

 

Кроме того, пятерых из них привлекли к ответственности за нарушение правил въезда и 

режима пребывания на территории страны. 

 

В отношении работодателей, организовавших незаконную миграцию, инициированы 

проверки, сообщает пресс-служба ГУ МВД по Краснодарскому краю. 
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https://www.province.ru/news/4342032-reg32-v-bryanskoy-oblasti-sotrudniki-ufsb-presekli-

kanal-nezakonnoy-migracii/ 

В Брянской области сотрудники УФСБ пресекли канал незаконной миграции 

14 марта 2024, 10:38 

 

Сотрудники брянского УФСБ и полиции задержан мужчина, причастный к ОПГ, 

специализирующейся на организации незаконной миграции. 

Об этом 14 марта рассказали в пресс-службе УФСБ России по Брянской области. 

 

В январе 2024 года он с подельниками организовали въезд из сопредельного государства 4 

иностранцев через брянский участок госграницы и доставили в Клетнянский район. 

 

Злоумышленники задержаны, возбуждено уголовное дело, расследование продолжается. 
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https://vc.ru/u/2687842-viktoriya-pchelova/1058821-abu-bandity-migranty-iz-sredney-azii-

podnyali-bunt-na-taganskom-ryadu-otkazyvayas-platit-arendu-v-ekaterinburge 

Виктория Пчелова 

3 марта 2024 года в 14:18 

Абу-бандиты мигранты из Средней Азии подняли бунт на "Таганском ряду", 

отказываясь платить аренду в Екатеринбурге 

В Екатеринбурге абу-бандиты мигранты из Средней Азии подняли бунт на вещевом рынке 

"Таганский ряд", отказываясь платить аренду торговых точек. 

 

Свердловская область - Казалось бы, не хочешь платить езжай на родину но 

этнобизнесмены мигранты из Средней Азии и Кавказа устроили забастовку, показывая 

зубы в крупном торговом рынке "Таганский ряд" не считая нужным платить за аренду по 

договору. 

 

В связи с политикой власти РФ ввоза мигрантов по замещению коренного населения рынок 

"Таганский ряд" за 25 лет превратился в кишлак из среднеазиатов, кавказцев и китайцев. 

Местных бизнесменов из этого рынка выжили. 

 

26 февраля 2024 года в ТЦ "Пекин" из-за забастовки не открылся ни один бутик мигрантов, 

ведь абу-бандиты решили устроить бойкот. К бастующим вышел даже представитель 

администрации «Таганского ряда». Он объяснил, что поднятие арендной платы — 

вынужденная мера из-за выросших коммунальных платежей, но приезжим этническим 

бизнесменам на это все равно. "Нас просто выживают! Аренду подняли с марта, надо 

заплатить за месяц вперед. В конце года тоже повышали, все молчали. Теперь мы молчать 

не станем", — рассказала одна из арендаторов торговой точки. 

 

Администрация ТЦ рассказали , что аренда сохранится на прежнем уровне». Мигранты 

бунтовщики решили ввести в заблуждение общественность, нежилая платить по договору. 

 

«Изначально было так: на зимний период было льготное понижение ставки как мера 

поддержки. С марта мы просто вернули обычную стоимость аренды по договору. 

Арендаторы (субарендаторы) почему-то до конца не разобрались и посчитали это 

повышением ставки, а она просто вернулась на первоначальный уровень», — сообщили 

пресс-службе ТЦ «Пекин» (рынок Таганский ряд) 

 

Местный, простонародии "китайский рынок" пользовался огромной популярностью как 

среди местных жителей, так и среди приезжих с области оптовиков — на выходных там 

обычно было не протолкнуться." 

 

Давно пора убрать из города этот мигранский позор. Действительно туда почти никто не 

ходит. Всем этим барахлом теперь торгуют в любом магазине, а главное по этой же цене. 
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Сделать нормальный район, а не этническое гетто. Этот " Таганский ряд ", который теперь 

не ряд, а занимает пол Сортировки, как раковая опухоль разрастается" - заявляют местные 

жители. 
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https://kazan24.ru/news/society/v-tatarstan-za-god-pochti-do-20-umenshilsya-prirost-migrantov 

В Татарстан за год почти до 20% уменьшился прирост мигрантов 

09:04, 13.03.2024 

В республике в 2023 году остались жить более 8 тысяч прибывших 

 

В течение прошлого года в Татарстан прибыло 86594 человек. Из них остались жить в 

республике 8099, сообщает Татарстанстат. 

 

В 2022 году в регионе из прибывших 88773 человек, остались на проживание 9683. Таким 

образом, миграционный прирост в Татарстане всего за год снизился на 20,2%. 

 

При этом наибольшую активность два года подряд показывает миграция внутри 

республики. Из 86594 прибывших – 48966 человек перемещались из одного района в 

другой. Также в числе прибывших в республику – 27494 человека из других регионов 

страны. 

 

А вот что касается иностранцев, то за год в республику прибыли 9228 человек из стран-

СНГ, еще 906 - из Европы, Дальнего Востока, Африки, Южной и Северной Америки. 
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https://m.business-gazeta.ru/news/625905 

12 марта, 10:12 

В 2023-м в Татарстане остались 8 тысяч мигрантов – почти на 20% меньше, чем годом 

ранее 

С января по декабрь 2023 года в Татарстан прибыли 86 594 человека. Более 8 тыс. из них 

остались в республике, что почти на 20% меньше, чем в 2022-м, когда миграционный 

прирост составлял 9,6 тыс. человек. Такие данные приводит Татарстанстат. 

 

Согласно официальной статистике, в 2022-м на территорию Татарстана прибыли 88 773 

человека — на 2,5% больше, чем за весь прошлый год. Наибольшую активность два года 

подряд показывала миграция внутри республики, однако оба раза она не имела прироста. 

Так, например, в 2023-м из одного района в другой перемещались 48 966 человек, но ни 

один из них не задерживался «в гостях» надолго. 

 

Второй по числу два года подряд остается внешняя миграция — более 40,2 тыс. человек в 

2022-м и 37,6 тыс. в 2023 году. Так, с января по декабрь прошлого года 27 494 гражданина 

приехали в республику из других регионов России (на 747 человек меньше, чем годом 

ранее). При этом более 3,9 тыс. россиян остались в Татарстане, что на 148 человек больше 

в сравнении с 2022-м. Еще 9 228 граждан прибыли в республику из стран-СНГ — 3,8 тыс. 

остались (на 1,7 тыс. меньше, чем годом ранее, когда в РТ оставались 5,6 тыс. человек). 

 

Меньше всего в 2023 году в Татарстан приезжало граждан из стан Европы, Дальнего 

Востока, Африки, Южной и Северной Америки — всего 906 человек (в 2022-м их было 

1 077). Из них на территории республики остались 355 человек, что лишь на четыре 

человека меньше, чем годом ранее. 

 

 

Напомним, в Татарстане за прошлый год на миграционный учет по месту пребывания 

поставлены 396,7 тыс. иностранных граждан и лиц без гражданства. Это на 22%, или 71,8 

тыс., больше, чем по итогам 2022-го (324,9 тыс.). Наибольшее их число прибыло из 

Узбекистана, Таджикистана, Туркменистана, Киргизии, Казахстана, Китая, Азербайджана 

и Турции. При этом около 137 тыс. человек указали основной целью приезда осуществление 

трудовой деятельности, а еще более 40 тыс. прибыли республику с целью учебы. 
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https://monavista.ru/article/4807683/ 

Диана Блинова 

Опубликовано: 09:22, 08 март 2024 

Минздрав обвинил мигрантов в завозе кори в Свердловскую область 

   

В Свердловской области продолжают фиксировать вспышки кори. Большинство случаев 

являются завозными, то есть болезнь распространяется от мигрантов. Ситуацию 

прокомментировал представитель регионального Минздрава Александр Харитонов. 

Минздрав обвинил мигрантов в завозе кори в Свердловскую область 

 

В Екатеринбурге подтверждено 60 случаев заражения корью. Очаги достаточно большие. 

Подавать вспышку невозможно из-за активной миграции. Россияне везут болезнь из Азии, 

Азербайджана, Египта. На них приходится 40% заболевших. 

 

Харитонов считает, что негативно на общую эпидситуацию влияют антипрививочники. На 

них приходится 10%. Дефицит прививок, наблюдавшийся годом ранее, ликвидирован. 

Новая партия поступит в регион 11 марта. 

«Большая часть населения привита. Благодаря охвату в почти 95% эпидемии не будет», - 

отметил Харитонов. 

Представитель Минздрава рекомендует ставить российскую вакцину от кори. Она 

уникальна, поскольку больше нигде в мире для изготовления не использует перепелиные 

яйца. По этой причине она не дает аллергию. По сравнению с иностранными аналогами она 

намного безопаснее. 

 

Ранее очаг кори выявили в Сургуте. 
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https://petrsu.ru/news/2024/128964/rezultaty-issledovan 

Результаты исследования по миграции населения в Российской Арктике 

 13 марта 2024 года 

На расширенном заседании отдела миграции и миграционной политики Института 

демографических исследований ФНИСЦ РАН сотрудники Центра бюджетного 

мониторинга ПетрГУ представили доклад на тему "Миграция населения в Российской 

Арктике: тенденции и мотивы поведения молодежи". 

Расширенное заседание отдела миграции и миграционной политики состоялось с участием 

директора института к. ф.-м. наук М.Н. Храмовой, зам. директора по научной работе д. соц. 

наук Т.К. Ростовской, зам. директора по инновационному проектированию к.э.н. А.С. 

Лукьянца и  д. э. н., профессора, члена-корреспондента РАН С.В. Рязанцева. От 

Петрозаводского государственного университета в заседании приняли участие к.э.н. И.С. 

Степусь, д. полит. н. М.А. Питухина и ведущий специалист Е.А. Хотеева. 

 

Евгения Хотеева представила научный доклад, в котором отражены результаты 

статистического анализа различных миграционных потоков населения в Российской 

Арктике и их половозрастной специфики. По результатам репрезентативного опроса дано 

описание социологического портрета молодежи, переехавшей в Арктический макрорегион 

на постоянное место жительства. В докладе озвучены выявленные особенности мотивов 

миграции молодежи на современном этапе социальных трансформаций. Представленные 

результаты достигнуты в рамках реализации гранта Российского научного фонда 

"Мотивационные драйверы в динамике потоков человеческих ресурсов в Российской 

Арктике: тенденции, вызовы, перспективы" (№ 22-78-10148). 

 

Материалы этого исследования формируют содержательную основу для подготовки Е.А. 

Хотеевой диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических наук по 

направлению "демография". В рабочем порядке были обсуждены перспективы защиты 

диссертации Е.А. Хотеевой по материалам исследования в диссертационном совете 

ФНИСЦ РАН. 

 

Эксперты Института демографических исследований РАН дали ценные рекомендации по 

углублению и детализации исследования, которые будут учитывать миграционную 

ситуацию на уровне муниципальных образований арктических субъектов, что позволит 

повысить релевантность и актуальность предложений проекта по регулированию 

миграционных потоков с точки зрения особенностей муниципальных образований. 

 

Погружение в арктическую тематику в более творческом формате продолжилось на 

Международной выставке-форуме "Россия", проходящей на ВДНХ в Москве. Сотрудники 

Центра бюджетного мониторинга посетили уникальные стенды регионов России, в том 

числе и арктических субъектов. 
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 Стенды субъектов наглядно презентовали экономическое и культурное разнообразие и 

богатство Арктического региона. Приятным моментом стало участие в познавательных 

викторинах на стендах субъектов с получением памятных призов, – отметили сотрудники 

Центра бюджетного мониторинга. 

 

Исследование проводится  на средства  гранта Российского научного фонда, проект № 22-

78-10148 "Мотивационные драйверы в динамике потоков человеческих ресурсов в 

Российской Арктике: тенденции, вызовы, перспективы". 
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https://ussurmedia.ru/news/1701276/ 

Уклоняющийся от воинского учета мигрант выявлен в Уссурийске 

13 марта, 11:35 

 

В результате рейдов список обнаруженных уклонистов регулярно пополняется. 

В результате рейда выявлен один мигрант, не вставший на воинский учет. предоставлено 

военным следственным отделом СК России по Уссурийскому и Сибирцевскому 

гарнизонам. 

 

Военные следователи Сибирцевского и Уссурийского гарнизонов провели очередной рейд 

по выявлению граждан РФ, не вставших на воинский учет. В результате выявлен один 

иностранец-уклонист, сообщили ИА UssurMedia в военном следственном отделе СК России 

по Уссурийскому и Сибирцевскому гарнизонам. 

 

В результате рейда выявлен один мигрант, не вставший на воинский учет. Двумя неделями 

ранее в результате аналогичного рейда выявлены три мигранта, уклоняющихся от 

воинского учета и соблюдения законодательства Российской Федерации, всего отработаны 

36 лиц. 

 

Работа по выявлению граждан, иммигрировавших в Российскую Федерацию и не вставших 

на воинский учет, проходит на регулярной основе. 
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https://tvrts.ru/news/v-khakasii-vyyavlyayut-migrantov-poluchivshikh-grazhdanstvo-no-

uklonyayushchikhsya-ot-voinskogo-uchye/ 

В Хакасии выявляют мигрантов, получивших гражданство, но уклоняющихся от 

воинского учёта 

06.03.2024 г. 13:59 

Военные следственные органы провели очередной рейд в столице республики (территория 

Абаканского гарнизона) по выявлению лиц, приобретших российское гражданство и 

уклоняющихся от постановки на воинский учет. 

 

В текущем году же по решению суда уже выдворено* 16 мигрантов, а 11 депортированы**.  

 

"Кроме того, в январе 2024 года 22 иностранных гражданина привлечены к 

административной ответственности за нарушение правил въезда и режима пребывания в 

РФ. 2 лица привлечено к административной ответственности за нарушение правил         

иммиграционного контроля РФ. Ещё 2 - за нарушение срока обращения за выдачей 

патента", - сообщили в ЦВО ВСО по  Абаканскому гарнизону. 

 

В прошлом году 55 лиц, приобретших гражданство России, поставлено на воинский учет. 

102 мигранта были выдворены за нарушение закона. 11 - депортированы на родину за 

нарушения порядка пребывания на территории России. 
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https://smolgazeta.ru/daylynews/118505-smolenskoe-ufsb-vozbudilo-ugolovnoe-delo-v.html 

Смоленское УФСБ возбудило уголовное дело в отношении организаторов незаконной 

миграции 

12 МАРТА 2024 ГОДА В 10:54 

Мария Образцова 

Управление ФСБ России по Смоленской области возбудило уголовное дело в отношении 

смолян, нелегально перевозивших 12 иностранцев. 

 

Действуя из корыстных побуждений, злоумышленники решили организовать трансфер 

иностранцам в Москву. 

 

«Приехав в условленное место на нескольких автомобилях, мужчины разместили по 

машинам выходцев из республик Центральной и Средней Азии, Восточной Африки и 

выдвинусь с ними в сторону России», - пояснили в пресс-службе УФСБ России по 

Смоленской области. 

 

Однако реализовать задуманное они не смогли. В районе деревни Карташевичи 

Руднянского района автомобили остановили сотрудники регионального ПУ ФСБ. 

Нарушителей задержали. 

 

За нарушение правил пересечения Государственной границы РФ иностранцев привлекли к 

административной ответственности по части 2 статьи 18.1 КоАП России. 

 

Следователи УФСБ России по Смоленской области в отношении жителей региона, которые, 

действуя группой лиц по предварительному сговору, организовали незаконный выезд в 

Российскую Федерацию 12 иностранных граждан, возбудили уголовное дело по пункту «а» 

части 2 статьи 322.1 УК РФ. Организаторам незаконной миграции грозит до 7 лет лишения 

свободы. 
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https://t-l.ru/357532.html 

ФСБ пресекла канал незаконной миграции в Тюменской области 

09:00 06 марта 2024 

 

Сотрудники РУФСБ России по Тюменской области и пограничного управления ФСБ 

России по западному арктическому району пресекли противоправную деятельность 

граждан России, которые, действуя в составе группы лиц по предварительному сговору, 

организовали незаконное пребывание иностранным гражданам на территории Тюменской 

области, сообщает пресс-служба РУФСБ России по Тюменской области. 

 

По версии следствия, подозреваемые за деньги организовали фиктивную сдачу 

комплексного экзамена на знание русского языка для иностранцев и лиц без гражданства. 

В результате более тысячи выходцев из стран Центрально-Азиатского региона получили 

сертификаты, на основании которых незаконно оформили разрешение на временное 

проживание, вид на жительство, гражданство Российской Федерации, либо патент на 

работу. 

 

Следственное подразделение УМВД России по ЯНАО в отношении мужчин возбудило и 

расследует уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 322.1 Ук 

России (организация незаконной миграции, совершенная группой лиц по 

предварительному сговору). Им грозит до 7 лет лишения свободы со штрафом в размере до 

500 тыс. рублей. 

 

В настоящее время выявляют другие эпизоды и соучастников противоправной 

деятельности. 

 

Эксперты отмечают, что все действия, связанные с переездом и пребыванием на территории 

другого государства должны осуществляться на легальной основе. "Иностранный 

гражданин, который хочет жить на территории РФ должен обратиться в миграционную 

службу, получить разрешение на проживание или вид на жительство", - отметил юрист 

Ассоциации юристов Тюменской области. 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ ПО ОБЩЕРОССИЙСКИМ ТЕНДЕНЦИЯМ В 

МИГРАЦИОННЫХ ПРОЦЕССАХ 

 

https://nuz.uz/2024/03/03/trudovaya-migracziya-osnovnye-tendenczii/ 

Трудовая миграция: основные тенденции 

03.03.2024 

 

Трудовая миграция меняет свой характер и вслед за ним проблематику, об этом 

свидетельствуют данные статистики и аналитики за прошлый год. Центр трудовых споров  

(ЦТС) проводит собственные исследования, чтобы понимать потенциальные риски для 

мигрантов из Средней Азии на российском рынке труда. 

 

Согласно статданным, прошлый год охарактеризовался сокращением притока в Россию 

трудовых мигрантов, в  том числе, из Таджикистана, Кыргызстана и Узбекистана. Одна из 

причин – неудовлетворительный уровень заработной платы. В наименее оплачиваемых 

сферах – ритейле, клининге, курьерской доставке, сельском хозяйстве – трудовые мигранты 

в качестве дополнительной мотивации ожидают повышения зарплат в разы. Немало 

трудовых мигрантов по этим причинам уехало из России в далекое зарубежье, однако 

прижиться там оказалось не так просто. 

 

Преимущества России перед другими странами очевидны. Во-первых, путь туда давно 

проторен, на законодательном уровне для адаптации и стабильной работы  трудовых 

мигрантов в России делается довольно много. Во-вторых, многократно упрощает поездки 

на заработки безвизовый режим. В-третьих, наличие большого количества свободных 

вакансий позволяет в случае необходимости без труда менять место работы. 

 

Важное значение имеет наличие исторических связей между нашими государствами, 

относительно низкий языковой барьер, наличие родственников или знакомых в российских 

городах. Это помогает мигрантам быстрее адаптироваться на новом месте.  

 

Кроме того, как бы ни менялась экономическая ситуация, разница в уровне доходов на душу 

населения между Россией и странами Центральной Азии существенная: доходы в РФ выше. 

 

На новых миграционных направлениях более жесткий пропускной контроль, работа чаще 

сезонная и строго по приглашению работодателя, получить гражданство или пригласить в 

гости родственников сложно, а в некоторых случаях, невозможно. 

 

«Не стоит также забывать, что между странами постсоветского пространства существуют 

гарантии, которые проверены временем, ведется большая работа по обеспечению трудовых 

мигрантов и их семей мерами социальной поддержки. Безусловно, что все это доступно для 

людей, которые приехали и работают легально»,– отмечает Константин Смурыгин. 
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Если раньше главным препятствием на пути расширения охвата трудовых мигрантов 

социальной защитой было негативное восприятие миграции общественностью 

принимающей страны, сегодня ситуация в корне изменилась. Так, по результатам опроса 

Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), почти каждый второй 

россиянин убежден, что  трудовая миграция — это положительное явление для страны, так 

считают 47% из числа опрошенных. 

 

Пустым место трудового мигранта, пожелавшего сменить Россию на другую страну, не 

будет. Уже сейчас активно прорабатывается возможность привлечения трудовых 

мигрантов из Индии, Пакистана, Китая и других стран. 

 

Кроме того, сформировалась тенденция внутрирегиональной миграции – если раньше 

россияне ездили на заработки вахтовым методом в малонаселенные, труднодоступные 

места своей страны, то сейчас едут подзаработать на курорты в сезон отпусков, на крупные 

предприятия, расположившиеся там, где выгодно логистам, в промышленные зоны с 

неразвитой инфраструктурой для жизни. Высокий уровень заработных плат и широкий 

спектр возможностей делает Москву и другие крупные города привлекательными для 

россиян из отдаленных от центра регионов страны. 

 

Миграция в цифрах 

 

По данным аналитиков Центра трудовых споров (ЦТС), количество упоминаний в 

российских СМИ связанных с трудовыми мигрантами тем, с 2021 года практически не 

менялось: плюс-минус 1800 сообщений разного характера в год. Больше всего сообщений 

о трудовых мигрантах в СМИ Центрального, Северо-Западного и Уральского округов. 

 

Большое количество упоминаний в прессе говорит о том, что проблемы трудовых 

мигрантов находятся в фокусе внимания власти и общества. Они решаются при помощи 

разных инструментов адаптации и социализации. 

 

В топе тем: законы и статистика в сфере миграции, праздники, которые отмечают 

национальные диаспоры в субъектах, а вместе с ними трудовые мигранты, а также изучение 

и популяризация русского языка в среде мигрантов и их семей. 

 

Стоит отметить, что теме изучения русского языка в России сейчас уделяется большое 

внимание. При грантовой поддержке правительства для детей мигрантов в отдельных 

школах или онлайн организуют бесплатные дополнительные уроки. Такие занятия вот уже 

несколько лет проводятся в Московской, Новосибирской, Калининградской и других 

областях. 
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Немало встречается сообщений, в которых трудовые мигранты являются главными героями 

происшествий и разного рода споров. Если речь идет о трудовых спорах, ЦТС первым 

подаст руку помощи мигрантам. В остальных случаях, необходимо помнить, что 

соблюдение законов обязательно для всех, независимо от статуса в места жительства. 

 

Ваш труд в почете 

 

Напомним, что Центр трудовых споров (ЦТС)  бесплатно оказывает юридическую помощь 

мигрантам. Компания успешно работает в правовом поле Российской Федерации, при этом 

ведет прием по вопросам трудовых споров и в странах СНГ – в Кыргызстане, Таджикистане, 

Узбекистане. Консультации проводят менеджеры колл-центров на родном языке, при 

необходимости проблемы, с которыми обращаются люди, решают юристы компании в 

России. Задержка или невыплата заработной платы, декретных, отпускных, проблемы с 

оплатой за сверхурочную работу, компенсацией за причинение вреда здоровью – ЦТС 

поможет разобраться с любым рабочим конфликтом. 

 

За 2023 год в Центр трудовых споров (ЦТС) обратились за бесплатной помощью почти 2700 

граждан СНГ, на счету компании более 100 выигранных дел.  Консультацию можно 

получить через социальные сети и мессенджеры, по телефону,  через форму обратной связи 

на сайте. Большое преимущество компании – умение решать споры в досудебном порядке. 

  



38 
 

https://nuz.uz/2024/03/13/czts-problemy-nelegalnoj-migraczii-chto-delat/ 

ЦТС: проблемы нелегальной миграции. Что делать? 

13.03.2024 

 

Мониторинг последних новостей о трудовых мигрантах в российских СМИ показывает, что 

в большей части материалы рассказывают о разоблачениях нелегалов и тех, кто им 

способствует. При этом ни у одного из героев полицейской хроники не было острой 

необходимости нарушать законы, отмечают специалисты Центра содействия по решению 

трудовых споров (ЦТС), изучающие тему. 

 

Правовые аспекты трудовой деятельности иностранцев в России – сфера Центра содействия 

по решению трудовых споров (ЦТС). Кроме непосредственно оказания бесплатной 

юридической помощи трудовым мигрантам, эксперты ЦТС на регулярной основе 

анализируют СМИ, чтобы понимать тональность сообщений и резонанс, который вызывает 

присутствие мигрантов из Центральной Азии в российском обществе. 

 

Сообщения февраля в большей части имеют негативную окраску – региональные СМИ 

пишут о нарушениях закона трудовыми мигрантами и так называемыми «помогайками» на 

местах, которые за вознаграждение оказывают приезжим разного рода услуги. 

 

Так, в Перми оперативники задержали подозреваемого в организации канала незаконной 

миграции. Выяснилось, что мужчина в течение трех лет организовывал незаконное 

пребывание на территории Российской Федерации граждан из Центральной Азии за 

денежное вознаграждение. Он заключал с ними фиктивные трудовые договоры, затем 

мигранты нелегально вставали на миграционный учет по адресам, которые он им 

предоставлял. В ходе следствия выявили более 300 клиентов. В итоге, перед законом 

ответит не только он, но и те, кто воспользовался его услугами. 

 

В Нижегородской области полицейские отчитались о работе за 2023 год – в результате 

девяти тысяч проверок на стройках, рынках и предприятиях ЖКХ, а также в местах 

массового проживания трудовых мигрантов было выявлено почти 7 тысяч 

административных правонарушений. В итоге: вынесено 1,2 тыс. решений о выдворении из 

страны, 1,7 тыс. мигрантам запретили въезд в Россию, депортировано полсотни человек. За 

незаконную работу в Нижегородской области к ответственности привлекли 544 

иностранца. 

 

В Магадане перед судом предстанет гражданин Узбекистана за покушение «на дачу взятки 

должностному лицу». По версии следствия, 39-летний мужчина, находясь в Магадане, 

передал через посредника взятку в размере 40 тысяч рублей должностному лицу за выдачу 

ему удостоверение тракториста-машиниста, предоставляющего право на управление 

самоходными машинами. В настоящий момент собран достаточный объем доказательств, в 
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связи с чем уголовное дело с утвержденным обвинительным заключением направлено в 

суд. 

 

В Челябинской области силовики проверили кондитерскую фабрику и привлекли к 

административной ответственности 164 нарушителя миграционного законодательства. 

 

Об аналогичных ситуациях пишут также СМИ Калужской области и Республики Татарстан. 

При этом у нарушителей была возможность жить и работать в России на законных 

основаниях. 

 

Подобные действия и новости о них формируют негативный образ трудовых мигрантов. 

Кроме того, люди  заведомо ставят себя в положение, при котором лишаются права на 

защиту своих интересов, на получение социальных гарантий, не говоря уже о проблемах с 

законом. 

 

Так, в Оренбурге недавно было рассмотрено уголовное дело в отношении 19-летнего 

трудового мигранта. Двое сотрудников полиции патрулировали территорию в рамках рейда 

по противодействию «теневой занятости». Они увидели молодого человека и попросили 

предъявить документы. Тот стал убегать, а когда его догнали, подрался с полицейскими и, 

как говорится в официальных документах, «причинил телесные повреждения, повлекшие 

вред здоровью средней тяжести». Потом парень доказывал, что просто хотел вырваться и 

скрыться. Учитывая смягчающие обстоятельства, суд назначил ему наказание в виде 

лишения свободы на срок 2,5 года с отбыванием в исправительной колонии общего режима. 

Приговор суда еще не вступил в законную силу, но факт остается доказанным и если бы 

молодой человек изначально не чувствовал за собой вину, ему не нужно было бы 

скрываться от патруля. 

 

«Важно понимать, что жизнь на законных основаниях выгоднее нелегальной. Жить вне 

рамок правового поля: искать непонятных посредников, которые говорят, за что нужно 

платить, а за что дать взятку и так далее – значит подвергать себя опасности. Нелегалу не 

устроится официально на работу, не обратится в больницу, если заболеет, и так далее. Он 

боится быть выдворенным из страны за свои нарушения, но уже  не может исправить свое 

запятнанное правовое положение. Поэтому с самого начала нужно идти законным путем», 

– рассказывает руководитель Центра содействия по решению трудовых споров (ЦТС) 

Константин Смурыгин. 

 

Напомним, что Центр содействия по решению трудовых споров (ЦТС), которым он 

руководит, бесплатнооказывает юридическую помощь трудовым мигрантам. ЦТС успешно 

работает в правовом поле Российской Федерации, при этом ведет прием по вопросам 

трудовых споров и в странах СНГ – в Кыргызстане, Таджикистане, Узбекистане. 

Консультации проводят менеджеры колл-центров на родном языке, при необходимости 
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проблемы, с которыми обращаются люди, решают юристы компании в России. Задержка 

или невыплата заработной платы, декретных, отпускных, проблемы с оплатой за 

сверхурочную работу, компенсацией за причинение вреда здоровью – ЦТС поможет 

разобраться с любым рабочим конфликтом. 

 

За 2023 год в Центр содействия по решению трудовых споров (ЦТС) обратились за 

бесплатной помощью почти 2700 граждан СНГ, на счету компании более 300 выигранных 

дел.  Консультацию можно получить через социальные сети и мессенджеры, по телефону,  

через форму обратной связи на сайте. Большое преимущество компании – умение решать 

споры в досудебном порядке. 
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https://www.9111.ru/questions/77777777723676871/ 

Засыпкин Константин Николаевич 

03 марта 2024 в 14:37 

Мигранты создают проблемы? Значит нужно больше мигрантов! 

 

Проблема с мигрантами в России есть. Это очевидно всем. Мне этот вопрос интересен, 

потому что касается меня напрямую. Почему? Да потому что затрагивает общество, частью 

которого я являюсь. И общество, частью которого будут являться наши дети, и мои в том 

числе. 

 

За последние пару лет восприятие этого вопроса сильно изменилось. Сначала в массы 

транслировался позитив. Наши руководители фактически открыли мигрантам двери в 

Россию. Изменив законы, они ожидали наплыва людей извне. И – решения многих острых 

российских проблем. 

 

От мигрантов ожидали восполнения естественной убыли населения, заполнения рынка 

труда, а ещё – мягкого встраивания в наше общество. 

 

Но буквально за один последний год всё изменилось. Риторика наших властей стала иной. 

И теперь уже всё чаще официальные лица выражают обеспокоенность и озабоченность 

сложившейся ситуацией. 

 

Мигранты не решают демографических проблем нашей страны. Зато сильно тревожат 

коренное население. Даже первые лица нашей страны вслух размышляют об этом. Вторит 

им и официальная статистика. Например, - фиксируя устойчивый рост преступности в среде 

мигрантов… 

 

Очевидно, что пускать ситуацию на самотёк нельзя. Нужно действовать, причём быстро и 

решительно. Но как конкретно? 

 

Поистине удивительное решение предложил уполномоченный при Президенте РФ по 

защите прав предпринимателей Борис Титов. В России есть проблемы с мигрантами? – Что 

же, тогда нужно больше мигрантов! 

 

Звучит странно и абсурдно! Где логика? Впрочем, с логикой у Титова всё в порядке. Свои 

предложения и идеи он изложил в письме нашему Президенту. Например, он предлагает 

упростить механизм трудовой миграции для граждан из стран Юго-Восточной Азии. 

Сейчас они могут попасть в Россию по визам. Титов же предлагает визы отменить! 
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Если проникнуться логикой Бориса Титова, то эта затея является выигрышной со всех 

сторон. Правда, есть одно «но». Его предложение не учитывает мнение рядовых граждан 

нашей страны… 

 

Оно и понятно. Борис Титов – долларовый миллиардер. Как бы не совсем рядовой 

гражданин…)) Вряд ли он ощутит какие-то издержки, если в нашей стране случится новый 

наплыв мигрантов из Вьетнама, Камбоджи и Мьянмы… 
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https://newdaynews.ru/moscow/821725.html 

Миграционный коллапс: Россия рискует повторить судьбу Западной Европы с 

замещением коренного населения 

14.03.2024, Мария Соколова 

России при нынешней миграционной политике грозит замещение коренного населения 

выходцами из Средней Азии уже через 20-30 лет. Такое мнение высказал российский 

политолог Юрий Баранчик, комментируя аналогичные проблемы в Западной Европе. По 

его оценке, заслуживает доверия мнение, что пора прекратить разбрасываться российскими 

паспортами и начинать решать демографические проблемы своими силами. 

 

«Замещение коренного населения Западной Европы со стороны мигрантов – это ставит под 

угрозу будущее той Европы, которую мы знаем. Однако необходимо быть объективными – 

такие же тенденции замещения коренного населения России выходцами из Средней Азии 

происходят и у нас. Мы «отстаём» от Европы всего на 20-30 лет. И не замечать этого нельзя. 

Легко замечать проблемы на «загнивающем» Западе, но не замечать полностью 

аналогичные проблемы у нас это, как минимум, непрофессионально», – констатировал 

Баранчик в своем телеграм-канале. 

 

При этом политолог считает, что пока Россия на распутье и без самостоятельного решения 

демографических проблем необратимых последствий не избежать. «Давайте полистаем 

относительно свежую британскую прессу. Вот, например, прекрасная новость, «новая 

англичанка» из семьи мигрантов Тэнгам Деббонэр, которая занимает пост «теневого 

министра культуры, цифровых технологий, спорта и СМИ Великобритании», анонсирует 

отмену патриотического гимна «Правь, Британия, морями» за пропаганду колониализма. 

Гимн нужно непременно отменить, чтобы несчастный темнокожий виолончелист Шеку 

Канне-Масон чувствовал себя комфортно и не ущемлялся на официальных мероприятиях. 

Или вот чудесная новость. Надзорная группа во главе с потомками порабощенных 

африканцев требует от англиканской церкви увеличить репарации до 1 млрд фунтов за 

связь с рабовладельческой индустрией в прошлом», – обратил внимание политолог. 

 

«И таких новостей всё больше. Тэнгам Деббонэр родилась в Британии, получила 

образование и пробралась в политические элиты, чтобы сполна отомстить коренным 

англичанам за их колониальное прошлое», – добавил он. 

 

«Нам Британию не жалко – это исторический враг России, но всё тоже самое может 

произойти и с нами. Очень легко представить депутата Сухроба, который лет через 10-15 

«отменяет» РПЦ за нетолерантные высказывания в адрес мигрантов, нужно лишь 

подождать, когда вырастет второе поколение «новых россиян», в рамках программы 

замещения коренного населения», – пишет эксперт. 
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«Сейчас ещё ничего не решено, Россия находится, буквально на распутье. Либо наши дети 

будут вынуждены испить чашу наших ошибок до дна, либо мы должны решить свои 

демографические проблемы и перестать разбрасываться российскими паспортами», – 

заключил Баранчик. 
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https://dzen.ru/a/ZeEij-D3O2gHJ1k_?share_to=telegram 

Роковое знакомство: Мигранты расставили смертельные ловушки для русских 

1 марта 

 

Действуя через сайты знакомств, грабители, насильники и убийцы из Средней Азии ищут 

жертв для воплощения своих преступных планов. Судя по всему, нарушители закона 

чувствуют себя в безопасности, ведь далеко не всякая жертва расскажет о той грязи, 

которую с ней творили, а в случае проблем всегда можно вернуться на родину. 

 

Страшным опытом закончилась для 17-летнего парня попытка познакомиться в Сети. Он 

стал жертвой обмана со стороны двух мигрантов, которые изнасиловали и ограбили 

несовершеннолетнего. 

 

"Московский комсомолец" описал подробности преступления. Парень (ради 

конфиденциальности его имя изменили, назвав Иваном) решил познакомиться с девушкой 

через приложение для знакомств, однако стал жертвой извращенцев. 

 

Ограбили и изнасиловали 

Через популярного бота "Дайвинчик" Иван нашёл привлекательную девушку, которая 

представилась Лерой. Юная красавица назначила ему свидание на окраине Москвы возле 

автобусной остановки у станции "Физтех". Как показалось подростку, между ними 

вспыхнула "искра", и они направились домой к Лере. 

 

Когда ребята поднимались в квартиру, с верхних этажей к ним спустился мужчина 

азиатской наружности и ударил Ивана по затылку, парень лишился сознания. Придя в себя, 

молодой человек услышал угрозы в свой адрес: мужчина называл Леру "девушкой друга" и 

требовал извинений перед своим товарищем. 

 

Мужчина вывел перепуганного подростка из дома и затолкал в такси, а Лера тем временем 

ушла в неизвестном направлении. Доехав до Долгопрудного, похититель вывел Ивана из 

машины у ближайшего парка и отпустил такси. Судя по всему, маршрут был хорошо 

известен преступнику. 

 

Из глубины парка к ним вышел ещё один взрослый мужчина азиатской наружности и начал 

"предъявлять" за Леру. Ивана подвели к озеру и начали обыскивать, но обнаружили лишь 

сторублевую купюру и мобильный телефон. После этого один из мужчин применил силу и 

надругался над Иваном, тогда как второй извращенец снимал происходящее на телефон. 

После этого подростка оставили в покое. 

 

К счастью, Иван нашел в себе силы и рассказал об инциденте отцу. Шокированный глава 

семьи обратился в полицию, рассказав о том, как надругались над его сыном. Как сообщает 
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ТГ-канал "Многонационал", вскоре насильников задержали - ими оказались уроженцы 

Таджикистана. Они намного моложе, чем считалось ранее - 19 и 23 лет, хотя полиция искала 

мужчин 25 и 30 лет. Один из них ранее был судим за кражу. 

 

Примечательно, что старшего задержали в том же Долгопрудном - судя по всему, 

преступники ничего не боялись. Не исключено, что это не первая жертва бандитов, ведь 

далеко не каждый подросток сможет предать насилие огласке. 

 

Роковой роман 

Нередко жертвой иностранных бандитов становятся также женщины. Этой зимой 

резонансный случай произошёл в Набережных Челнах. Женщина средних лет по имени 

Лариса познакомилась с молодым гражданином Узбекистана по имени Юлдошбой. Роман 

настолько закрутил женщину, что она оставила мужа и ушла на съёмную квартиру. Однако 

Юлдошбой был более прагматичен и, очевидно, видел в зрелой женщине источник своего 

дохода. 

 

Однажды Юлдошбой попросил у Ларисы 450 тысяч рублей якобы на лечение своей матери. 

Женщина взяла деньги у своего взрослого сына и передала их любовнику с условием, что 

тот вернёт ей долг, однако Юлдошбой не собирался расставаться с крупной суммой. 

 

25 декабря Юлдошбой вместе со своим братом Охонжоном встретили Ларису у подъезда 

якобы для того, чтобы вернуть деньги. Вместо этого они тихо убили женщину, расчленили 

тело и выбросили. Ценные вещи покойной братья прихватили с собой. После этого 

мигранты уехали в родной Узбекистан. 

 

Долго не могла устроить личную жизнь 

В январе текущего года стало также известно об убийстве в Москве 41-летней женщины в 

подвале во время свидания. Женщина познакомилась с 35-летним Шехназаром в 

приложении для знакомств, однако романтическая встреча стала для нее последней. 

 

Сразу после убийства подозреваемый сбежал в Узбекистан. С заявлением в полицию 

обратилась совершеннолетняя дочь женщины. Она рассказала, что мать давно в разводе и 

воспитывала её одна. Долгое время у женщины не получалась наладить личную жизнь, 

однако Назар ей понравился. По словам дочери покойной, мама очень волновалась перед 

встречей и убежала на свидание, как школьница. 

 

Нарушения законов происходят постоянно 

Предполагается, что мигранты прибывают в Россию, чтобы развивать её экономику, 

работая в различных сферах, однако зачастую их способы "заработка" носят криминальный 

характер. В Туле у трудолюбивой иностранной "специалистки" обнаружено 150 свёртков с 

метадоном и героином, которые она хранила и распространяла через тайники-закладки. 
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Женщина пояснила сотрудникам полиции, что прибыла в Россию ради устройства на 

работу, сообщает ТСН 24. 

 

Нарушения законов, да и просто порядка, со стороны мигрантов фиксируются постоянно. 

На днях в подмосковных Люберцах двое приезжих друзей проходили мимо ЖК "Томилино 

парк" и в кураже разбили стеклянную дверь подъезда. 

 

Вместо специалистов - рабочие руки 

Сторонники мигрантского лобби утверждают, что Россия нуждается в квалифицированных 

кадрах из-за рубежа, однако вместо специалистов приезжают в лучшем случае курьеры и 

разнорабочие, а в худшем - бандиты. Значительная часть их концентрируется в крупных 

городах России. Согласно статистике, приведенной изданием URA.RU, 60% мигрантов 

"оседают" в Москве и Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, а 

также в Краснодарском крае и других южных областях России. 

 

При этом мигранты не желают ассимилироваться, а образуют свои анклавы, насаждая 

собственные порядки в целых микрорайонах. Как отмечает публицист Анастасия Миронова 

в колонке для "360", в спальных кварталах больших городов зарождаются настоящие 

общины. Их жители нарушают общественный порядок, делая жизнь окружающих 

небезопасной. 

 

Старшие, светские и хорошо образованные, давно сюда приехали и ассимилировались, и 

мы вряд ли отличим их в метро от представителей местных коренных народов. Сейчас в 

Россию едут молодые жители маленьких городов, сёл и деревень. Они воспитывались уже 

в условиях "исламского ренессанса", у них нет общего с нами светского советского 

образования, они не являются носителями городской культуры, 

- пишет Миронова. 

 

Возникает вопрос, для чего их ввезли в Россию. 

 

Аналогичного мнения придерживается обозреватель Царьграда Юлия Банишевская, 

отмечая, что вместо мигрантов в России следует привлекать к работе своих граждан - они 

справятся с задачей не хуже. 

 

Покажите мне квалифицированных мигрантов, которые там у нас где-то работают. Почему-

то мы видим только таксистов, поваров шаурмичных, дворников, строителей. То есть это 

те специальности, для которых не нужно хорошее образование. Это рабочие руки. Занимать 

эти вакансии могут и наши граждане, 

- отмечает Банишевская. 
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В ряде регионов уже введён запрет на работу мигрантов в определённых сферах, и эти места 

занимают представители молодежи. К примеру, студенты, которые учатся и совмещают 

учёбу с работой, подчеркивает Банишевская. 

 

Отметим, что на днях власти Якутии запретили нанимать мигрантов на некоторые 

специальности. К примеру, иностранные граждане не смогут теперь водить такси и 

трудиться в сфере перевозки грузов. Соответствующий указ, сообщает "Газета.Ru", 

подписал глава региона Айсен Николаев. 

 

Теперь в Якутии мигрантам нельзя работать на стройке, в оптовой и розничной торговле, в 

гостиничном бизнесе, заведениях общепита, а также в ряде других отраслей. Работодатели 

должны привести штат своих сотрудников в соответствии с новыми законами в течение 

трёх месяцев. Аналогичные запреты уже действуют в Тульской, Курганской, Воронежской, 

Тюменской областях, а также Югре и Краснодарском крае. Очевидно, что опыту данных 

регионов могут последовать и в других городах. 
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https://mskgazeta.ru/obshchestvo/v-teme-trudovoj-migracii-ne-shodyatsya-dve-veshi-13138.html 

В теме трудовой миграции не сходятся две вещи 

12.03.2024 в 12:39:001419 

 

В Совете Федерации поддержали идею введения дополнительных правовых механизмов 

для регулирования процесса трудовой миграции. Правозащитник Александр Брод считает, 

что необходимо грамотно и поэтапно вернуть в российскую практику принцип 

организованного набора иностранных работников. Миграционный эксперт Ольга 

Чудиновских отмечает, что за 2023 год трудовая миграция в России вернулась к 

доковидным показателям, и не видит необходимости в ужесточении мигрантской риторики. 

По словам политолога Константина Калачёва, противоречие между мигрантскими и 

антимигрантскими трендами – только кажущееся 

 

В Совете Федерации поддержали предложение Минтруда о том, чтобы иностранные 

работники, нанятые по оргнабору, должны были в течение 15 суток покинуть Россию, если 

не собираются работать по профилю. 

 

Проект предусматривает создание специального документа, который подтвердит право 

иностранца на временную трудовую деятельность в России: в рамках оргнабора мигрант 

будет трудиться у конкретного работодателя, а вносить авансовые платежи по документам 

будет компания-наниматель. Это позволит исключить случаи, когда трудовой мигрант 

отказывается работать в компании, понесшей расходы на его наем, в том числе затраты на 

авиабилеты. 

 

О процедуре оргнабора мигрантов эксперты говорят не первый год, сказал «Московской 

газете» член СПЧ при президенте РФ Александр Брод: 

 

«Такая практика и в советские годы существовала, но многие хорошие начинания в «лихие 

годы» были подзабыты. И теперь начинаем с нуля. Оргнабор позволяет формировать 

потоки подготовленных мигрантов под конкретные нужды на рынке труда в России. 

Естественно, требуется серьёзный заказчик или координатор проекта. Планировалось 

ранее, что это будет Министерство экономики, но, видимо, теперь бразды правления 

переданы в Минтруд. Нужен программный документ, подробно регламентирующий 

процесс оргнабора. Без кадровых агентств, профильных НКО тут не обойтись. Именно они 

должны распространять информацию об оргнаборе за рубежом, вести приём мигрантов, 

проверять их навыки. Серьезная, что называется, точечная работа. Приём мигрантов в 

России, легализация, адаптация, контакт с работодателем, контроль за исполнением 

условий оргнабора мигрантом. И только потом – карательные меры за невыполнение 

условий. Поэтому несколько странно, что инициатива Совета Федерации затрагивает 

именно последнее звено». 
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По мнению правозащитника, пора от слов переходить к делу: на рынке труда есть зияющие 

пустоты, дефицит рабочей силы налицо. 

 

«Пора родить программу оргнабора и переходить к её обсуждению и настройке», — 

подчеркнул Александр Брод. 

 

Пока оргнабор – самая незаметная часть потока трудовых мигрантов, сказала «Московской 

газете» миграционный эксперт, заведующая лабораторией экономики народонаселения и 

демографии экономического факультета МГУ Ольга Чудиновских: 

 

«Около 95% мигрантов трудоустраиваются самостоятельно. У меня такое ощущение, что в 

Госдуме хотят распространить принцип оргнабора на весь поток трудовой миграции. Не 

думаю, что это рационально. Оргнабор предполагает, что есть довыездной контракт, 

который работник заключает с потенциальным работодателем, где уже прописаны условия 

найма. Сложно представить, под влиянием каких мотивов мигрант захочет поменять место 

работы, если он уже едет на гарантированную работу. 

 

Если кто-то видит в мигрантах потенциальных преступников и правонарушителей, то это 

неправильное отношение к трудовой миграции, которая помогает российской экономике 

нормально функционировать в условиях демографического кризиса. Сейчас начала звучать 

довольно жёсткая риторика в отношении мигрантов. В прошлом году был внесён 

законопроект о запрете на ряд профессий для мигрантов. Это общий тренд. Но я надеюсь, 

что прагматические идеи возобладают». 

 

До 2007 года как раз и действовала система оргнабора мигрантов, иностранный работник 

мог приехать и получить разрешение, только если работодатель его пригласил, напомнила 

Ольга Чудиновских. 

 

«Работодатель должен был получить разрешение на наём иностранного работника, это был 

очень забюрократизированный процесс. При этом набор мигрантов квотировался. Я думаю, 

сейчас возобновятся и разговоры о квотах. Но всё это может оказаться губительным для 

трудовой миграции. А при сохранении потребности экономики в иностранных работниках 

они всё равно будут наняты и будут работать. Поэтому результат возможен иной, чем того 

желают в Минтруде или в Совете Федерации инициаторы подобного рода законопроектов. 

В качестве работодателя у нас выступает огромное количество физических лиц, 

адекватного учёта в этом отношении не ведётся. Когда в 2007 году иностранным 

работникам разрешили самим приходить в миграционную службу и получать себе 

разрешение на работу, это сразу облегчило ситуацию для всех: мигранты получили 

документы и стали «видимыми», а работодатели получили возможность нанимать человека 

с легальными документами, имеющего разрешение на работу», — пояснила миграционный 

эксперт. 
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К концу прошлого года трудовая миграция в России практически вернулась к доковидным 

показателям, сообщила заведующая лабораторией экономики народонаселения и 

демографии экономического факультета МГУ. 

 

«Сейчас МВД полностью закрыло статистику по трудовой миграции. По данным 

министерства на июнь 2023 года, количество вставших на миграционный учет иностранцев 

составило 5 132 595 человек. Из них более 3,5 млн человек приехали в страну на заработки. 

Это очень много. Учтите, что граждане стран ЕАЭС могут работать в России без патента, 

поэтому они в эту статистику не входят. С января по март 2023 года иностранцы оформили 

1 407 620 патентов на работу, а количество действующих патентов составило 2 058 532 – 

120,8 тысяч. Насколько мне известно, по оргнабору у нас работает максимум 10 тыс. 

мигрантов. Из Узбекистана, с которым действует соглашение по оргнабору, около 4,5 тыс. 

Эти цифры – капля в общем море трудовой миграции. С 2020 года идёт компенсаторное 

восстановление миграционных потоков. В 2022 году было оформлено 2 млн патентов и 

выдано 95 тыс. разрешений на работу», — рассказала Ольга Чудиновских. 

 

«На теме трудовой миграции происходит некое раздвоение общественно-политического 

сознания, — сказал в беседе с «Московской газетой» политолог, глава Политической 

экспертной группы Константин Калачёв. — Тем, кто занимается экономикой ясно, что 

трудовые мигранты нужны. Но в ура-патриотический дискурс это плохо вписывается. В 

итоге кто-то стремится монетизировать тему трудовой миграции, кто-то – политизировать, 

кто-то – бюрократизировать. Важно, что не сходятся две вещи — целесообразность 

экономическая и целесообразность политическая. Во втором случае есть проблема 

недовольства коренного населения. На это как-то надо реагировать. К тому же большое 

влияние в обществе получили люди, которые не стесняются своих националистических 

взглядов. Приходится оглядываться на них. А иногда они и сами задают тренды. Волна 

национализма, казалось бы, противоречит другому тренду 2022-2024 годов — 

превращению бывших советских республик в основных внешнеполитических и 

экономических партнеров, которых просто так обижать нельзя. Но это кажущееся 

противоречие. На самом деле мы имеем диалектическое единство и борьбу 

противоположностей. На самом деле всех и всё устраивает». 

 

Вице-президент Российского союза промышленников и предпринимателей Федор 

Прокопов в интервью изданию «Business FM» уточнил, что инициатива Минтруда касается 

только оргнабора мигрантов, но это не значит, что мигранты не смогут работать в сфере 

услуг. 

 

«Люди, которые идут по оргнабору, должны работать у этого работодателя, когда они 

разбегаются, это неправильно. Оргнабор — это по заказу определенных работодателей, 
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люди приезжают, чтобы работать у определенного работодателя. Он тратит деньги на 

перевозку, много издержек», — сказал он. 

 

В свою очередь генеральный директор проектно-строительной компании «Атлант» 

Дмитрий Минин считает, что инициатива направлена на защиту прав российских 

работодателей. 

 

«Хорошая идея. Для работодателей это затратно, мы полностью оплачиваем официальное 

оформление, а если они уходят для нас это невыгодно. Есть несколько случаев, когда 

привозили специалистов под определенный вид деятельности, так как это уже обкатанная 

история: под стройку привозишь, есть определенный пакет документов, они их оформляют, 

сами трудоустраиваются, а потом переходят на более чистое рабочее место», — поделился 

своим мнением Дмитрий Минин. 
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https://nsknews.info/materials/ekspert-leonid-savinov-svo-ne-sokratila-migratsionnye-potoki/ 

Эксперт Леонид Савинов: «СВО не сократила миграционные потоки» 

Елена Мухачёва 

11:15, 12 марта 2024 

Новосибирск остаётся четвёртым городом в России и первым в Сибири по количеству 

прибывающих в него мигрантов. С точки зрения специалистов, это говорит о том, что 

территория привлекательна. Что влияет на притягательность города, как меняется портрет 

переселенца, какие проблемы это порождает и какие преимущества даёт? Об этом 

«Новосибирским новостям» рассказал доктор политических наук, профессор кафедры 

государственного управления и отраслевых политик Сибирского кампуса РАНХиГС 

Леонид Савинов. 

— По данным территориального органа статистики, с января по ноябрь 2023 года в 

Новосибирскую область приехало чуть больше 65 тысяч человек, уехало — 60 с небольшим 

тысяч. Осталось около 5 тысяч. Но как будто бы иностранцев в городе много. Вы изучаете 

миграцию — насколько эти официальные цифры соответствуют тем сведениям, которыми 

вы располагаете? 

 

— Мы видим людей, отличающихся языком, традициями, религией достаточно часто. 

Почему? Потому что трудовые мигранты в своей деятельности чаще всего на виду: это 

городской транспорт, это ЖКХ, это торговля, это сфера услуг. Когда я утром выхожу из 

дома, то вижу дворника-мигранта, захожу в автобус — вижу водителей и кондукторов-

мигрантов, после работы отправляюсь в торговый центр — встречаю мигрантов в системе 

клининга. И появляется ощущение, что их много.  

 

На самом деле статистика показывает, что Новосибирск остаётся привлекательным 

городом, но нельзя говорить о том, что сейчас мигрантов у нас значительно больше, нежели 

5, 10, 15 или 20 лет назад.  

 

Данные последних лет устойчивые. Примерно 300 тысяч человек прибывает в 

Новосибирскую область из-за рубежа ежегодно. 200 тысяч из них встают на миграционный 

учёт. Остальные выезжают в другие регионы Сибири. 60% тех, кто остаётся в регионе, — 

это трудовые иммигранты. Все остальные — члены их семей, туристы, студенты. 

 

— Любопытно, из каких стран к нам едут — и представители каких профессий? 

 

— 27% прибывающих работают в строительстве, 14% — промышленность, 11% — 

транспорт, 9% — сфера услуг, и 7% — это торговля. Это как раз те сферы, которые 

визуализируют миграцию в нашем городе. 

 

Основные страны-доноры мигрантов — Таджикистан, Узбекистан, Киргизия и Казахстан. 

Но здесь есть нюанс, связанный с законодательством этих государств. Казахстан, 
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Узбекистан и Киргизия не разрешают двойное гражданство, и если мигрант решил 

получить гражданство российское, то должен будет сдать паспорт родной страны. Хотя 

часто, став россиянами формально, они фактически ментально остаются гражданами стран 

выезда, и практически половина из «новых россиян» с паспортами нашей страны уезжают 

обратно. Таджикистанцам не требуется делать выбор, им легче принять решение. 

 

— Недавно в горбольнице я видела врача с сильным акцентом, с трудом подбирающего 

слова при общении с пациентами. То есть понятно, что доктор родился не здесь. Мигрантов 

— представителей интеллектуальных профессий становится больше? 

 

— В структуре трудовой миграции на самом деле происходят существенные сдвиги, и они 

положительные.  

 

Во всём мире идет жёсткая борьба за высококвалифицированных мигрантов.  

Те же США ведут политику привлечения мозгов и одновременно ставят жёсткие барьеры 

для неквалифицированных мигрантов, строят стену на границе с Мексикой. В нашем случае 

ситуация немного другая. Трудовая миграция предыдущих лет была построена на 

привлечении неквалифицированных рабочих. И это проблема. Сегодня приезд иностранцев 

с высшим образованием — врачей и учителей — хорошая примета, хотя их пока немного. 

 

Насчёт затруднений: от 30% до 50% мигрантов испытывают сложности в коммуникации с 

местным населением. И это не только языковой барьер, но и понимание культурных 

особенностей, это проблема адаптации и интеграции в сообществе, знания традиций, 

обычаев. 

 

\— Слышала мнение, что сибиряки терпимее к мигрантам, потому что сами в прошлом 

переселенцы. Действительно ли ситуация обстоит именно так? Как-то это можно измерить? 

 

— Коренного населения в Сибири — считанные проценты. Большинство — потомки 

мигрантов во втором и третьем поколениях. Результаты социологических опросов 

действительно показывают более мягкое и доброжелательное отношение к приезжим, 

нежели в центральной России. Хотя в последние годы исследования говорят о том, что 

местное население начинает всё-таки более жёстко оценивать миграцию. 

 

В социологии существует хороший метод, который определяет расположенность своих к 

чужим. Это этнокультурная дистанция. Людей спрашивают: «Хотели бы вы встретить 

Новый год в кругу людей, которые представляют миграционное сообщество? Пригласили 

бы вы в гости соседей-мигрантов?» 

 

Более жёсткий вопрос: «Согласились бы вы с тем, чтобы ваша дочь вышла замуж или ваш 

сын женился на представителе миграционного сообщества?» 
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В зависимости от ответов мы получаем цифры, которые показывают дистанцию между 

принимающей стороной и мигрантами. 

 

В Новосибирске дистанция не является критической. И мы можем уверено говорить о более 

мягком отношении к иностранцам. Такие же исследования в Москве показывают, что 

москвичи относятся к своим мигрантам более сурово. Наверное, это связано с 

конкуренцией на рынке труда, она всё-таки серьёзная. Хотя безработица у нас здесь, в 

Новосибирской области, в последнее время одна из самых низких за всю историю. По 

некоторым отраслям просто не хватает рабочих сил. 

 

Второе — происходит локализация и концентрация мигрантов в определённых отраслях 

экономики: строительство, ЖКХ, торговля, сфера услуг. 

 

Также происходит локализация и концентрация мигрантов на территориях. Для 

Новосибирска территориальное размещение становится серьёзной проблемой. В первую 

очередь я говорю о районах Хилокского рынка, бывшего Гусинобродского рынка. Пока эту 

проблему разрешить не удалось, и это будет значимым фактором, определяющим 

напряжение между новосибирцами и приезжими. 

 

— Такие места называют анклавами. Что это означает? Вы разделяете мнение, что это 

анклавы? 

 

— Миграционные анклавы — это значительные концентрации мигрантов, которые 

отличаются от принимающей стороны языком, традициями, культурой, религией, образом 

жизни и, как правило, замыкаются в себе. Мы это видим в школах на территориях у 

Хилокского и Гусинобродского рынков. Там ученики — на 70-80 % дети с миграционной 

историей. И местное население забирает оттуда своих детей, стремится переехать. И эти 

локальные территории становятся миграционными.  

 

— Есть какие-то хорошие решения в такой ситуации? 

 

— В России, к сожалению, законодательного регулирования мигрантских территориальных 

концентраций практически нет. В Европе, в странах, которые кажутся такими 

демократическими (к примеру, в Германии), существует ограничение по количеству детей-

мигрантов не только в школе, но и в классе. В Германии больше 20% детей-мигрантов в 

классе быть просто не может. При этом каждая из земель страны может опускать эту 

границу в 20% ещё ниже — в зависимости от социально-экономических и других условий 

в регионе. 

 

И там сложилась уникальная ситуация. Казалось бы, бедные регионы должны снижать 

планку детей-мигрантов в классах, чтобы распылить иностранцев по территории, но это 
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делает и одна из самых богатых земель Германии — Бавария. Богатая Бавария, вероятно, 

вообще не хочет видеть мигрантов. 

 

Это странно, когда и бедные, и богатые регионы начинают чувствовать угрозу от миграции. 

 

В Москве существуют районы, которые практически полностью стали миграционными. В 

Новосибирске ещё есть время, чтобы ситуацию решить, потому что миграционных анклава 

у нас только два. Но если смотреть на большие жилые и спальные районы, то, к примеру, 

такие, как Затулинка, тоже постепенно превращаются в территории с концентрацией 

иностранцев. 

 

И это связано не только с трудовыми мигрантами, которые приезжают заработать, но и с 

теми, которые хотят здесь жить и получить социальные преимущества. 

 

— Любопытно. Такие тоже появились? 

 

— Об этом говорят наши исследования. Все 90-е и нулевые годы финансовая составляющая 

была на первом месте для мигрантов в качестве основного фактора для смены гражданства. 

Сегодня социальный фактор для них тоже становится очень значимым. Хотя в этом смысле 

мы, наверное, допускаем ошибку, потому что столь мягкая миграционная политика по 

отношению к выдаче российских паспортов приводит к тому, что, по экспертным оценкам, 

примерно половина тех, кто эти паспорта получил, уезжает с ними обратно на родину.  

 

Для таких людей это ресурс для получения здесь пенсий, каких-то социальных благ, 

связанных с системой здравоохранения, образования, и серьёзный инструмент личной 

безопасности, потому что в любое время можно приехать в Россию и оформить 

гражданство для детей и внуков. Но идентичность «я — россиянин» не для всех является 

значимой. И, кстати, СВО показала, что не все новые россияне захотели защищать интересы 

нашей страны с оружием в руках. 

 

— Что изменила в миграционных процессах СВО? 

 

— Очень многое. Во-первых, пришло понимание, что мигранты, которые получили 

российские паспорта, российскую национальную идентичность ещё не приобрели. Многие 

попытались уклониться от мобилизации. Они просто выехали на свою бывшую родину. 

 

Во-вторых, в регионах решение миграционных проблем и вопросов стало более жёстким. 

И в целом отношение к иностранцам стало напряжённее и настороженнее. 

 

— Но ведь у нас вырос курс доллара? Наверное, к нам стало не так выгодно ехать? 
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— Трудовые мигранты всегда едут туда, где лучше. И нас это должно радовать. Проблема 

курса рубля для мигрантов серьёзная, и их доход упал, но они всё-таки не ушли из России.  

 

Миграционная ситуация в Новосибирске стабильная, если брать большие исторические 

периоды. Здесь пока нет резких всплесков, нет подъёма, нет резкого спада. И если мигранты 

вдруг резко перестанут прибывать сюда, это станет, мне кажется, экономической 

проблемой. Отрасли строительства, транспорт, ЖКХ завязаны на мигрантах.  

 

— А как объяснить вообще, что, несмотря на СВО, к нам продолжают приезжать мигранты? 

 

— Потому что экономика держится. Если бы был спад, сразу мы потеряли бы рабочие 

места, сразу произошло бы сокращение миграционных потоков.  

 

Экономика России не показала падения — она растёт.  

При этом экономические показатели в Новосибирской области растут активнее, чем в 

среднем по стране. Мне кажется, это одна из основных причин, почему мигрантов не 

становится меньше.  

 

Новосибирск — это крупный миграционный анклав. За Уралом ни один город не может 

сравниться с нами ни по количественным показателям миграционных потоков, ни по 

процентному соотношению иностранцев в некоторых отраслях экономики. 

 

— А какие проблемы в связи с этим возникают в Новосибирске? 

 

— Первая проблема — локализация и концентрация мигрантов на некоторых территориях 

и в отдельных сферах экономики. Происходит очень серьёзное давление на социальную 

инфраструктуру, прежде всего на системы образования и здравоохранения. В последние 10-

15 лет иностранцы приезжают сюда уже семьями. Это ещё один фактор, связанный с 

увеличением миграционного потока. 

 

Здесь проблема ещё с тем, насколько члены семей трудовых мигрантов включены в местное 

сообщество, насколько они интегрируются, насколько они адаптивны. Прежде всего речь 

идёт о женщинах. Исследования наши тоже подтверждают, что владение русским языком у 

женщин значительно ниже, нежели у мужчин-мигрантов, потому что мужчины работают, а 

женщины — нет. 

 

Ещё одна проблема — дети мигрантов. Часть из них находится вне системы образования. 

Количество детей, которые приехали в Новосибирск из-за границы, не совпадает с их в 

количеством в школах. 
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При этом дети иностранцев, мигранты так называемого полуторного поколения, наиболее 

успешно адаптируются в чужой культурной и языковой среде. Есть разные стратегии у 

родителей этих детей. Кто-то ведёт их в школу для того, чтобы они усвоили хоть какие-то 

знания. Кто-то настроен на то, чтобы получить очень серьёзное образование и закрепиться 

в России. Есть родители, которые, как мы наблюдаем, своих детей и в школу-то не отдают. 

 

По вузам мы видим, что иностранных студентов в Новосибирске становится всё больше. И, 

конечно, это не только Центральная Азия — в последнее время наш город становится 

привлекательным и для дальнего зарубежья. Но если просто посмотреть на новосибирские 

вузы, наибольшее количество студентов-иностранцев — это в том числе и медицинский 

университет, это НГТУ, это Новосибирский государственный университет. 

 

— Вы общаетесь с мигрантами, проводите опросы, фокус-группы. Что вас удивило в 

результатах исследований? 

 

— Несколько лет назад мы проводили фокус-группы с молодыми мигрантами не только в 

Новосибирске, но и в районах Новосибирской области. Спрашивали, что напрягает местное 

население в поведении молодёжи. Оказалось, то, что они разговаривают на родном языке в 

общественных местах и что передвигаются группами по три-четыре человека. А потом 

делали фокус-группы с мигрантами и спрашивали у них уже — а вот почему вы 

компаниями ходите? Они отвечают: мы опасаемся по одному перемещаться. Вот такое 

взаимное опасение в поведении — оно связано с незнанием друг друга. Мы до сих пор 

плохо знаем мигрантов, мигранты плохо знают местное население. 

 

Есть миф, что мигранты замкнуты в своих сообществах.  

Наши последние исследования показывают, что в современных условиях, когда 

коммуникации не только лицом к лицу, но и в интернете, мигранты не замыкаются. С 

принимающей стороной они взаимодействуют и напрямую, и в социальных сетях. 

 

А ещё считалось, что иностранцы создают семьи в рамках своих сообществ. Когда 

спрашиваем взрослых мигрантов, хотят ли они, чтобы их дети образовывали пару с 

местными — как правило, отвечают отрицательно. Но на фокус-группах видим, что для 

молодых мигрантов межэтнический брак уже не такая проблема. Они более открыты, 

нежели их родители. И, наверное, это неплохо. 

 

— А как же истории про убитых девушек и наркотики? 

 

— Совсем свежие данные: за первое полугодие 2023 года доля преступлений, совершённых 

мигрантами, составила 3,7%. Мы должны просто посмотреть количество иностранцев в 

структуре взрослого населения Новосибирска. Цифра, думаю, не сильно отличается от этих 



59 
 

4-5%. Если взять среднее количество преступлений, совершаемых местным населением и 

мигрантами, то мигранты их совершают меньше. 

 

В основном это распространение наркотиков. Существует много устоявшихся мифов. Один 

из них — про то, что мигранты добавляют показателей в криминальную статистику. Есть 

миф о том, что иностранцы заполонили полностью город. Это тоже миф, потому что они 

просто работают в отраслях, где мы их часто видим. 

 

Есть миф о том, что китайцы наводнили Сибирь и Дальний Восток. На самом деле китайцев 

как трудовых мигрантов уже давным-давно нет. Боюсь, скоро мы поедем в Китай искать 

достойную работу, если уровень доходов там станет значительно выше российского. 

 

— Сколько времени требуется мигранту, чтобы стать коренным жителем? 

 

— Социология говорит о том, что мигранты второго поколения, которые родились здесь, 

— это люди, которые ещё чувствуют свою отличительность от местного сообщества. Хотя 

дети иностранцев в условиях принимающей стороны быстро теряют свой язык и базовые 

культурные позиции, связанные с родителями, особенно хорошо адаптируются и 

интегрируются. 

 

А вот мигранты третьего и четвёртого поколений возвращаются к родной культуре, к 

своему языку. Такой маятник у иностранцев существует. Но вот это уже практически 

коренное население. 

 

— Ваши предположения: как ситуация будет развиваться дальше? 

 

— В миграционной сфере в предыдущие примерно пять лет мы проводили очень мягкую 

политику. Во время ковида была объявлена фактически миграционная амнистия. Любому 

иностранному гражданину, незаконно находящемуся на территории Российской 

Федерации, можно было прийти в отделение полиции, написать заявление и встать на учёт 

без штрафов и административных дел.  

 

Сегодня видим, как тщательно мигрантов проверяют — законно или незаконно они тут 

находятся.  

Думаю, миграционная политика ужесточится, маятник качнулся в другую сторону, но это 

такая характерная черта наша, российская.  

 

Нужно принимать решения, в том числе и на законодательном уровне, для того чтобы 

привлекать квалифицированных мигрантов. США притягивают мозги со всего мира 

уровнем доходов, качеством жизни. Уверен, что того врача, которого вы видели в одном из 

новосибирских медучреждений, сюда привлекли зарплата и качество жизни.  
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Мигранты — всегда самые мобильные представители своих народов. Это особая 

психология, это решение покинуть комфортные для себя условия и переехать в другую 

страну. Нужно пользоваться тем, что есть такие люди, которые готовы это сделать, но их 

отбор и фильтр на границе должен быть очень серьёзным. Массовая миграция 

неквалифицированной рабочей силы наших проблем не решит, только добавит других, в 

том числе и социальных (а в будущем и политических). Политическое будущее новых 

россиян — это то, на что мы должны обратить особое внимание. 
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https://www.rosbalt.ru/news/2024-03-04/miru-vskore-predstoit-bitva-za-migrantov-5016402 

Российский рынок труда могут спасти только мигранты? 

4 марта 2024, 23:59 

 

Эксперты рассказали, какие иностранные специалисты нужны экономике страны. 

На прошедшем в феврале в Петербурге VIII Международном форуме труда были 

рассмотрены основные тенденции, формировавшиеся в секторе занятости в 2023 году, а 

также представлены прогнозы его развития на 2024 год. По мнению экспертов рынка, в 

условиях рекордно низкой безработицы наиболее остро кадровый дефицит ощущается в 

промышленности, строительстве, транспорте и розничной торговле. И эта тенденция 

ослабевать не будет. Одним из основных способов решения проблемы восполнения 

трудовых ресурсов во всем мире является привлечение мигрантов. «РосБалт» разбирался в 

ситуации вместе с экспертами. 

 

Рынок труда не может справиться с дефицитом кадров 

 

Как подчеркнул в докладе на форуме директор по кибербезопасности hh.ru и работе с 

государственными органами Виталий Терентьев, наибольший дефицит был зафиксирован 

при подборе массового персонала в сфере розничной торговли, рабочих, специалистов сфер 

транспорта и логистики, продаж и обслуживания клиентов, производства и сервисного 

обслуживания. 

 

При этом именно в данных отраслях компании расширяются, появляются новые 

предприятия, открываются вакансии. Особо необходимы квалифицированные специалисты 

и «синие воротнички»: электромонтажники, операторы, сварщики, водители. Ситуация 

отягощается неоптимистичными прогнозами: по мнению экспертов компании «Яков и 

Партнеры», дефицит рабочей силы к 2030 году составит от 2-4 млн человек, в том числе 

среди лиц со средним специальным образованием — от 1,1 млн до 2,2 млн, а среди 

работников с высшим образованием — от 700 тыс. до 1,4 млн. 

 

В условиях нехватки кадров работодатели все чаще вынуждены рассматривать варианты 

привлечения трудовых мигрантов. Причем не только из стран СНГ, но и из таких 

нетрадиционных с точки зрения притока рабочих рук регионов мира, как Индия или страны 

Африки. 

 

В каких областях мигранты способны помочь экономике 

 

Большинство экспертов согласны с мнением, что приезжие могут закрыть потребность в 

кадрах в отраслях, которые нуждаются в большом количестве массового персонала без 

высокой квалификации: ритейле, e-com, HORЕСе, строительстве, транспорте, уборке. В 
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сегменте вакансий, требующих высоких навыков, ситуация другая: по разным оценкам, 

доля квалифицированных мигрантов в России не превышает 5-10%. 

 

«Среди наиболее популярных специальностей — курьеры, сборщики товаров и грузов, 

клинеры. С наступлением весны мигранты требуются в агрокомплексе. Производства тоже 

нуждаются в линейных работниках, но они должны обладать определенной квалификацией, 

а таких специалистов среди мигрантов немного. Впрочем, нужно отметить, что цифры 

разняться в зависимости от отрасли и характера работы. Например, в строительных 

специальностях (маляры, штукатуры, плотники) их доля доходит до 40%, в то время как на 

производствах — только до 5%», — отметила в комментарии «РосБалту» директор Ventra 

Industrial Ольга Тонких. 

По мнению экспертов, россияне не хотят работать во многих отраслях из-за 

неудовлетворенности уровнем оплаты за тяжелый и непопулярный труд. «Однако 

повышение зарплат — не самый оптимальный выход, так как это потянет за собой 

стоимость товаров и услуг. А вот наем и интеграция мигрантов могут помочь в решении 

вопроса нехватки кадров. Труд мигрантов используется в рабочих специальностях, во всех 

видах промышленности, в первую очередь — легкой и пищевой. Возможно, не все знают, 

но большая часть мясной продукции в России производится с использованием труда 

мигрантов — они полностью соблюдают трудовую дисциплину и все необходимые 

требования, работают на станках и конвейерах», — высказывает мнение генеральный 

директор компании HAN Леонид Бацев. 

 

В то же время рабочие с высокой квалификацией уже не согласны на вакансии с низкой 

зарплатой — им выгоднее остаться работать в своей стране на лучших условиях, отмечает 

эксперт. «Однако задача для российского рынка — привлекать их в те отрасли, которые мы 

не можем обеспечить внутренними кадрами. Условия для таких специалистов создавать 

сложнее, и я не исключаю, что для привлечения именно высококвалифицированной 

рабочей силы нужно вводить государственные программы поддержки», — полагает Бацев. 

В то же время мало кто задумывается о том, что экспаты, которые приезжают к нам 

управлять филиалом своей компании, — фактически тоже трудовые мигранты, отмечет HR 

BP производственного департамента Boxberry Ольга Чернова. «Да, доля качественных 

специалистов среди приезжих пока невелика, но она растет с каждым годом. Экспертная 

миграция происходит в основном в развивающиеся страны, потому что знания нужны там, 

где их дефицит. В развитых же странах у квалифицированных специалистов возникает 

проблема подтверждения диплома (например, у врачей, медсестер, инженеров). Им 

приходится собирать и переводить большой пакет документов. Поэтому часто они 

соглашаются на простую работу. Например, у нас на терминале был сотрудник с 10-летним 

опытом работы в банке на управляющих позициях», — рассказала эксперт. 

 

Впрочем, существуют отрасли, в которых работодатели сегодня могут предложить 

иностранным соискателям вполне достойную зарплату. «Уровень оплаты труда у нас 
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растет, что привлекает в страну не только тех, кто имеет низкую квалификацию. Например, 

в IT-сфере уровень зарплат (средняя по Москве 187 тыс. руб., в регионах — 120 тыс. руб.) 

привлекает мигрантов из азиатских, африканских стран и Индии. Для сравнения: в Индии 

уровень заработка таких специалистов около 15 тыс. руб.», — пояснила «РосБалту» доцент 

кафедры корпоративных финансов и корпоративного управления Финансового 

университета при правительстве РФ Ольга Борисова. 

Как обстоят дела в других странах 

 

Страны с невысокой численностью населения и растущей экономикой вынуждены бороться 

с недостатком рабочей силы с помощью иностранных работников. 

 

«Россия не уникальна в своем желании пополнить нехватку рабочих кадров за счет 

привлечения мигрантов. Так, по данным McKinsey Global Institute, к 2030 году число людей 

в рабочем возрасте снизится в ЕС на 13 млн человек (4% от всей рабочей силы). Проблему 

нехватки трудовых ресурсов планируется решат как за счет цифровизации и автоматизации 

рабочих процессов, так и за счет привлечения трудовых мигрантов», — отмечает executive-

коуч, директор Центра трудоустройства Корпорации «Синергия» Ольга Асадчая. 

В то же время, по ее словам, в разных странах подход к иностранной рабочей силе имеет 

свои отличия. В некоторых государствах, таких как Канада и Австралия, пошли по пути 

привлечения недостающих кадров через предоставление постоянного места жительства — 

то есть перешли от временной трудовой миграции к иммиграции. «Программы иммиграции 

направлены на привлечение квалифицированных специалистов в определенные отрасли, 

что позволяет им справляться с дефицитом кадров. Например, канадская Federal Skilled 

Worker Program предоставляет возможность квалифицированным работникам 

иммигрировать в страну и участвовать в развитии ее экономики», — поясняет эксперт. 

 

Примеры политики открытых дверей для иностранных специалистов характерны не только 

для Европы, однако наиболее позитивно это отражается на экономике государств, власти 

которых жестко регулируют приток мигрантов необходимых квалификаций и профессий, а 

в случае снижения потребности — их отток. 

 

«ОАЭ — успешный пример того, как нехватка кадров была побеждена именно за счет 

миграционной политики. Причем проблема была решена не только в таких отраслях как 

строительство, но и в сфере высоких технологий (сейчас ОАЭ является одной из мировых 

IT-столиц) — это осознанная, сформулированная и реализуемая государственная 

политика», — отметил Леонид Бацев. 

 

Примечательно, что само по себе количество мигрантов, даже имеющих образование, 

ситуацию с нехваткой необходимых для экономики трудовых ресурсов не решает. 
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«В 2022 году у 68% украинских беженцев в Германии имелось высшее образование. Однако 

на работу устроились лишь 16,5%. Кроме того, с целью длительного пребывания в страну 

въехало на 1,46 млн иностранцев больше, чем выехало, но это не решило проблему с 

дефицитом кадров. В США мигранты почти вдвое чаще трудоустраиваются в сфере 

обслуживания, добычи природных ресурсов и строительства. В сфере управления, продаж 

и офисных профессий коренные американцы занимают наибольшую долю. По данным 2022 

года, доля мигрантов в стране составляла 17,4%, а число трудоустроенных или ищущих 

работу приезжих — 65,9%, что на 3,4% выше по сравнению с гражданами страны. Наиболее 

квалифицированные мигранты работают в Силиконовой долине. Значительное количество 

запускаемых в ней проектов (на 2012 год — 44%) имеют соучредителей мигрантов. 

Подобные единичные примеры есть и в России — когда приглашенные специалисты из 

Германии, Индии, Пакистана, ряда других государств развивают отдельные отрасли у нас 

в стране», — пояснила Ольга Борисова. 

 

Плюсы и минусы трудовой миграции 

 

Миграционная политика как важный компонент реализации социо-экономической 

функции современного государства — инструмент обоюдоострый, отметил в комментарии 

«РосБалту» ведущий научный сотрудник Лаборатории социального моделирования ЦЭМИ 

РАН, к. э.н Сергей Гатауллин. 

 

«С одной стороны, с помощью этого инструмента можно эффективно противостоять 

вызовам рынка труда, оперативно закрывая возникающие потребности, с другой — 

адаптация трудовых мигрантов, а тем более из удаленных как географически, так и 

культурно-исторически, регионов, может перевесить экономический смысл привлечения на 

внутренний рынок труда специалистов из других стран», — высказывает мнение эксперт. 

Что касается фактического распределения трудовых мигрантов по отраслям российской 

экономики, то следует учесть, что доступная статистика собрана на основе легальной 

миграции, но не включает в себя оценку серого рынка. «По большей части это 

представители рабочих специальностей, сферы услуг и, в значительно меньшей степени, 

инженерно-технических специальностей, требующих специальной длительной 

подготовки», — поясняет Гатауллин. 

 

По его словам, в сегменте высокооплачиваемых работников (например, в области 

прикладных научных исследований и разработок) привлечение зарубежного специалиста в 

нашу страну по большей части история нишевая, требующая приложения значительных 

усилий как со стороны потенциального работника, так и работодателя — начиная с 

визового сопровождения, переезда, размещения и заканчивая оптимизацией налоговой 

нагрузки и согласованием трудового договора. 

 



65 
 

С этим утверждениями в целом согласна и Ольга Асадчая, которая, впрочем, отмечает, что 

все принимаемые меры как в нашей стране, так и за рубежом показывают, что идеальной 

программы восполнения трудовых ресурсов пока нет, и что трудовые мигранты, в силу их 

востребованности, все чаще рассматриваются не как дешевая трудовая сила, а как 

единственно возможная. 

 

«Мигранты нужны экономике, но не стоит забывать, что делать на них долгосрочную 

ставку и ожидать, что они помогут в перспективе компенсировать последствия 

демографических ям, нецелесообразно», — подчеркивает Ольга Тонких. 

 

Если не гастарбайтеры, то — кто? 

 

Помимо привлечения мигрантов, эксперты рынка указывают на необходимость повышать 

производительность труда за счет имеющихся кадров, а также с помощью внедрения 

механизации и автоматизации производственных процессов. Впрочем, как оказалось, 

дефицит рабочей силы отчасти можно восполнить и иными способами. 

 

Как сообщила руководитель пресс-службы hh.ru Северо-Запад Мария Бузунова, в условиях 

дефицита кадров привлечение и удержание сотрудников старшего возраста, может быть, 

одним из самых значимых резервов. В 2023 году среднее число активных резюме 

соискателей в возрасте от 55 лет на hh.ru составляло более 200 тыс. в месяц, что на 6% 

превышает показатель аналогичного периода 2022 года. Работодатели направили этой 

категории соискателей порядка 3,5 млн приглашений на свои вакансии, на 53% превысив 

показатель за 2022 год. 

Неожиданным наблюдениями поделились с «РосБалтом» в компании «Строй-стафф», 

занимающейся подбором персонала для отрасли строительства, в том числе крупнейших 

федеральных проектов (РЖД, Роскосмоса, ЯмалСПГ и Х5 и т. д.) Как сообщил 

управляющий компании Иван Фомин, если в 2022 году доля резюме от женщин составляла 

14% от общего числа, то по итогам 2023 года этот показатель уже равнялся 26%. 

 

Традиционно женщины на стройке заняты в сфере логистики, подбора персонала, 

финансах. Кроме того, они выступают в качестве инженеров-проектировщиков, 

инженеров-теплотехников, архитекторов, а также работают штукатурами-малярами, 

каменщицами, плиточницами, осваивают тяжелую технику — бульдозеры, самосвалы, 

асфальтоукладчики. С учетом того, что сегодня кадровый дефицит в отрасли составляет 

уже около 50 тыс. человек, данная тенденция может стать одним из факторов ее развития. 

Примечательно, что и получают работницы наравне с мужчинами: например, крановщицы 

или водители спецтехники могут претендовать на зарплату от 100 тыс. рублей и выше — в 

зависимости от региона и условий труда 
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«Женщины на стройке чаще всего — самые дисциплинированные работники. Они четко 

выполняют указания, соблюдают технику безопасности, не бегают на „перекуры“ и не 

боятся работы. Конечно, они не могут выполнять тяжелую физическую работу, но этот 

аспект уже сегодня постепенно нивелируется техническим прогрессом и автоматизацией 

ряда процессов», — отметил эксперт. 

 

Елена Дудина 
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ПО ВОПРОСАМ МИГРАЦИИ В РФ 

 

https://newdaynews.ru/moscow/820772.html 

В Госдуме заявили о необходимости введения въездного сбора для мигрантов 

Лидер партии «Справедливая Россия – За правду» и глава фракции «эсеров» Сергей 

Миронов заявил о необходимости ввести въездной сбор для иностранных граждан, 

приезжающих в Россию без визы. Как считает политик, впоследствии эти деньги нужно 

будет направить на оплату депортации мигрантов, нарушивших российское 

законодательство. 

 

«Предлагаю ввести въездной сбор для иностранных граждан, приезжающих в Россию из 

стран, с которыми установлен безвизовый режим. Въезд на территорию России без оплаты 

сбора предлагаю запретить, а полученные средства направлять на оплату депортации 

мигрантов, нарушивших российское законодательство. Размер и порядок выплаты такого 

сбора предлагаю устанавливать Правительству России», – пояснил Миронов, комментируя 

внесение соответствующего законопроекта в Госдуму. 

 

Политик обратил внимание, что в настоящее время депортация иностранных граждан в 

основном осуществляется за счёт бюджетных средств, и для российской казны это весьма 

накладно. «Необходимо отметить, что, по данным МВД, за 2023 год из страны было 

депортировано 70 тысяч мигрантов, а федеральный бюджет потратил на это 336 миллионов 

рублей», – указал Миронов, слова которого цитирует его пресс-служба. 

 

«Вот и спрашивается: не слишком ли много наша казна тратит денег на обратные билеты 

мигрантам? Может быть, направить эти сотни миллионов рублей на другие, более важные 

нужды? Например, на развитие социальной сферы или на дотации регионам?» – отметил 

парламентарий. 

 

По его словам, важно учитывать, что, по данным ФСБ России, только за I квартал 

количество иностранных граждан, въехавших в нашу страну в порядке, не 

предусматривающем получение визы, составило 1,3 млн человек. «Жизнь подсказывает, 

что немалая часть мигрантов со временем совершают правонарушения и в принудительном 

порядке отправляются на родину», – подчеркнул лидер «эсеров». 

 

В то же время парламентарий отметил, что обычно депортация назначается за нарушение 

визового режима нахождения в России, при аннуляции ВНЖ, РВП, патента, разрешения на 

работу или за нелегальный въезд в страну. «В общем, оснований для депортации 

предостаточно, и поэтому каждый год из России выдворяются десятки тысяч мигрантов. 

Соответственно, проводить эту процедуру надо не за бюджетные средства, а за счёт денег, 

которые в качестве специального сбора сами мигранты будут выплачивать при въезде в 

нашу страну», – заключил Миронов. 
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https://prufy.ru/news/society/147830-

v_gosdume_predlozhili_vydvoryat_samovolnykh_migrantov/ 

В Госдуме предложили выдворять самовольных мигрантов 

14:29, 11 марта 2024  Белла ЛЕБЕДЕВА 

Мигрант может быть депортирован из-за самостоятельной смены места работы 

 

Министерство труда готовит новый законопроект, направленный на возможность высылки 

мигрантов, которые уклоняются от работы по своей специальности, как сообщает 

«Известия».  

 

Предлагаемые новые правила затронут мигрантов, которые организованно приехали для 

работы на конкретных предприятиях. Это означает, что если мигрант был приглашен для 

работы на стройке, то он должен работать только там, а не в другой должности, например, 

курьером. В случае нарушений таких правил высылка мигранта из России будет 

осуществляться в течение двух недель.  

 

Кроме того, законопроект предусматривает введение специального документа, 

подтверждающего право иностранного гражданина на временную трудовую деятельность 

в России. В Минтруде отметили, что мигранты будут работать только у конкретного 

работодателя в соответствии с разрешительными документами. Новые правила 

распространяются на всех трудовых мигрантов, независимо от их страны происхождения. 

Работодателям из стран, подпадающих под визовый режим, не требуется получать 

разрешение на привлечение таких мигрантов, и разрешения на работу будут выдаваться без 

учета квот.  

 

Данная инициатива министерства получила поддержку профильного комитета Госдумы. 

Депутаты считают, что трудовая миграция должна осуществляться только по запросу 

работодателей, и это должно касаться всех иностранных граждан, приезжающих в Россию.  

 

Ранее «Пруфы» сообщили, что самовольное занятие земельного участка является 

нарушением и подлежит наказанию в соответствии с законом. В связи с этим депутат 

Госдумы Сергей Гаврилов выразил обеспокоенность относительно выделения отдельных 

парковочных мест на общей придомовой территории. 
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https://primamedia.ru/news/1700566/ 

В Госдуме рассмотрят инициативу ЛДПР по ужесточению миграционного 

законодательства 

Александр Ратников, ИА PrimaMedia 

12 марта, 16:55 

Россия всегда была, есть и остается многонациональным и многоконфессиональным 

государством — это записано в Конституции РФ. Это регулярно подчеркивает и президент 

страны, и дипломатические ведомства, и даже миграционное законодательство. С 2023 года 

была принята важнейшая с точки зрения гуманности поправка: изменились правила 

депортации мигрантов — и теперь в ряде случаев выдворение можно заменить штрафом. 

Однако нередко столь гуманный и демократичный подход играет во вред государству, 

распахнувшему двери и руки навстречу приезжим. Статистика по преступлениям, 

совершенным мигрантами, увы, растет: глава СК РФ Александр Бастрыкин отмечал рост 

тяжких преступлений  на 32% за первую половину прошлого года, а МВД РФ приводило 

данные по всем преступлениям — рост составил 6,5% к аналогичному этапу 2022 года, 

сообщает ИА PrimaMedia. 

 

И все же Россия никогда не забывала, что после развала СССР множество граждан СНГ по-

прежнему хотят жить и работать в стране. По данным Главного управления по вопросам 

миграции МВД, в первой половине 2023 года на миграционный учет встали 1,6 миллиона 

граждан Узбекистана, 960 тысяч граждан Таджикистана, 400 тысяч граждан Кыргызстана. 

При этом, по оценке правительства РФ, до 2030 года России понадобится 2 миллиона 

дополнительных рабочих рук. И Россия всегда готова принять и адаптировать всех, кто 

готов трудиться, получать образование и гражданство страны.  

 

— …Должен быть государственный подход. Нужен организованный набор рабочей силы: 

чтобы фирма, которая приглашает, оформляла бы документы, чтобы было больше курсов 

для изучения русского языка, — говорил в свое время Владимир Жириновский. 

 

Ни о какой мигрантофобии речь не идет. Глава государства Владимир Путин приводил 

солидную цифру в 10 миллионов человек — именно столько мигрантов проживает в России 

(каждый пятнадцатый!). Но за ними необходим жесткий контроль и корректное 

регулирование рынка труда, — отмечают в ЛДПР.  

 

Депутаты ЛДПР, продолжая государственную линию и линию либерал-демократов, как 

давно исследующие тонкий вопрос международных отношений, предложили сделать 

акцент на национальной политике страны и ввести новационные, но демократические меры 

по ужесточению миграционных норм.  

 

Например, пересмотреть процедуру упрощенного получения гражданства: выдавать 

паспорт иностранцам, заключившим контракт о прохождении службы в ВС РФ и 
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проходившим такую службу больше двух лет. А еще иностранцам до получения вида на 

жительство предлагается прожить в России два года, а потом, уже с этим документом, — 

еще восемь. Общий срок проживания в стране таким образом увеличивается до 10 лет. 

Только потом можно претендовать на гражданство. 

 

— Предлагаемые нами меры закроют лазейки, позволяющие легко получать документы и 

пользоваться всеми льготами гражданина нашей страны. Если человек действительно хочет 

стать гражданином нашей страны, он должен вложиться экономически. Отработать десять 

лет или отслужить в армии по контракту. А случилась любовь, появились дети — 

воспитывай, расти и только через три года брака претендуй на гражданство, — заявил 

депутат Леонид Слуцкий.  

 

ЛДПР всегда выступала за ужесточение миграционной политики и очередной законопроект 

направлен на более тщательный отбор претендентов на получение гражданства и вида на 

жительство в стране.  

 

Россия для всех, кто считает себя русскими в самом широком смысле этого значения. И это 

большая честь и привилегия, — говорит автор инициативы депутат Слуцкий. И с этим 

сложно не согласиться.  
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https://vk.com/wall-216231092_15176?ysclid=ltsmi9xr2q889580583 

Занятым в ЖКХ мигрантам необходимо запретить менять сферу деятельности.  

5 марта 2024 

В отрасли наблюдается острый дефицит кадров и слабая мотивация, профессии дворников 

и сантехников необходимо сделать престижными, а для школьников и студентов должна 

функционировать система профориентации, — к таким выводам пришли участники 

круглого стола на тему кадрового дефицита в сфере ЖКХ. 

 

Зампред комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева признала, что 

тема кадров сейчас вышла на первый план. По её словам, кроме объективных причин 

(демографическая яма и уход людей на предприятия оборонно-промышленного комплекса), 

есть и субъективные: низкие зарплаты, непрестижность профессии и провал в системе 

подготовки кадров. 

 

Председатель Общероссийского профсоюза работников жизнеобеспечения Александр 

Василевский заметил, что “люди не просто уходят из сферы, но и не возвращаются“, а 

дефицит кадров на сегодня составляет около 200 тысяч человек: 

 

— Эта сфера не просто униженная, но и оскорблённая. В чём унижение? Это, конечно, 

уровень оплаты труда. А оскорбление — это отношение людей к рабочему классу, который 

их обслуживает. 

 

По итогам круглого стола эксперты предложили правительству меры, которые помогут 

решить проблемы отрасли: 

 

▪️увеличить количество бюджетных мест в вузах и колледжах по специальностям ЖКХ; 

▪️выделить дополнительные стипендии для студентов, обучающихся по этим направлениям; 

▪️обучить работников ЖКХ на целевых местах; 

▪️сделать соблюдение отраслевого профессионального стандарта обязательным; 

 ▪️Учредить день работника ЖКХ. 

 

В предложениях есть и пункт про мигрантов, работающих в ЖКХ — им предлагают 

запретить менять сферу деятельности (например быть курьерами).  

 

Ранее Путин анонсировал выделение 4,5 трлн рублей на развитие ЖКХ до 2030 года — это 

может способствовать улучшению условий работы и оплаты труда работников. 

  



72 
 

https://bankstoday.net/last-news/novye-pravila-orgnabora-migrantov 

Иностранных мигрантов смогут высылать из России за переход на другую работу. 

Какие правила предлагает поменять Минтруд 

11.03.2024  

Валерий Забелин 

  

Новые условия будут распространяться только на тех иностранцев, которые приедут в 

страну через организованный набор, а не самостоятельно. 

 

На фоне продолжающегося дефицита кадров в России обостряется проблема и с 

иностранными трудовыми мигрантами. Только за первый квартал прошлого года их стало 

на 1,3 миллиона человек больше. Около половины из этого числа представляют граждане 

Узбекистана, еще почти 350 тысяч человек приехали из Таджикистана. При этом 

определенная часть иностранцев приезжает в страну через каналы организованного набора. 

 

Оргнабор существует согласно межправительственным соглашениям с Узбекистаном и 

Таджикистаном. По нему иностранцы приезжают в Россию по приглашению конкретного 

работодателя. Он отвечает за весь процесс приезда, работы и проживания иностранца в 

России (включая и расходы на билеты). Однако многие мигранты, въехав по приглашению 

одной компании, затем переходят на другую работу – с более высокими зарплатами. 

 

Эту практику намерен пресечь Минтруд. Ведомство подготовило законопроект, который 

вводит новые ограничения для организованного набора: 

 

всем иностранцам в этой программе будут выдавать специальный документ, 

подтверждающий право вести трудовую деятельность в России; 

в документе будет указан конкретный работодатель – и работать можно будет только у него; 

вносить авансовые платежи за работников (по патенту) будет компания, которая 

пригласила работника; 

если работник решит уволиться с работы и устроиться в другую компанию, ему придется в 

течение 15 дней покинуть Россию; 

нанимать таких работников можно будет, не получая разрешений на трудоустройство и вне 

квот на прием иностранцев. 

Соответственно, новый законопроект «привязывает» работника к работодателю. Это 

важно, потому что компания тратит достаточно крупные деньги на привлечение работников 

из-за границы (которые сейчас могут легко перейти на более высокооплачиваемую работу). 

С другой стороны, и работодатель будет более серьезно отвечать за работника. 

 

В Госдуме поддерживают нововведения – например, в ЛДПР заявили, что предлагают 

ввести такие меры еще с 2013 года. И что общий принцип приема мигрантов должен быть 



73 
 

«трудовая миграция по запросу» – это, по мнению парламентариев, должно касаться любых 

иностранных мигрантов. 

 

Впрочем, сейчас на рынке труда в России есть перекос в сторону спроса. А новые правила 

оргнабора могут не только помочь одним работодателям набирать работников, но и 

затруднить это для других компаний. 
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Москва, Елена Володина 

https://www.om1.ru/news/society/340429-

uzhestochenie_zhizni_migrantov_novoe_pravilo_khotjat_vvesti_dlja_priezzhikh/ 

5 марта 2024 года 

Ужесточение жизни мигрантов: новое правило хотят ввести для приезжих 

Лидер партии «Справедливая Россия» Сергей Миронов предложил ввести сбор для 

въезжающих в Россию иностранных граждан. 

Позицию Миронов обосновывает тем, что впоследствии эти деньги можно использовать 

для оплаты депортации нарушивших российское законодательство. 

 

«Предлагаю ввести въездной сбор для иностранных граждан, приезжающих в Россию из 

стран, с которыми установлен безвизовый режим. Въезд на территорию России без оплаты 

сбора предлагаю запретить, а полученные средства направлять на оплату депортации 

мигрантов, нарушивших российское законодательство. Размер и порядок выплаты такого 

сбора предлагаю устанавливать Правительству России», — прокомментировал инициативу 

Сергей Миронов. 

 

По его словам, депортация иностранцев в основном проводится за счет бюджета, что весьма 

накладно для российской казны. Только в 2023 году, по данным МВД, из страны выдворено 

70 тысяч мигрантов. На это федеральный бюджет потратил 336 млн рублей, отметил 

Миронов. 

 

Парламентарий также акцентировал, что немалая часть иностранцев совершает 

правонарушения и их в принудительном порядке отправляют на родину. Обычно 

депортируют за нарушение визового режима, при аннулировании вида на жительство, РВП, 

патента, разрешения на работу или за нелегальный въезд в страну. 

 

По данным ФСБ, в I квартале 2024 года число въехавших без визы в Россию иностранных 

граждан составило 1,3 млн человек.  
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https://investfuture.ru/news/id/trudovyh-migrantov-nachnut-vygonjat-iz-strany 

Трудовых мигрантов начнут выгонять из страны  

12 марта 2024, 11:22 

Минтруд разработал жесткие ограничения для трудовых мигрантов. Теперь тех, кто 

приехал на заработки в Россию по оргнабору, то есть по приглашению конкретной 

компании, будут выгонять из страны, если они вдруг решили работать в другом месте. В 

доставке продуктов вместо стройки, например. Если такое случилось, у мигранта будет 15 

дней, чтобы покинуть Россию. Не хочешь работать там, где договорились, – не будешь 

работать нигде.  Казалось бы, бушует кадровый голод, а такой шаг может оттолкнуть 

потенциальных рабочих! На деле же это решение рассматривают и как меру против 

дефицита кадров. Ведь трудовая миграция по заказу должна закрывать дыры в штатах 

компании. Причем этот метод довольно популярный. Только из Узбекистана и 

Таджикистана за первый квартал прошлого года по оргнабору приехал почти миллион 

человек. При этом в одной только строительной отрасли нехватку рабочих, по последним 

данным, оценивают примерно в сто тысяч человек. Так что приглашение на работу граждан 

других стран явно еще не так востребовано, как могло бы. Законопроект уже горячо 

поддержали в Госдуме Так что проволочек с его принятием, скорее всего, не будет. Другой 

вопрос, насколько может сократиться число желающих приезжать в Россию на заработки?  

Посмотрим на примере Южной Кореи. Там оргнабор – это чуть ли не единственный способ 

трудовой миграции. То есть, если нет договора с конкретной компанией, никто не пустит. 

В отличие от России, например, где есть еще патентная система. Таким образом, 

предложения Минтруда на этот счет основаны на международном опыте, причем довольно 

успешном. Как они продемонстрируют себя на практике в нашей стране – покажет время.  

  



76 
 

https://www.dk.ru/news/237199694 

Исключительно целевой набор. Минтруд готовит новые правила трудоустройства 

мигрантов 

11.03.2024   15:37 

В ведомстве недовольны, что мигранты приезжают в Россию по приглашению 

строительных компаний, оформляют документы на работу, а затем уходят работать 

таксистами и курьерами. 

 

Минтруд по поручению правительства подготовил законопроект, который 

предусматривает введение новых условий для организованного набора трудовых мигрантов 

на предприятия. 

 

Как пишут «Известия», чтобы устроиться на работу, иностранцам нужно будет получить 

специальный документ, который подтверждает право на временную трудовую 

деятельность у конкретного работодателя. В Госдуме инициативу Минтруда поддерживают 

и предлагают оставить для трудовых мигрантов только систему целевого набора. 

 

В пресс-службе Минтруда рассказали, что законопроект позволит исключить случаи, когда 

в рамках оргнабора по приезде в Россию трудовой мигрант мог отказаться работать в 

строительной компании, которая понесла расходы на его наем, включая затраты на 

авиабилеты, и перейти в курьерскую службу. 

 

Законопроект предусматривает создание специального документа, подтверждающего 

право иностранного гражданина на временную трудовую деятельность в России. В рамках 

оргнабора трудовой мигрант будет трудиться у конкретного работодателя согласно 

разрешительным документам. При этом вносить авансовые платежи по ним будет 

компания, непосредственно нанимающая иностранного специалиста, — отметили в 

ведомстве 

 

Там добавили, что, если иностранный работник решит трудоустроиться на другое 

предприятие, которое не является участником оргнабора, ему придется покинуть 

территорию РФ в течение 15 дней. 

 

В профильном комитете Госдумы по труду и социальной политике полагают, что 

инициативу Минтруда нужно поддержать:  

 

Вопрос исключительно целевого набора мигрантов озвучивался депутатами еще 

правительству под руководством Дмитрия Медведева. Аналогичные меры озвучивались 

еще в 2013 г. Один из посылов, чтобы трудовая миграция была только по запросу 

работодателей, — заявил глава комитета Ярослав Нилов. 
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Нилов напомнил, что сейчас в России для мигрантов действует патентная система, которая 

позволяет иностранцам безвизово въезжать в страну и трудоустраиваться на работу. Однако 

многие работают без патента. 

 

Зампред комитета Госдумы по экономической политике Николай Арефьев также полагает, 

что законопроект требует поддержки: 

 

Если мигрант приглашен на определенную профессию, он должен только ей заниматься, а 

не искать удобные ему формы заработка, отбирая рабочие места у россиян. У нас есть своя 

безработица, с которой мы должны бороться, и помогать с трудоустройством своим 

гражданам, и платить им достойную зарплату, — заявил депутат. 

 

Президент общероссийского межотраслевого объединения работодателей «Российский 

союз строителей» Владимир Яковлев уверен, что разрешение на работу для мигрантов 

только по приглашению работодателя — правильная идея.  

Например, в строительной отрасли недостаток специалистов сегодня оценивается в 100 тыс. 

человек, рассказывал ранее DK.RU. Застройщики заинтересованы, чтобы работник приехал 

к ним под нужные ему задачи и работал до тех пор, пока их не выполнит: 

 

Уход мигрантов от пригласивших их работодателей — распространенная практика. 

Иностранец приехал, он ничем не обременен. Поэтому он оформил нужные ему документы 

и перешел туда, куда хочет. Неудивительно, что основная масса мигрантов сегодня 

работает в такси, на более легкой работе, а не на стройке, — говорит Яковлев.  

 

Добавим, что в 2024 г. в России дефицит кадров в сфере строительства может вырасти на 

15%. При этом приток мигрантов на стройки РФ сократился на 50% за прошлый год. 

Работникам из Узбекистана, Киргизии и других стран ближнего зарубежья стало крайне 

невыгодно приезжать на заработки в Россию, рассказывал DK.RU. 
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https://realtribune.ru/naemnaya-migraciya-bespolezna-v-usloviyah-nekontroliruemogo-

prebyvaniya/ 

Наемная миграция бесполезна в условиях неконтролируемого пребывания 

13 марта, 2024, 08:36  

Минтруд сообщил, что готовит законопроект, предусматривающий высылку из страны 

рабочих, приехавших по оргнабору, если те будут работать не по профилю. В документе 

интересен не столько антимигранский пафос, сколько легализация советского термина 

«оргнабор». Свою картину мира изложили в министерстве: «В рамках оргнабора трудовой 

мигрант будет трудиться у конкретного работодателя согласно разрешительным 

документам. При этом вносить авансовые платежи по ним будет компания, 

непосредственно нанимающая иностранного специалиста», — пишут «Известия». Член 

СПЧ при президенте РФ, председатель «Национального антикоррупционного комитета» 

Кирилл Кабанов сомневается, что норма будет эффективной: «Большинство из них и 

приезжают сами по себе, по каналам своей родни и диаспор, устраиваются на 

взаимовыгодных с бизнесом условиях (без уплаты налогов и социальных выплат, а таких 

свыше 70%), свободно перемещаются туда, когда и как хотят. Понимаю, если бы Минтруд 

выступил с полной поддержкой разработанной системы «контролируемого пребывания» и 

заявил, что трудовая миграция может быть только целевой». Идея оставить для 

въезжающих в Россию граждан ближнего зарубежья только систему целевого набора и 

сделать миграцию исключительно трудовой пока на государственном уровне не 

обсуждается, вопреки наивной радости некоторых телеграм-каналов. Но если ее хотя бы 

держат в уме, то было бы интересно посмотреть на практическую реализацию такого 

концепта. В Московской области уже приступили к делу. Власти региона обязали 

компании, в которых трудятся мигранты, обеспечивать их временным жильем. Правила 

актуальны для инвесторов, строящих в Подмосковье крупные логистические, оптово-

распределительные центры и склады. Временное жилье будет строиться непосредственно 

на территории этих объектов. Достойный способ отказаться от античеловеческих 

вагончиков и резиновых квартир. Выход к равным трудовым условиям для всех жителей 

страны — это шаг в правильном направлении. Но превратятся ли эти политические шаги в 

осмысленную стратегию занятости всего населения РФ? Целевой набор требуется не только 

мигрантам. Прежде всего он нужен своим собственным гражданам, особенно молодому 

поколению. При этом, целевой набор должен иметь не сиюминутные, а долгосрочные 

горизонты планирования — от 10 до 30 лет. 
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МИГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ В США И СТРАНАХ ЕВРОПЫ 

 

https://podrobno.uz/cat/obchestvo/posolstvo-ssha-predosteregaet-grazhdan-uzbekistana-ot-

opasnostey-nelegalnoy-migratsii/ 

Посольство США предостерегает граждан Узбекистана от опасностей нелегальной 

миграции 

5 марта 2024 года 

Узбекистан, Ташкент – АН Podrobno.uz. Посольство США в Ташкенте предостерегает 

граждан Узбекистана, желающих попасть в штаты, от нелегальной и опасной миграции, 

сообщает корреспондент Podrobno.uz.  

 

В связи с очередным случаем, связанным с депортацией узбекских граждан нелегально 

уехавших в Америку через границу с Мексикой, посольство США в Узбекистане на своем 

официальном сайте обратилось к гражданам республики.  

 

В посольстве заявили, что возвращение 74 нелегалов стало очередным действием, 

предпринятым американским правительством в ответ на незаконное пересечение границы 

между США и Мексикой.  

 

В диппредставительстве напомнили, что нелегальная миграция в США опасна и дорога.  

 

"Мы настоятельно предостерегаем граждан Узбекистана не становиться жертвами лжи 

преступных контрабандистов, которые рассматривают людей как товар. Мы призываем тех, 

кто желает поехать в Соединенные Штаты, использовать безопасные и проверенные 

маршруты для путешествий и работы", - говорится в сообщении.  

 

В ведомстве также отметили, что Соединенные Штаты продолжают тесно сотрудничать с 

правительством Узбекистана в деле высылки граждан Узбекистана, у которых нет законных 

оснований оставаться в Соединенных Штатах. 
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https://news.ru/usa/nazvano-chislo-amerikancev-nedovolnyh-migracionnoj-politikoj-bajdena/ 

Названо число американцев, недовольных миграционной политикой Байдена 

WSJ: 65% американцев не одобряют подход Байдена к защите границ от мигрантов 

3 марта 2024 в 21:05 

Названо число американцев, недовольных миграционной политикой Байдена 

США 

 

65% американских избирателей недовольны тем, что делает президент США Джо Байден 

для защиты границ страны от наплыва мигрантов, пишет газета The Wall Street Journal со 

ссылкой на результаты своего опроса. В поддержку действующего главы государства 

выступают 30% респондентов. 5% не смогли дать ответ. 

 

Также 68% участников опроса отметили, что их не устраивает уровень инфляции в стране. 

Половина опрошенных заявили, что они недовольны своим финансовым состоянием за 

прошлый год. 

 

Исходя из этих результатов, обозреватели издания делают вывод, что экс-президент 

Соединенных Штатов Дональд Трамп останется в более сильной позиции в 

предполагаемом «реванше» 2024 года. В то же время личные взгляды на Трампа и многие 

аспекты его политики часто отрицательны, 55% видят его в негативном свете. Авторы 

опроса полагают, что вопрос иммиграции теперь является все более важным в 

предвыборной гонке. 

 

Они не говорят нам: «Экономика прекрасна. Вот почему мы должны переизбрать Байдена». 

Их просто это не так беспокоит, — отметил социолог-демократ Майкл Бочиан, 

проводивший опрос. 

 

До этого предприниматель Илон Маск обвинил президента Байдена в том, что он 

потворствует нелегальной миграции. По мнению миллиардера, Байден надеется за счет 

мигрантов обеспечить себе поддержку на предстоящих выборах, фактически разрушив 

устоявшуюся двухпартийную политическую систему. Ранее Маск заявил, что не будет 

голосовать за Байдена на предстоящих президентских выборах в США. 
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https://riamo.ru/article/717445/mask-predrek-padenie-ssha-iz-za-nelegalnyh-migrantov 

4 марта 2024, 13:37 

Маск предрек падение США из‑за нелегальных мигрантов 

05 марта в 22:03  

Предприниматель Илон Маск предрек падение США в том случае, если ситуация с 

наплывом в страну нелегальных мигрантов не изменится, сообщает ТАСС.  

 

Он отметил, что США падет в том случае, если попытается поглотить мир. Сейчас ситуация 

на границе разрушает Америку. 

 

Ранее бывший президент США Дональд Трамп заявил, что кровь многих жертв 

преступлений, совершенных нелегальными мигрантами, лежит на Джо Байдене. 

 

Сейчас в США есть новый вид преступлений, которые совершают мигранты. Ситуация с 

нелегальной миграцией является предметом споров южных штатов и федерального 

правительства уже несколько лет. 
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https://inbusiness.kz/ru/last/ilon-mask-schitaet-chto-amerike-ugrozhaet-massovaya-migraciya 

Илон Маск считает, что Америке угрожает массовая миграция 

06.03.24, 00:21 

США падут, если массовая миграция в страну продолжится, заявил американский 

миллиардер Илон Маск. 

 

Один из пользователей соцсети X написал, что американская граница открыта всему миру, 

а законами о предоставлении убежища злоупотребляют, передает inbusiness.kz со ссылкой 

на Прайм. 

 

"Америка падет, если попытается поглотить мир", — написал Маск в ответ на это 

сообщение. 

 

Миграционный кризис на южной границе США пошел на новый виток обострения после 

того, как Верховный суд США по запросу администрации разрешил убрать забор из 

колючей проволоки, который власти Техаса разместили вдоль границы с Мексикой. 

 

Губернатор штата Грег Эбботт в ответ объявил о "вторжении" и мерах по самозащите из-за 

ситуации с наплывом мигрантов. Он подчеркнул, что штат будет реализовывать 

собственную политику, пока федеральные власти не справляются с охраной границы. 

Губернаторы-республиканцы 25 американских штатов, в том числе губернатор Флориды, 

обвинили президента США Джо Байдена в нежелании бороться с нелегальной миграцией и 

заявили о своей солидарности с властями Техаса. 

 

США фиксируют рекордные показатели нелегальной миграции, в декабре прошлого года 

сотрудники пограничной службы зафиксировали 302 тысячи незаконных пересечений 

границы, что стало крупнейшим числом за один месяц. Кроме того, рекордное число 

нелегалов фиксируется все три года, когда США возглавляет Джо Байден. 
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https://topwar.ru/238302-cnn-vlasti-ssha-rassmatrivajut-vozmozhnost-ispolzovanija-bazy-

guantanamo-dlja-priema-migrantov-s-gaiti.html 

CNN: Власти США рассматривают возможность использования базы Гуантанамо для 

приема мигрантов с Гаити 

14 марта 2024 года, 14:29 

Обострение ситуации в центральноамериканской стране Гаити, которое наблюдается 

последние недели, вынуждает власти США рассматривать возможные варианты действий 

на случай притока мигрантов из этой страны. 

 

Как сообщает телеканал CNN, ссылаясь на высокопоставленного американского 

чиновника, в Белом доме обсуждают планы использования своей военной базы в заливе 

Гуантанамо на Кубе для временного размещениявыходцев с Гаити, если начнётся массовая 

миграция гаитян в США. 

 

CNN отмечает, что всё это происходит на фоне и без того огромных проблем с мигрантами 

в стране, для решения которых не хватает федеральных ресурсов и средств. 

 

Напомним, что американские власти испытывают значительные затруднения из-за 

массового притока мигрантов через мексиканскую границу. 

 

По данным CNN, центр для мигрантов в Гуантанамо и раньше действовал. Так, в 2010 году 

здесь принимали бежавших от землетрясения жителей Гаити. Однако на этот раз речь, 

очевидно, идёт о значительном расширении этого центра. 

 

На Гаити в последнее время царит анархия – банды нападают на правительственные 

структуры. В США считают, что многие жители Гаити захотят морем добраться до 

Флориды. Планируется перехватывать их лодки и отправлять задержанных в Гуантанамо 

для обработки и возможной репатриации. 
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https://exclusive.kz/nelegalnaya-migracziya-iz-czentralnoj-azii-napryagla-ssha/ 

12 марта, 2024 

Аскар Хакимов 

США обеспокоены нелегальной миграцией из Центральной Азии 

Резкий рост «нелегальных» мигрантов из Центральной Азии зафиксирован в США. По 

заявлению американских политиков в 2023 году в США нелегально въехало 50 тысяч 

мигрантов из стран Центральной Азии, которые могут быть связанны с террористическими 

организациями. 

 

Сенатор республиканец от штата Монтана Стив Дэйнс, выступая на пресс-конференции 

заявил журналистам, что «высокопоставленный чиновник» предупредил его о 50 тысяч 

«нелегалов», а также о «спящих ячейках террористов» из Центральной Азии. Редакция 

exclusive.kz разбиралась, что стоит за этим заявлением.  

 

Миграция в США 

 

Исторически сложилось, что Соединенные штаты Америки является нацией иммигрантов. 

Поощрение британскими властями миграции на Новый континент позволило ей получить 

конкурентные преимущества в колониальных войнах. В дальнейшем предприимчивые, 

энергичные, неплохо образованные мигранты стали основой и несомненно преимуществом 

нового молодого государства — США. 

 

По данным Института миграционной политики на 2021 год в Соединенных штатах 

проживало порядка 45,3 миллионов иммигрантов, всего в стране проживает порядка 331,9 

млн человек. 

 

Ежегодно в страну на законных основаниях прибывает порядка одного миллиона 

мигрантов. 

 

В основе миграционной политики США положен принцип воссоединения семей, согласно 

которому 2/3 грин карты получают родственники резидентов США. Кроме того, существует 

7% страновая квота – то есть, граждане одной страны не могут получить более 7% годового 

объема грин-карт. Поэтому, срок ожидания для граждан некоторых стран, Индия и Китай, 

может составлять десятилетия. 

 

Нелегальная миграция 

 

США были и остаются страной, чей уровень развития остается привлекательным для всех 

категорий граждан, которые стремятся попасть в страну всеми доступными средствами, в 

том числе и нелегальными. 
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Так, согласно статистическим данным с 2012 по 2022 годы задержаны и выдворены из 

страны порядка 11 249 502 человека. Из них 4,5 млн нелегалов только за 2021-22 годы. 

 

С 2013 по 2022 годы американские правоохранительные органы задержали и выдворили из 

США 10 764 выходцев из стран Центральной Азии: 

Казахстан – 1 531; 

Кыргызстан – 1 535; 

Таджикистан – 734; 

Туркменистан – 310; 

Узбекистан – 6 654 человека. 

 

Как мы можем видеть из данных, количество пойманных «нелегалов» из стран Центральной 

Азии резко возросло в 2022 году (5 367 «нелегалов»), что может служить косвенным 

подтверждением данных сенатора республиканца Стива Дэйнс, о увеличении числа 

незаконных мигрантов из Центральной Азии. 

 

Фактор предвыборной борьбы 

 

Вместе с этим, как отмечает политолог, профессор кафедры международных отношений и 

мировой экономики, директор Центра германских исследований, КазНУ им. аль-Фараби 

Мара Губайдуллина, заявления сенатора могут быть частью электоральной гонки, в которой 

тема миграции стоит на особом месте. 

 

– Предвыборная компания в США включает в себя такой фактор как – миграция. Если 

Трамп возводил стену против мигрантов, то Байден ослабил контроль границы на юге, 

между Мексикой и Техасом, что вылилось в миграционный кризис. Сенатору, которые об 

этом громко заговорил, необходимо во-первых привлечь к себе внимание, а во-вторых 

привлечь внимание в целом к проблеме миграционного кризиса, – рассказала политолог. 

 

По ее мнению, упоминание Центральной Азии говорит о возрастающей роли региона в 

международной политике. Повышение интереса к ЦА со стороны США и ЕС, обусловлен 

усилением санкционных мероприятий по отношению к России и использования давления 

для ослабления связей стран региона с РФ и КНР. 

 

– Мы находимся между молотом и наковальней, наше географическое положение не 

изменится, поэтому для Казахстана важно проводить мультивекторную политику, 

находиться в сбалансированных отношениях и с Россией, и с Китаем, и со странами 

Западного мира, – заключила Мара Губайдуллина.  

 

Центральная Азия – как арена борьбы ведущих держав 
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Как отмечает Андрей Серенко, директор Аналитического центра Российского общества 

политологов, сегодня ЦА регион превращается, как говорят американцы, в «девочку, 

которую хотят все». 

 

– В новых геополитических реалиях, возникших после весны 2022 года, Центральная Азия 

в целом и ее отдельные страны приобрели важный статус региона, влияющего на 

глобальные проблемы и, прежде всего, на проблему новой конкуренции между Западом и 

Востоком», – говорит Серенко. 

 

Центральная Азия в очередной раз стала площадкой для «большой игры», острой 

геополитической конкуренции между Востоком и Западом. 

 

Эксперт видит в этом, как плюсы, так и минусы. Из плюсов — возможность стран региона 

играть на противоречиях Москвы, Пекина и их западных конкурентов. Это обещает новые 

инвестиции, политическую поддержку, новые возможности развития. 

 

– Из минусов – на несговорчивых или слишком жадных местных элитариев есть намордник 

в виде санкций, угроз «цветной революции» и даже открытого применения военной силы. 

В том числе неконвенциональной, например, в виде различных джихадистских 

группировок, дислоцирующихся в Афганистане, но стремящихся к экспансии в 

Центральную Азию, –  отметил Серенко. 

 

Другими словами, ситуация вынуждает региональные элиты соблюдать баланс интересов, 

чтобы избежать негативных угроз и при этом не упустить плывущие прямо в руки выгоды 

от стремления участников «большой игры» понравиться центральноазиатским правящим 

кланам и общественному мнению. 

 

Сейчас мы имеем возможность наблюдать в режиме реального времени демонстрацию 

этого «политического фитнеса». Посмотрим, кому в итоге удастся достигнуть в этом 

увлекательном процессе идеального баланса. 
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https://overclockers.ru/blog/amv212/show/144897/Chislo-kitajskih-nelegalov-na-juzhnoj-

granice-SShA-vyroslo-v-desyat-raz-i-v-2023-g-dostiglo 

Число китайских нелегалов, миновавших опасный Дарьенский пробел по пути в 

США, выросло в десять раз 

13 марта 2024, среда 02:13 

 

Кратковременное закрытие Дарьенского прохода - опасного 106-километрового перехода 

по джунглям, связывающего Южную и Центральную Америку, - в феврале 2024 года 

временно ограничило деятельность одного из самых оживленных миграционных 

маршрутов в Западном полушарии. 

 

Западные эксперты считают, что резкий рост числа мигрантов из КНР по сравнению с 

предыдущим периодом обусловлен ослаблением экономики Китая, ужесточением 

политического контроля и повышением доступности туристских услуг. 

 

Это также подчеркивает его значение для небольшой, но стремительно растущей группы 

людей, которые только благодаря Дарьенского пробелу могут попасть на территорию 

Соединенных Штатов: китайских мигрантов. Хотя в 2023 году на юго-западной границе 

США было задержано рекордное количество нелегалов в 2,5 миллиона человек, только 

около 37 тысяч из них были гражданами Китая. 

 

Больше всего в этих цифрах впечатляет скорость, с которой растет число китайских 

нелегальных мигрантов. В 2023 году южную границу пересекло практически в 10 раз 

больше китайцев, чем в 2022 году, пишет Мередит Ойен, доцент истории и азиатских 

исследований в Университете Мэриленда 

 

Только в декабре 2023 года сотрудники пограничной службы США сообщили о 

столкновениях с примерно 6 000 китайских переселенцев, в то время как годом ранее, в 

декабре 2022 года, они сообщали всего о 900. 

 

Столь резкое увеличение числа мигрантов является результатом сочетания целого ряда 

факторов, начиная с замедления темпов роста китайской экономики и ужесточения 

политического контроля со стороны председателя КНР Си Цзиньпина и заканчивая легким 

доступом к онлайн-информации в китайских социальных сетях о том, как совершить 

путешествие в США, считает Ойен. 

 

Нелегалы среднего класса 

Журналисты, ведущие репортажи с границы, отмечают, что китайские мигранты в 

основном относятся к представителям самозанятого среднего класса. Они не настолько 

богаты, чтобы использовать образование или работу в качестве способа въезда, но вполне 

могут позволить себе совершить перелет на другой конец света. 
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Дарьенский разрыв - географический регион в Центральной Америке, включающий 

большой водораздел, леса и горы в панамской провинции Дарьен и северной части 

колумбийского департамента Чоко. Карта: Википедия 

 

Согласно отчету агентства Reuters, во многих случаях те, кто пытается пересечь границу, 

являются владельцами малого бизнеса, которые в результате китайской политики "нулевой 

терпимости к COVID-19" понесли серезный и порой непоправимый ущерб своим основным 

(или единственным) источникам дохода. Среди мигрантов есть женщины, мужчины - а в 

некоторых случаях и дети, сопровождающие своих родителей - со всех концов Китая. 

 

Китайские граждане уже давно совершают "миграционные туры" в Соединенные Штаты в 

поисках экономических возможностей или политической свободы. Судя по недавним 

интервью в СМИ с мигрантами, прибывающими из Южной Америки и с южных границ 

США, рост их числа, по-видимому, обусловлен двумя обстоятельствами. 

 

Во-первых, наиболее часто граждане Китая въезжают в страну по студенческой визе или 

визе H1-B для квалифицированных рабочих. Однако введение ограничений на поездки в 

первые месяцы пандемии временно приостановило потоки мигрантов из КНР. 

 

Иммиграционные визы недоступны для многих жителей Поднебесной, не имеющих 

семейных или профессиональных преференций, а туристическая виза требует личного 

собеседования в консульстве США для оценки вероятности возвращения путешественника 

обратно в Китай. 

 

Учебные пособия в социальных сетях 

Во-вторых, поскольку легальные пути иммиграции труднодоступны, в социальных сетях 

для китайцев, испытывающих острую потребность в эмиграции, появились альтернативные 

варианты. Аккаунты на Douyin - клоне TikTok, доступном в материковом Китае, - подробно 

описывают места, открытые для безвизовых поездок держателей китайских паспортов. 

 

В самом TikTok потенциальные мигранты могут найти информацию о том, как лучше 

пересечь границу, а также сведения о транспорте и контрабандистах, известных как 

"змееголовы", которые используют различные методы для доставки мигрантов на Север. С 

помощью виртуальных частных сетей иммигранты также могут собирать информацию из 

американских сервисов, в том числе X, YouTube, Facebook и других ресурсов, которые в 

иных случаях блокируются китайскими цензорами. 

 

Воодушевленные сообщениями в соцсетях, которые не только предлагают практические 

руководства, но и воспевают все прелести путешествия, тысячи китайских переселенцев 

добираются до Эквадора, где гражданам Китая разрешен безвизовый въезд, а затем по суше 
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пытаются пересечь американо-мексиканскую границу. Это странствие подразумевает 

переход через Дарьенский пробел (или разрыв), который, несмотря на дурную репутацию, 

становится все более популярным маршрутом для мигрантов из Венесуэлы, Колумбии и 

других стран мира. 

 

 

Китайцы в Портленде, штат Орегон, ожидают депортации под пристальным взглядом 

иммиграционного чиновника (крайний слева) в 1922 году. Мужчины были депортированы 

по разным причинам, включая нелегальный въезд на территорию страны и совершение 

преступлений в США. Фото: Орегонское историческое общество 

 

Помимо информации о переходе через Дарьенский разрыв, в социальных сетях 

размещаются сообщения о наиболее удобных местах для пересечения границы. Это 

привело к тому, что основная масса китайских просителей убежища движется тем же путем 

в мексиканский штат Баха Калифорния, чтобы затем пересечь границу в районе города Сан-

Диего. 

 

Китайская миграция в США - явление не новое 

Быстрый рост численности и легкий доступ к информации посредством соцмедиа на своих 

смартфонах - все это из разряда последних тенденций. Однако история миграции китайцев 

в Соединенные Штаты через южную границу - и с помощью контрабандистов - гораздо 

более древняя. 

 

С 1882 по 1943 год Соединенные Штаты ввели запрет на любую иммиграцию китайских 

рабочих-мужчин и большей части китайских женщин. Сочетание экономической 

конкуренции и расистских настроений касательно китайской культуры и 

ассимилируемости привело к тому, что китайцы стали первой этнической группой, 

незаконно проникшей на территорию Америки. 

 

В условиях, когда легальные способы въезда были исключены, некоторые китайские 

переселенцы в те годы пользовались относительной легкостью перемещения между США 

и Мексикой. Некоторые из них взяли мексиканские имена и говорили по-испански 

настолько хорошо, что могли сойти за рабочих-мигрантов, другие использовали 

заимствованные документы или документы китайцев, имеющих право на въезд, например, 

уроженцев США. 

 

Так же, как и в наши дни, китайцы из среднего и рабочего класса чаще прибегали к 

незаконным приемам. Те, у кого были деньги и образование, смогли обойти закон, въехав 

в страну в статусе студентов или представителей купеческого сословия - в обоих случаях 

это были исключения из Акта об исключении китайцев (Chinese Exclusion Act). 
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Хотя действие законов о запрете на въезд китайцев официально закончилось в 1943 году, 

ограничения для мигрантов из Азии действовали до 1965, когда Конгресс пересмотрел 

иммиграционное законодательство США в рамках Акта Харта-Келлера. 

 

Новые приоритеты при получении иммиграционных виз, где особое внимание уделялось 

профессиональным навыкам и воссоединению семей, а также политика "реформ и 

открытости", проводимая тогдашним китайским лидером Дэн Сяопином, помогли многим 

китайским мигрантам легально попасть в США в 1980-х и 1990-х годах. 

 

Даже после отмены ограничительных иммиграционных законов китайские переселенцы, не 

имеющие образования и семейных связей - того, что часто требуется для получения 

американской визы, - продолжают переправляться по опасным маршрутам с помощью 

"змееголовых". 

 

Один из наиболее известных инцидентов произошел в 1993 году, когда судно под 

названием Golden Venture село на мель недалеко от Нью-Йорка, в результате чего погибли 

10 китайских мигрантов, а также были арестованы и осуждены контрабандисты 

пытавшиеся незаконно переправить сотни китайских мигрантов на территорию 

Соединенных Штатов. 

 

Сохраняющаяся напряженность 

Хотя прецедентов прибытия китайских мигрантов без документов достаточно, шансы на 

успех у просителей убежища из Китая гораздо выше, чем у многих других мигрантов, 

совершающих столь опасное путешествие на север. 

 

Согласно оценкам, примерно 55 % китайских соискателей убежища удается добиться 

успеха, причем в качестве мотивов они часто ссылаются на политическое преследование и 

отсутствие свободы вероисповедания в Китае. В отличие от этого, только 29 процентов 

венесуэльцев, ищущих убежища на территории США, его получают, а среди колумбийцев 

этот показатель еще ниже и составляет лишь 19 процентов. 

 

В результате временной блокировки "миграционного хайвея" с юга пострадали тысячи 

мигрантов, ищущих убежища в США. Но сочетание стимулирующих факторов на переезд 

из родной страны и призывы в социальных медиа говорит о том, что китайские мигранты 

будут продолжать искать способы попасть в США. 

 

А поскольку и миграция, и предполагаемая угроза со стороны Китая, по-видимому, станут 

главными темами предстоящих выборов в США, существует риск, что рост китайской 

миграции может стать политизированным, что еще больше усугубит существующую 

напряженность в отношениях между Вашингтоном и Пекином. 
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https://bourgas.ru/v-bolgariyu-vozvrashhayut-migrantov/ 

В Болгарию возвращают мигрантов 

12 марта 2024 

Государственное агентство по делам беженцев - ДАБ 

 

Сегодня в Болгарию возвращают мигрантов, так за два месяца 2024 года в страну были 

возвращены 192 мигранта, из них 77 вернулись из Австрии. 

Как сообщает bourgas.ru, сегодня в Болгарию возвращают мигрантов, так за два месяца 2024 

года в страну были возвращены 192 мигранта, из них 77 вернулись из Австрии. Об этом 

сообщила председатель Государственного агентства по делам беженцев (ДАБ) — Мариана 

Тошева. 

 

По его данным, в 2023 году было осуществлено 590 перемещений беженцев из стран-

членов. На данный момент, по ее словам, роста числа высланных мигрантов абсолютно нет. 

 

Лица, ищущие защиты, не представляют проблемы для безопасности граждан, убеждена 

Тошева. 

 

Бытовые инциденты – так она назвала недавние драки с участием беженцев. По ее словам, 

случай в центре Софии, произошедший на прошлой неделе, является первым 

подтвержденным инцидентом за 2024 год. 

 

Центры беженцев в стране заполнены на 43%, или 1600 человек. По ее словам, сейчас 

наблюдается спад миграции, характерный для зимнего периода. 

 

Что касается столицы, Тошева уточнила, что в микрорайонах «Враждебна» и «Овча Купел» 

разместились 216 и 412 человек, в основном граждан Сирии. В «Военном пандусе» 194 

человека, из них в основном жители Афганистана. 

 

Что касается проблем безопасности в центре столицы, Тошева сказала, что «она ничем не 

отличается от ситуации в других районах города». 

 

СДВР призывает не поддаваться пропаганде расового насилия 

 

Одной из главных тем обсуждения стала также безопасность центров беженцев, которые до 

сих пор находятся в ведении частных компаний. Тошева напомнила, что в 2022 году у ДАБ 

и МВД была встреча по поводу возможности взять на себя охрану центров. В настоящее 

время МВД оказывает помощь, увеличивая присутствие полиции. По словам председателя 

ДАБ, это вызывает гораздо большее уважение, в то время как трем ЧОПам не удается 

контролировать напряженность в центрах. Безопасность осуществляется за счет сквозного 

режима и контроля внутри самих центров. 
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Кроме того, Тошева пояснила, что охранные предприятия отбираются ДАБ в соответствии 

с Законом о государственных закупках, а средства обеспечения берет на себя Фонд 

«Убежище, миграция и интеграция». Тошева также отметила, что принятые средства из 

этого фонда, как ожидается, будут исчерпаны в этом году, и после этого финансирование 

перейдет на госбюджет. 

 

Ежемесячная сумма на обеспечение безопасности всех центров страны составляет 300 000 

левов, причем 1/3 средств выделяется трем центрам в Софии. 

 

По данным на 2023 год, поступило 22 000 запросов на защиту, а председатель ДАБ заявил, 

что Болгария может предоставить защиту до 30 000 человек. 
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https://www.eurointegration.com.ua/rus/news/2024/03/2/7180910/ 

Германия усилит способности миграционного ведомства 

СУББОТА, 2 МАРТА 2024, 12:52 

 

Немецкое ведомство, ответственное за процедуры предоставления убежища, получит 

значительное увеличение штата. 

 

Об этом сообщила министр внутренних дел Германии Нэнси Фезер в интервью газете Welt 

am Sonntag, передает "Европейская правда" со ссылкой на dpa. 

 

Дополнительные 1600 штатных должностей в Федеральном ведомстве по вопросам 

миграции и беженцев должны быть заполнены "как можно быстрее", подтвердил агентству 

dpa представитель ведомства. По его собственной информации, сейчас в ведомстве 

насчитывается около 8 000 вакансий. 

 

Правительство также упорно работает над ускорением и оцифровкой процедур 

предоставления убежища, на что будет потрачено 300 миллионов евро, сказала Фезер. 

 

Миграция является вопросом, вызывающим разногласия в Германии, подпитывая 

популярность ультраправых партий, таких как "Альтернатива для Германии". 

 

Фезер сообщила, что правительство изучает возможность проведения процедур 

предоставления убежища в странах за пределами Европы. 

 

"Есть эксперты, которые считают, что такая система возможна, в то время как другие 

говорят, что для этого нужно изменить правовую ситуацию", – сказала она, отметив, что 

ключевыми критериями являются права человека, закрепленные в немецком и европейском 

законодательстве. 

 

Отвечая на вопрос, где она может представить себе такие процедуры, Фезер сказала: 

"Например, в странах, которые находятся на пути к ЕС и придерживаются верховенства 

права". 

 

Она подчеркнула, что очень важно, чтобы просители убежища были в безопасности на 

протяжении всей процедуры и могли быть возвращены в страну происхождения, если они 

не имеют права на международную защиту. 

 

В ноябре канцлер Олаф Шольц и премьер-министры земель Германии договорились о том, 

что правительство изучит возможность проведения процедур предоставления убежища за 

пределами Европы. 
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Выводы этого анализа еще не опубликованы, но могут быть обсуждены на следующем 

заседании группы на следующей неделе. 

 

Напомним, парламент Албании на прошлой неделе ратифицировал миграционное 

соглашение с Италией, которое позволяет ей строить центры для содержания мигрантов в 

балканской стране. 

 

Брюссель заявил, что итальянские планы не нарушают законодательство Европейского 

Союза. 

 

Правозащитные группы выразили обеспокоенность тем, что Италия передает свои 

международные обязательства на аутсорсинг. 
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МИГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ В СТРАНАХ СРЕДНЕЙ АЗИИ 

 

https://masa.media/ru/site/nuzhno-li-ogranichivat-migratsiyu-v-astanu-i-almaty 

04/03/2024 

АВТОР: Данияр Садвакасов 

НУЖНО ЛИ ОГРАНИЧИВАТЬ МИГРАЦИЮ В АСТАНУ И АЛМАТЫ 

И почему казахстанцы массово переезжают в эти два города 

 

Месяц назад депутат столичного маслихата Азамат Айтхожин потребовал установить 

блокпосты на въезде в Астану. По его мнению, столица «не резиновая», а из «южных 

регионов» страны в нее заезжают «лица с неизвестным прошлым».  

 

Власти, комментируя высказывания Айтхожина, подчеркнули неправомерность таких мер 

— аким Астаны отметил, что каждый гражданин Казахстана «имеет право жить там, где 

хочет», а столица является общей для всех казахстанцев. 

 

Впрочем, определенные ограничения для иногородних граждан в Астане и Алматы все 

равно существуют. Например, в Астану трудовых мигрантов допускают по квоте — она 

снижается уже несколько лет подряд «для защиты внутреннего рынка» — а власти Алматы 

уже обсуждали возможные ограничения на въезд для неэкологичных автомобилей из 

других городов.  

 

Вместе с экспертами разбираемся, почему казахстанцы переезжают в Астану и Алматы — 

и готовы ли оба города к этому.  

 

Насколько значима миграция и почему она происходит 

Согласно информации Бюро национальной статистики, Астана и Алматы — самые 

населенные города Казахстана. В столице проживает 1,4 миллиона человек, а в южной 

столице — 2,2 миллиона. При этом в 2022 и 2023 годах больше всего людей переезжало 

именно в Астану. 

 

Айман Жусупова, политолог и руководительница проектов Eurasian Center for People 

Management, отмечает, что граждане Казахстана «не просто так, из любопытства или 

интереса» переезжают из родных мест в Астану и Алматы, где их чаще всего ожидают 

«туманные перспективы». 

 

Ясно, что это вынужденная мера — в первую очередь обусловленная проблемой 

безработицы в сельской местности. Города в этом отношении могут предложить хоть 

какую-то занятость. [Например] платформенную занятость (работа на интернет-

платформах, таких как Wolt или Яндекс — прим. ред.), которая очень ярко демонстрирует 

наличие подобного рода проблем. И в подобной ситуации отгораживать города, 
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ограничивать миграцию, путем введения того же института прописки, который обсуждали 

в Астане в конце прошлого года, выглядит, скажем так, несколько странно, — считает 

Жусупова. 

 

Согласно статистике, большинство приезжающих в Астану и Алматы указывают в качестве 

причины «другое». При этом среди определенных категорий лидируют работа и учеба.  

 

Теоретически, государство пытается решить проблему нехватки рабочих мест в регионах 

— например, разрабатывает специальные программы для граждан с целью снижения 

безработицы. Однако Айман Жусупова считает, что они до сих пор не дали желаемого 

эффекта. 

 

В качестве примера Жусупова приводит программу, которая стимулирует граждан 

переезжать из трудоизбыточных регионов (тех, где населения слишком много — прим. 

ред.) в трудодефицитные. Она отмечает, что эта программа столкнулась с проблемами — 

низким качеством строительства жилья и недостаточной помощью в адаптации. В итоге 

переселенцы просто возвращались обратно.  

 

[В качестве решения] указанных проблем указывается необходимость открытия новых 

производств, создание новых рабочих мест, развитие инфраструктуры и сферы услуг. То 

есть, получается, [на данный момент] эти проблемы еще не решены, — резюмирует 

политолог.  

 

Насколько инфраструктура Алматы и Астаны готова к миграции 

В прошлом году аким Алматы Ерболат Досаев, выступая на форуме «Казахстан-2023», 

заявил, что к 2030 году население города составит 4,5 миллиона человек. Значительный 

рост населения ожидается и в Астане. Это является вызовом для городских властей — всех 

новых граждан необходимо обеспечить доступом к школам, больницам и инженерной 

инфраструктуре.   

 

Как отмечает Диас Маратулы, эксперт общественного фонда Urban Forum Kazakhstan, 

значительной проблемой является вовсе не перенаселенность, а, наоборот, низкая 

плотность населения — «расползание» города на большое расстояние с огромными 

участками частного сектора и малым количеством улиц.  

 

Соответственно, в такой низкой плотности гораздо сложнее и инженерные коммуникации 

проводить, и школы строить — потому что они в любом случае будут в большом 

расстоянии друг от друга. Проводить транспортные реформы тоже очень сложно, потому 

что [для запуска] более эффективных видов общественного транспорта в этих районах 

необходима большая плотность [населения], — считает Маратулы.  
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Эксперт отмечает, что для районов с частным сектором невозможно сделать «не то что 

метро», но даже трамвай или выделенную полосу для автобуса — поскольку в них 

«общественного транспорта будет в любом случае не так много», а создание необходимой 

инфраструктуры «будет стоить колоссально дорого».  

 

По словам Ерканата Заитова, урбаниста и руководителя консалтингового агентства по 

городскому планированию «Бюро Prospekt», говорить о дефиците инфраструктуры в 

городах рано — сначала нужно провести комплексные исследования, которые затем 

должны повторяться на постоянной основе.  

 

Сейчас очень развивается цифровизация и прочее, но отсутствуют данные. К примеру, в 

2017 году нам нужно было посчитать, какое количество машин въезжает в город утром и 

выезжает вечером — чтобы понять какая у нас маятниковая миграция, о каких цифрах идет 

речь. На въездах в город стоят камеры, поэтому мы сделали запрос в ДВД, чтобы получить 

данные о машинах. Но оказалось, что эти камеры рассчитаны только на штрафы и не имеют 

функции просчета. [В итоге] нам пришлось сажать человека и вручную проводить просчет 

машин, — делится своим опытом Заитов.  

 

При этом урбанист отмечает, что современное градостроительство в Алматы оставляет 

желать лучшего.  

 

Строятся ЖК с большой плотностью и без понимания того, что [их будущим жильцам] 

нужно [будет] ездить по дорогам, которых нет — или пользоваться инженерной 

инфраструктурой, [которая на них] совершенно не рассчитана.  

 

Более того, в тех же СНиПах (строительные нормы — прим. ред.) четко написано, что в 

связи с высокой сейсмичностью располагаться жилье должно на расстоянии, 

перпендикулярном его высотности. То есть, если здание 12 этажей или 50-60 метров, то в 

радиусе 50-60 метров нельзя ничего застраивать. Это делается для того, чтобы если здание 

упадет, оно не задело другие здания вокруг, — поясняет свою позицию Заитов.  

 

Эксперт считает, что вопросов к текущему планированию городов «очень много» — и 

иногда кажется, что «легче просто снести всех и вся и просто начать работать заново».  

 

Мне очень грустно за наши города, и еще грустнее от того, что очень сложно на это 

повлиять, — резюмирует Ерканат Заитов. 

 

Как вообще должны развиваться мегаполисы 

В 2016 году в столице Эквадора прошла международная конференция ООН по жилью и 

устойчивому городскому развитию. На ней обсуждалось, что, согласно прогнозам, к 2050 
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году мировая численность городского населения увеличится вдвое — а проблемы 

урбанизации станут одной из ключевых тем XXI века. 

 

Айман Жусупова считает, что в Казахстане необходимо развивать городскую культуру и 

способствовать устойчивому развитию городов.  

 

Нужно понять, что вне зависимости от тех горожан, которые считают, что приезжие из 

других регионов [казахстанцы] доставляют им неудобства, это реалии сегодняшнего и 

завтрашнего дня. Новые горожане, которые должны иметь равные права и возможности, — 

подчеркивает Жусупова.  

 

Политолог считает, что куда важнее «реализовывать новые подходы к организации 

общественных пространств» — причем делать это с учетом мнения граждан, оценкой 

эффективности решений и продуманной инфраструктурой.  

 

Диас Маратулы считает, что города должны быть открытыми для прибывающих без 

«искусственных» ограничений. Он отмечает, что страх миграции среди горожан 

обусловлен недостаточным развитием инфраструктуры.  

 

Вот с чем связана такая потребность, [просьбы] жителей как-то ограничить город и сделать 

его более закрытым. Потому что самый главный вопрос — это вопрос инфраструктуры, в 

особенности транспортной инфраструктуры. К сожалению, за все эти годы — особенно в 

Астане это наглядно видно — не были созданы нормальные условия проживания в городе 

без личного транспорта.  

 

А как мы знаем, в мире нет ни одного города, который смог бы решить свои транспортные 

проблемы, расширяя дороги и строя развязки. Просто нет такого примера — из-за 

физических особенностей автомобилей. Поэтому, конечно же, необходимо принимать 

меры для ограничения [личного] транспорта и развивать общественный транспорт, — 

резюмирует Маратулы.  

 

Ерканат Заитов считает, что в первую очередь нужно прекратить хаотичное строительство 

дорог и жилья. После этого, отмечает урбанист, «нужно понять, что происходит, где мы 

находимся, чего мы хотим сейчас и чего хотим через 30 лет».   

 

Собрать все текущие и прошлые данные, проанализировать динамику развития, что было 

сделано хорошо, а что плохо. Сделать полную инвентаризацию всех данных и функций 

госорганов. Поднять бюджеты, документы, планы и прочее. Нужно провести самое 

масштабное исследование и понять, каким мы хотим видеть город, — считает Заитов.  
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Эксперт отмечает, что у городов должна быть «четкая стратегия на десятки лет вперед», а 

их власти должны быть подотчетны населению, а не вышестоящему руководству.  

 

Чтобы работать с перенаселением, нужно понимать, откуда у нас перенаселение. Если к нам 

переезжают, значит нет работы, нет учебы, нет перспектив. То есть, чтобы заняться 

перенаселением Алматы или Астаны, мы должны проанализировать всю ситуацию в стране 

— с каких регионов к нам переезжают, какие люди, каких профессий, с какими целями, — 

рассуждает урбанист.  

 

Он отмечает, что на следующем этапе нужно думать о том, как можно развивать регионы, 

чтобы оттуда не приходилось переезжать: «создавать там рабочие места, учебные 

заведения, поднимать экономику и инфраструктуру». 

 

Не от хорошей жизни люди переезжают. А чтобы это все понять, также нужно проводить 

комплексные исследования — это может занять определенное время, но без этого никак. 

Чтобы предотвращать перенаселение, мы должны работать с причиной, а не с 

последствиями, — резюмирует Ерканат Заитов. 
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https://www.inform.kz/ru/s-yuga-na-sever-bolshe-700-chelovek-pereselilis-iz-shimkenta-v-

severnie-regioni-kazahstana-13876a 

22:16, 02 Март 2024 

С юга на север: больше 700 человек переселились из Шымкента в северные регионы 

Казахстана 

Автор Ирина Галушко 

В целом по республике из трудоизбыточных в трудодефицитные регионы перебрались 

около 9 тысяч человек. Среди переселенцев и 160 семей из Шымкента, выбравших в 

качестве нового места жительства северные и восточные области страны, передает 

корреспондент агентства Kazinform. 

 

Вопрос о переселении казахстанцев с юга на север встал в стране несколько лет назад в 

связи со стабильно высоким ростом численности населения в южных и западных регионах, 

а также во всех мегаполисах страны, и ее заметным снижением в Северо-Казахстанской, 

Павлодарской и Костанайской областях. К примеру, в Шымкенте, получившем статус 

города-миллионника в 2018 году, численность населения превысила 1,2 млн человек и 

имеет устойчивую тенденцию к росту. Количество жителей южного города увеличивается 

за счет высокой рождаемости и значительной миграции, причем как внутренней, так и 

внешней. 

 

По информации руководителя отдела миграции и работы с кандасами управления занятости 

и социальной защиты Шымкента Дамиры Ешенкуловой, только за прошлый год в Шымкент 

из стран ближнего и дальнего зарубежья переехали 879 семей кандасов или 1418 человек. 

 

- Основная часть переехавших – 860 семей или 1388 человек, это бывшие граждане 

Узбекистана. Шесть семей или 16 человек приехали из Китая, две семьи - из Афганистана, 

восемь - из России и по одной - из Таджикистана, Кыргызстана и Турции, - сообщила 

Дамира Ешенкулова. 

 

Традиционно высока и внутренняя миграция. Так, по данным Бюро национальной 

статистики, в минувшем году более 100 тысяч казахстанцев сменили место жительства 

внутри страны. Регионы, являющиеся центрами притяжения для внутренних мигрантов, 

зачастую не обладают достаточным потенциалом для принятия всех желающих. Поэтому 

для обеспечения равного доступа населения к базовым услугам, улучшения жилищно-

коммунальных условий, транспортной связанности, повышения транзитного потенциала 

страны, а также мобильности населения, в Казахстане с 2015 года реализуются проекты по 

переселению казахстанцев из трудоизбыточных южных регионов в трудодефицитные 

северные области. 

 

- В Шымкенте программа пользуется достаточным спросом. В 2022 году на север из 

Шымкента переселились 193 семьи или 697 человек. В прошлом году желание поменять 
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место жительства выразили 160 семей или 702 человека. Больше всего семей - 78 или 313 

человек, переселились в Северо-Казахстанскую область. На втором месте Павлодарская 

область, куда из Шымкента уехали 52 семьи или 268 человек. 20 семей (82 человека) 

перебрались в Костанайскую область, 6 семей (21 человек) – в Восточно-Казахстанскую 

область, 3 семьи (13 человек) - в область Абай и одна семья из пяти человек выбрала для 

нового места жительства Карагандинскую область, - добавила руководитель отдела. 

 

Среди шымкентцев, решившихся перебраться в северные и восточные регионы, нет ни 

одной семьи кандасов. 

 

- Желание переехать в трудоизбыточные регионы выражают только коренные жители 

Шымкента. Как правило, это люди среднего возраста. В Шымкенте многие из них живут на 

съемных квартирах, порой не имея постоянной работы. Переезд же дает им возможность 

обрести собственное жилье. Получив сертификат мобильности, они платят за приобретение 

жилья только 50% его стоимости. Кроме того, гарантированно получают работу, а их дети 

– места в детских садах и школах. На каждого члена семьи выплачиваются по 70 МРП в 

качестве субсидии на переезд, что на сегодня соответствует 258 440 тенге, - добавила 

эксперт. 

 

Но даже такие меры поддержки, по словам Дамиры Ешенкуловой, как правило, не 

прельщают кандасов и они предпочитают оставаться на юге, где у многих есть 

родственники. 

 

- Для кандасов у нас с 2008 года действует центр адаптации и интеграции. Он может 

единовременно принять до 55 человек. Функционирует он по принципу общежития. Жить 

в нем кандасы могут до полугода, занимаясь оформлением необходимых документов, 

изучая казахский язык, историю Казахстана. При необходимости им оказывается 

юридическая помощь. Кроме того, они могут получить поддержку по программе «Енбек», 

в соответствии с которой для кандасов предусмотрено субсидирование оплаты труда, а 

также их обучение и переквалификация. При этом, мы постоянно информируем всех вновь 

прибывающих о мерах господдержки для тех, кто решит переехать в северные и восточные 

регионы. Для информирования населения также регулярно проводятся ярмарки и встречи с 

представителями трудодефицитных регионов, - пояснила Дамира Ешенкулова. 

 

По ее словам, шымкентцы, решившие перебраться в северные или восточные регионы, 

обращаются с заявлением в карьерный центр, специалисты которого консультируют их на 

предмет имеющихся мер поддержки. После определения будущего места жительства, 

представители центра созваниваются с принимающей страной в выбранном регионе. 

Дальше идет сбор необходимых документов, а затем и переезд. 
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- Мы поддерживаем связь с нашими коллегами на местах и с самими переселенцами до тех 

пор, пока они полностью не обустроятся, - пояснила руководитель отдела. 

 

На днях спикер Сената Маулен Ашимбаев, обратив внимание на продолжающееся 

снижение численности населения в северных регионах страны, заявил, что программа 

добровольного переселения с юга на север не дала ожидаемого результата. Но, в 

управлении занятости и социальной защиты Шымкента не берутся давать оценку словам 

спикера Сената. 

 

- Сложно что-то сказать по этому поводу. Мы знаем, что у нас в Шымкенте стабильный 

спрос на квоты для переезда в трудодефицитные регионы. Когда в наш город приезжают их 

представители, люди активно интересуются условиями переезда. И те, для кого они 

оказываются приемлемыми, потом обращаются к нам с заявлением, и мы помогаем им со 

сменой места жительства. Бывает, конечно, что люди возвращаются. Но, это не массово и 

у нас немало примеров того, как наши бывшие земляки благополучно устраиваются на 

новом месте, - резюмировала Дамира Ешенкулова. 
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https://rus.azattyq-ruhy.kz/society/61695-problema-migratsii-v-severo-kazakhstanskoi-oblasti-

kak-naiti-puti-resheniia 

Проблема миграции в Северо-Казахстанской области: как найти пути решения? 

Ахметбеков Асхат 

11.03.2024, 17:28 

Самый северный регион Казахстана ежегодно покидают тысячи человек 

 

В последние годы Северо-Казахстанская область столкнулась с серьезной проблемой – 

массовой миграцией населения из сел в города и за рубеж. Эта тенденция оказывает 

негативное влияние на экономику, социальную структуру и культурную жизнь региона. По 

данным на начало 2023 года, численность населения области сократилась на 179,6 тысячи 

человек за последние 22 года, достигнув отметки в 534 тысячи человек. Этот тревожный 

тренд продолжает свое развитие, что требует незамедлительного вмешательства со стороны 

властей и общественных институтов. Подробнее об этом читайте в материале Azattyq Ruhy. 

 

Одной из основных причин миграции является отсутствие перспективного развития в 

сельских районах. Экономическая нестабильность, недоступность качественных услуг 

здравоохранения и образования, ограниченные возможности трудоустройства, низкая 

заработная плата в селах, отсутствие качественной питьевой воды, дорог, климатические 

условия заставляют жителей покидать свои дома в поисках лучшей жизни. Для решения 

этой проблемы необходим комплексный подход, считает депутат Мажилиса, член фракции 

партии AMANAT Еркебулан Мамбетов. 

 

На сегодняшний день в Казахстане насчитываются 6 286 сельских населенных пунктов, в 

которых проживают 7,5 миллиона сельских жителей, что составляет 38% от всей 

численности населения. По поручению главы государства, в целях развития 

институционального обеспечения и повышения эффективности подходов к развитию 

сельских территорий, а также улучшения качества жизни и создания комфортной среды 

проживания в сельской местности была принята Концепция развития сельских территорий 

Республики Казахстан на 2023-2027 годы. Данная концепция определяет видение 

дальнейшего развития сельских территорий в среднесрочной перспективе, а также 

основные принципы и подходы к реализации государственной политики в соответствии с 

общенациональными приоритетами. 

 

Также одним из эффективных инструментов в решении инфраструктурных вопросов в 

сельской местности является проект «Ауыл – ел бесігі», в ходе реализации которого были 

отобраны 3,5 тысячи сел с потенциалом развития (в них проживают 93% от всех сельских 

жителей республики). За период с 2019 по 2022 годы на реализацию 3,7 тысячи проектов в 

сельских населенных пунктах из республиканского бюджета выделены 326 миллиардов 

тенге. За счет указанных средств построены и отремонтированы 334 объекта жилищно-

коммунального хозяйства, 1 174 социальных объекта (в том числе реализованы 484 проекта 
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в сфере образования, 179 проектов – здравоохранения, 511 проектов – культуры и спорта) 

и более 2 тысяч объектов транспортной инфраструктуры (речь идет о внутрипоселковых 

дорогах). 

 

 

 

«В настоящее время оценку социально-экономического уровня сел Северо-Казахстанской 

области проводит американская компания McKinsey, опираясь на международные 

стандарты. По ее оценкам, в Северо-Казахстанской области из 635 сел только 307 являются 

перспективными, а остальные 328 – с низким потенциалом развития (неперспективные). 

При оценке за основу берут сальдо миграции, оно который год отрицательно. Местный 

бюджет не может осилить большие расходы, отток населения продолжается, молодежь 

после окончания школ не возвращается домой. Остаются безлюдные приграничные села, 

что очень тревожно в реалиях сегодняшней геополитики. Необходимо уже сейчас 

принимать меры для развития наших сел, не всегда учитывая экономическую выгоду», – 

подчеркнул депутат. 

 

Он считает необходимым изменить методы и критерии оценки сельских населенных 

пунктов для малочисленных приграничных регионов нашей страны и взять в разработку 

вопрос по модернизации сельских населенных пунктов, имеющих низкий потенциал 

развития, учитывая отдаленность от областных и районных центров, плотность населения 

и климатические условия. 

 

«Просим также принять меры по стимулированию местного населения для проживания на 

селе и в целях снижения оттока населения увеличить подъемные, пособия при рождении 

детей для северных регионов, доплаты к заработной плате, а также другие материальные 

стимулы (предусмотреть «северную надбавку» в виде стимулирующих дополнительных 

выплат с применением коэффициента, к примеру 1,15)», – добавил мажилисмен. 

 

 

 

В ответ на предложения депутата в Министерстве национальной экономики РК рассказали 

о том, что в 2022 году в рамках проекта «Ауыл – ел бесігі» в Северо-Казахстанской области 

на реализацию 49 проектов (из них 11 проектов транспортной инфраструктуры, 33 проекта 

социальной инфраструктуры и пять проектов в сфере жилищно-коммунального хозяйства) 

в 41 селе были выделены 5,5 миллиарда тенге. 

 

По итогам 2022 года акиматом области освоены 5,4 миллиарда тенге, или 99%, завершены 

44 проекта. Также на 2023 год с учетом уточнения республиканского бюджета СКО на 

строительство и реконструкцию 20 объектов социальной и инженерной инфраструктуры 

предусмотрены 5,1 миллиарда тенге. 
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«В Законе РК «Об объемах трансфертов общего характера на 2023-2025 годы» на 2023 год, 

в рамках проекта «Ауыл – ел бесігі» для капитального и среднего ремонта социальной, 

инженерной и транспортной инфраструктуры в сельских населенных пунктах было 

предусмотрено 5,7 миллиарда тенге. Формирование и отбор перечня местных проектов 

должен быть выполнить с акиматом области», – отметили в Миннацэкономики. 

 

Кроме того, в 2019-2022 годы в рамках бюджетной программы, направленной на развитие 

инженерной и транспортной инфраструктуры в моно- и малых городах, Северо-

Казахстанской области были выделены 1,6 миллиарда тенге, реализованы восемь проектов 

в городах Булаево, Мамлютка и Тайынша. 

 

Касательно стимулирования населения для проживания в селах, в том числе в 

приграничных сельских населенных пунктах, то, по данным Министерства труда и 

социальной защиты населения РК, в целях решения вопроса демографического дисбаланса 

и кадрового дефицита реализуется программа добровольного переселения из 

трудоизбыточных в трудодефицитные регионы. При этом в 2023 году квота приема 

кандасов и переселенцев составляла 8 652 человека (в том числе 1 925 кандасов и 6 727 

переселенцев), что больше на 566 человек по сравнению с 2022 годом. 

 

Между тем, по состоянию на 1 июня 2023 года в северные регионы переселились 3 349 

человек, из них кандасы – 784 человек, переселенцы – 2 565 человек. По состоянию на 1 

октября того же года переселены 7 498 человек (2 203 семьи), включая 1 870 кандасов и 5 

628 переселенцев. Получили сертификат экономической мобильности 583 человека. 

 

В разрезе регионов расселения картина выглядит следующим образом: в Павлодарскую 

обрасть переселились 3 071 человек, в Северо-Казахстанскую область – 2 193 человека, в 

Костанайской области – 961 человек, в Абайской области – 378 человек, в Акмолинской 

области – 270 человек, в Восточно-Казахстанской области – 544 человека, в 

Карагандинской области – 29 человек, в Улытауской области – 52 человека. На 1 сентября 

прошлого года в регионы расселения кандасы прибыли из Монголии (855 человек), 

Узбекистана (395 человек), России (237 человек), Китая (218 человек), Афганистана (семь 

человек), Туркменистана (51 человек), Ирана (шесть человек) и Кыргызcтана (четыре 

человека). 

 

 

 

Из числа прибывших 3 058 человек трудоспособного возраста на постоянные рабочие места 

были трудоустроены 2 130 человек. Вместе с тем, в 2022 году по поручению главы 

государства принята Концепция миграционной политики на 2023-2027 годы. Одним из 

направлений указанной концепции является стимулирование внутренней мобильности 
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между трудоизбыточными и трудодефицитными регионами, а также создание рабочих мест 

через трансферт и расширение в северных регионах действующих бизнес-проектов. 

 

Наряду с действующими мерами государственной поддержки (материальная помощь на 

переезд, субсидии на найм жилья и возмещение коммунальных услуг), с 2023 года в 

регионах дополнительно предоставляется сертификат экономической мобильности для 

приобретения жилья (покупка, строительство, первоначальный взнос) в случае наличия 

подтвержденного рабочего места. Данный сертификат предоставляется непосредственно 

семьям переселенца/кандаса, что позволяет им самостоятельно выбрать жилье в северных 

регионах. 

 

Также для реализации проекта «Ауыл аманаты» в 2023 были предусмотрены 100 

миллиардов тенге для выдачи более 17 тысяч микрокредитов (под 2,5% на 7 лет) с 

созданием дополнительных 18 тысяч рабочих мест, в том числе для северных регионов – 

более 10,6 миллиарда тенге. 

 

В целом, в течение семи лет, как пообещали в Министерстве национальной экономики, 

будут созданы более 350 тысяч рабочих мест в сельской местности. Большинство из них 

будут открыты в северных регионах, что, как надеются в ведомстве, повысит 

привлекательность данных регионов для переселенцев. И только совместными усилиями 

мы сможем создать условия для устойчивого развития сельских территорий и обеспечить 

благополучие и процветание их жителей. 
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https://azh.kz/ru/news/view/99478 

Нелегальные мигранты собирали целебные травы в Туркестанской области 

5 марта 2024 года 

 

Прокуратурой области в ходе мониторинга социальных сетей установлены видеоролики, 

где размещены факты уничтожения дикорастущей «Ферулы», имеющие свойства целебной 

растительности, которая произрастает в Отырарском, Арысском и Сарыагашском районах 

Туркестанской области, передает пресс-служба ведомства. 

 

В указанных районах созданы несколько фирм, которые с привлечением иностранной 

рабочей силы занимаются сбором дикорастущей «Ферулы». В свою очередь, для сбора 

данной растительности организована незаконная миграция иностранной рабочей силы (по 

неофициальной информации ежегодно прибывают 500-700 человек граждан Таджикистана, 

Афганистана и Узбекистана). 

 

В настоящее время, тотальный сбор и в последующем исчезновение данной дикорастущей 

растительности может привести опустыниванию территории южного региона. 

 

Прокуратурой в целях предотвращения исчезновения растительности и сохранения 

экологии в адрес акима области направлено предcтавление о рассмотрении вопроса запрета 

сбора и использования дикорастущей «Ферулы» (отнесение к видам, запрещенным к 

применению). В результате, 27 февраля 2024 года акиматом области принято решение о 

создании совета и издании нормативного акта о запрете сбора и использования 

дикорастущей «Ферулы». 
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https://t.me/breakingmash/52233 

Трудового мигранта из Таджикистана задержали на границе с Казахстаном — он 

пытался вывезти военное обмундирование, расчитанное на две роты солдат.  

7 марта 2024 г. 

 

По информации Mash, 46-летнего Парвиза Ганиева остановили на КПП "Орск" 

Оренбургской области. Во время досмотра пограничники обнаружили в его Volvo 297 

защитных плащей в багажнике и салоне автомобиля.  

 

Помимо этого в иномарке Ганиева обнаружили кучу деталей для армейских ОЗК. Всё это 

входит в список товаров и технологий двойного назначения, которые могут быть 

использованы при создании вооружений и военной техники. Помимо этого все предметы 

числятся в списке тех, которые нельзя вывозить из России. Совсем. Теперь вместо 

солидного навара от перепродажи Парвизу грозит солидный срок. 
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https://www.caravan.kz/news/stoit-li-gosudarstvu-prepyatstvovat-migracii-kazakhstancev-iz-sel-

v-goroda-990491/ 

14 марта 

Автор: Адил Урманов 

Стоит ли государству препятствовать миграции казахстанцев из сел в города 

 

Для лучшего экономического развития правительству Казахстана надо передать часть 

экономической власти в регионы. 

 

Это следует из отчета Всемирного банка «Инклюзивная работа в Казахстане», 

представленного на неделе, сообщает корреспондент медиапортала Caravan.kz. 

 

Казахстан переживает бурную урбанизацию. Буквально за 13 лет население страны выросло 

с 16 до 20 млн человек. 

 

При этом доля городского населения выросла с 54% до 61%. Иначе говоря, за это время 

весь свой прирост село отдало городам, за счет чего они и растут. И в ближайшее время эта 

тенденция – рост городского населения за счет сельского – будет только нарастать. 

 

На самом деле это нормальный процесс. Точно так же растут города практически во всех 

странах мира. Потому что в городе легче добиться лучшего комфорта проживания, условия 

которого: тепло, электроэнергия, мобильная связь и интернет, горячая вода, туалет. Мягко 

говоря, не во всех селах страны доступны такие условия. Поэтому люди едут в города. 

 

Едут в основном в три крупнейших города: Алматы, Астану и Шымкент. Урбанизация 

означает концентрацию экономической деятельности. Как следствие, региональное 

неравенство продолжает расти. Это еще больше ухудшает экономическое положение 

регионов-доноров, из которых население уезжает. 

 

Что предлагают эксперты Всемирного банка? 

Первое. Миграция – процесс объективный. Его нельзя остановить. Поэтому политика 

внутренней миграции должна быть приведена в соответствие с рыночными силами и 

способствовать привлечению людей к работе за счет снижения затрат и устранения, 

насколько это возможно, любых препятствий для миграции людей. 

 

Но программа переселения, действующая в Казахстане, предполагает перемещение 

рабочих в сельские районы, которые теряют население. Фактически эта программа 

препятствует более эффективному созданию рабочих мест и не способствует повышению 

производительности. Региональное развитие должно быть сосредоточено на «обеспечении 

людей рабочими местами» по принципу «снизу вверх». 
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Второе. Политика регионального развития, считают эксперты, должна быть сосредоточена 

на выравнивании условий для отстающих регионов, стремясь – как это и является 

намерением – сблизить их с точки зрения предоставления услуг. Да, ключевой фактор для 

мигрантов – наличие работы и высокая заработная плата, но есть масса других факторов, 

которые могут помешать людям уезжать. Их можно разделить на два: все, что можно 

назвать «хорошей работой» - качество заработка, безопасность рынка труда и качество 

рабочей среды, и внешняя среда – досуг, доступность услуг и развлечений, магазинов, 

транспорт и окружающая среда. И здесь начинается политика. 

 

Хорошая работа – это прежде всего технологии. Одно дело копаться с лопатой в навозе, 

другое – работать на ферме или заводе, чей владелец вложился в новые технологии. А вот 

с этим у Казахстана большие проблемы. Наши предприятия неохотно внедряют технологии 

в производство. 

 

«Необходимо предпринять важные усилия по внутреннему кредитованию, чтобы 

восстановить рост финансирования частных фирм. Кредит и аренда технологий, наряду с 

другими финансовыми инструментами, будут необходимы для увеличения 

капитализации», - говорится в документе. 

 

Другой фактор – появление новых компаний и их рост со временем. В странах ОЭСР 

молодые фирмы обеспечивают примерно 20% занятости, создавая при этом почти половину 

числа новых рабочих мест. Поэтому надо снижать барьеры в правилах торговли, налогах и 

обеспечения электроэнергии, чтобы появлялось все больше новых предприятий. В целом 

регулирование товарного рынка в Казахстане является самым низким, наряду с Коста-

Рикой и Турцией, считают во Всемирном банке. 

 

Главное препятствие для роста предприятий на рынке в РК – большое присутствие 

государства в экономике. 

 

Конкуренция, создаваемая участием государства, может быть одной из причин, почему 

молодые фирмы редко растут с годами. И это ограничивает их вклад в рост занятости. 

 

В Казахстане не разработана политика регионального развития. Всякая специализация 

повышает качество продукции и производительность. Например, Акмолинская и 

Карагандинская области могут продолжать стимулировать промышленное производство, а 

СКО поддерживать сельское хозяйство. Городу Алматы, считают эксперты, следует 

воспользоваться преимуществами появляющейся специализации в сфере финансов и 

профессиональных услуг. Самое главное, чтобы регионы сами могли решать, какие 

специализации они хотят развивать. 
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Все реформы в экономике Казахстан должен успеть закончить в 2030 году. К этому времени 

число молодежи в стране вырастет в два раза – почти 2 млн человек в возрасте от 15 до 29 

лет. 

 

Этот рост приведет к значительному увеличению потребности в образовании (высшем и 

профессиональном) и, что более важно, в потребности в рабочих местах. 

 

Пока уровень безработицы в стране составляет 4,9%. Но если ничего не предпринять, то 

через шесть лет в стране могут созреть условия, которые привели к арабской весне – 

большому количеству молодежи тесно в неразвивающейся экономике. 

 

К 2036 году потребность в дополнительных новых рабочих местах может составить до 2 

миллионов. 

 

Все эти проблемы можно решить через комплексную программу развития: надо упрощать 

правила ведения бизнеса, создавать более безопасные условия для предпринимателей, 

стимулировать их вкладываться в свой бизнес и повышать заработную плату работникам, 

повышать качество образования, начиная с дошкольного возраста. 
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https://www.vb.kg/doc/435679_v_bishkeke_obsydili_problemy_vernyvshihsia_jenshin_migrant

ov.html 

В Бишкеке обсудили проблемы вернувшихся женщин-мигрантов 

5 марта 2024 11:30 

 

В Бишкеке прошел Форум по поддержке женщин и членов их семей из Чуйской области, 

затронутых миграцией. 

 

Мероприятие задумано и спроектировано как площадка для открытого и результативного 

диалога, на которой встретятся женщины-мигрантки с теми, от кого зависит решение 

многих проблем, с которыми они сталкиваются на родине по возвращении домой. 

 

Цель форума - изменение негативных убеждений, ценностей, установок, поведения, норм и 

практик на уровне сообщества в отношении женщин, затронутых миграцией. Сделать 

"видимыми" их проблемы, а также обсудить какие механизмы и инструменты есть у 

государства и общественных организаций для того, чтобы их решить и почему они не 

всегда эффективны. 

 

В форуме приняли участие женщины и члены их семей, затронутые миграцией, 

проживающие в Чуйской области, депутаты, представители государственных органов, 

общественных организаций, СМИ. 

 

Участники форума обсудили: 

 

что важно улучшить в реализации государственной миграционной политики, чтобы 

максимально поддержать женщин и членов их семей; 

что мешает женщинам, вернувшимся домой, получать прямой доступ к государственным 

услугам по трудоустройству; 

как и с кем нужно выстраивать коммуникации, чтобы в Чуйской области женщины, 

затронутые миграцией, вернувшиеся на родину, могли зарабатывать для обеспечения 

достойной жизни своей семьи. 

Участники форума увидели спектакль, который будет способствовать участию женщин, 

затронутых миграцией, в социально-экономической жизнедеятельности сообществ и 

реализации собственных гражданских прав внутри Кыргызстана и странах назначения. В 

то же время, по задумке авторов, он позволит изменить существующие негативные 

убеждения и установки о женщинах в миграции, которые способствуют их социальной 

уязвимости и изменению отношения к ним и членам их семей. 

 

Директор ОФ "Лига защитников прав ребенка" Назгул Турдубекова отметила, что очень 

важно, чтобы в Кыргызстане создавались как можно больше служб по поддержке матерей, 
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которые находятся в трудной жизненной ситуации, служб по поддержке женщин-

мигранток, и создавались рабочие места для них. 

 

Результатом форума стали предложения и рекомендации, выработанные на примерах 

реальных кейсов женщин-мигранток, которые столкнулись с проблемами у себя на родине, 

и которые позволят женщинам и их семьям максимально безболезненно реинтегрироваться 

дома, преодолевая трудные жизненные ситуации и приобретая новые профессиональные и 

социальные компетенции. 

 

Форум проходит в рамках проекта "Изменение поведения по отношению к уязвимым 

женщинам в контексте миграции (на уровне сообщества) и усиление национальных мер 

реагирования на уязвимость мигрантов", финансируемого Международной организацией 

по миграции при финансовой поддержке Министерства иностранных дел Норвегии и 

реализуемого ОФ "Лига защитников прав ребенка" в партнерстве с Министерством труда, 

социального обеспечения и миграции Кыргызской Республики, Полномочным 

представителем Президента в Чуйской области. 
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https://secrets.tinkoff.ru/novosti/migranty-poluchayut-zarplatu-v-konvertakh/ 

Исследование: более половины трудовых мигрантов в Москве получают зарплату 

в конвертах 

5 марта 2024 

Редактор: Алексей Ильин 

Средний заработок мигрантов в столице — 54 500 ₽ в месяц 

Что случилось. 54,4% трудовых мигрантов в Москве получают зарплату наличными 

в конвертах, около 30% — на банковскую карту, показал опрос офиса столичного 

омбудсмена, в котором приняли участие 900 мигрантов из Таджикистана, Кыргызстана 

и Узбекистана. 

Более половины опрошенных признались, что работают без письменного договора.  

У граждан Узбекистана наиболее популярна работа на стройке, а у приезжих 

из Таджикистана — в химчистках, парикмахерских и прочих секторах сферы услуг, 

включая доставку. 

Что это значит для бизнеса. Как отмечается в исследовании, мигранты из Средней 

Азии — постоянная составляющая московского рынка труда в нишах, где низка 

конкуренция с москвичами. 

Президент международного альянса «Трудовая миграция» Николай Курдюмов полагает, 

что мигранты сегодня не закрывают потребности в рабочей силе в наиболее важных для 

экономики сферах, так как большинство из них находят работу через знакомых 

и родственников, а не через официальные кадровые агентства и службы занятости. 
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https://www.akchabar.kg/ru/news/v-srednem-migranty-iz-ca-zarabatyvayut-v-moskve-54-

tysyachi-rublej-v-mesyac/ 

В среднем мигранты из ЦА зарабатывают в Москве 54 тысячи рублей в месяц 

08.03.2024, 14:55  

Мигранты из Центральной Азии зарабатывают в Москве в среднем 54 тысячи рублей в 

месяц (53.2 тысячи сомов с учетом официального курса НБ КР на 8 марта). Об этом пишет 

газета «Коммерсантъ». 

 

Исследование «Трудовая миграция из Центральной Азии в современной Москве» 

представлено в Московском парламентском центре столичным омбудсменом Татьяной 

Потяевой. В основу лег опрос, проведенный в сентябре 2023 года 900 трудовых мигрантов 

из Кыргызстана, Узбекистана и Таджикистана, в возрасте от 18 до 60 лет. 

 

Из документа следует, что 54.4% респондентов получают зарплату наличными без 

ведомости, в конвертах (а около 30% — на банковскую карту) — в среднем это 54.5 тысячи 

рублей в месяц. 

 

По данным МВД РФ, в первом полугодии 2023 года иностранцам было выдано 9.1 млн 

документов для постановки на учет, из них — 400 тысяч граждане Кыргызстана. 

 

Мигранты из Центральной Азии — постоянная составляющая московского рынка труда в 

нишах, где низка конкуренция с москвичами, говорится в исследовании. Опрос показал 

дефицит миграционной статистики у ответственных за это государственных ведомств. 

 

Также, по итогам исследования, выяснилось, что 44% иностранцев снимают квартиру 

вскладчину (в среднем вчетвером в одной комнате), а свое жилье имеют лишь 4.3% 

респондентов. Половина опрошенных призналась, что неформально платят за регистрацию 

по месту жительства. Платная медстраховка есть лишь у 3.7% мигрантов. 
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МАТЕРИАЛЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ВОПРОСАМ МИГРАЦИИ 

 

https://report.az/ru/cop29/andrej-boich-izmenenie-klimata-mozhet-privesti-k-vynuzhdennoj-

migracii-bolee-140-mln-chelovek/ 

Андрей Боич: Изменение климата может привести к вынужденной миграции более 

140 млн человек 

5 марта 2024 г. 16:33 

 

Согласно исследованию Европейского института безопасности в 2019 году более 24 млн 

человек были вынуждены покинуть свои дома в результате природных катаклизмов. 

 

Об этом Report заявил бывший вице-президент Рамочной конвенции по изменению 

климата, член бюро COP Андрей Боич (Andrej Bojic). 

 

По его словам, в будущем такие события станут более частыми и более разрушительными, 

если не будут приняты устойчивые меры по смягчению последствий экстремальных 

климатических явлений. 

 

"По оценкам всемирного банка, к 2050 году в результате изменения климата более 140 

миллионов человек в странах Африки к югу от Сахары, Южной Азии и Латинской Америке 

могут стать вынужденными переселенцами", - сказал он. 

 

По мнению Боича, изменение климата в этих регионах может привести к таким 

последствиям, как конкуренция за ресурсы среди населения, проблемы с пахотными 

землями, погодные катаклизмы, значительные изменения цен на продовольственные 

товары, межнациональные конфликты за водные ресурсы, повышение уровня моря и 

разрушение прибрежных регионов, а также недостаточный эффект климатической 

политики. 

 

"Потеря среды обитания, начиная с проблем с питьевой воды, сельхозугодьями и 

заканчивая крышей над головой, влечет за собой массовое переселение населения со всеми 

вытекающими отсюда последствиями для безопасности", - подчеркнул он. 

 

По его словам, миграция стала главной темой всех политических кампаний в Европе, а 

вопрос мигрантов – одним из основных по безопасности. 

 

"Существуют риски, что большинство этих людей, покинувших свои дома потому, что из-

за разрушительных последствий изменения климата их бедные и часто разоренные войнами 

страны стали еще беднее без надежды на восстановление в обозримом будущем, не смогут 

вернуться, поскольку для этого больше не существует климатических предпосылок", - 

заключил он.  
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https://www.inform.kz/ru/izmenit-mir-k-luchshemu-pochemu-dimash-stal-poslom-dobroy-voli-

rasskazali-v-oon-89d871 

10:40, 07 Март 2024 | GMT +6 

Изменить мир к лучшему - почему Димаш стал послом доброй воли, рассказали в 

ООН 

 

В начале февраля всемирно известный певец и композитор Димаш Кудайберген стал 

послом доброй воли Международной организации по миграции (МОМ). Собственный 

корреспондент агентства Kazinform решил обратиться в организацию и узнать, как 

вступление Димаша повлияет на решение кризисной ситуации с мигрантами в Центральной 

Азии и на Ближнем Востоке, и почему для такой важной задачи выбрали именно его. 

 

В интервью собственному корреспонденту агентства Kazinform генеральный директор 

Международной организации по миграции г-жа Эми Поуп рассказала, что Димаш 

Кудайберген был выбран благодаря своему желанию изменить мир к лучшему. 

 

- Госпожа Поуп, не могли бы вы рассказать об основных направлениях деятельности 

Международной организации по миграции, в том числе в Центрально-азиатском регионе? 

 

- Международная организация по миграции работает над созданием безопасных и 

легальных путей для мигрантов, над защитой мигрантов в кризисных ситуациях и 

обеспечением того, чтобы миграция приносила пользу всем. 

 

Миллионы людей передвигаются в Центральной Азии, в основном для того, чтобы найти 

лучшую работу. Помочь этим людям сделать это безопасно во времена турбулентности - 

один из наших приоритетов в регионе. 

 

- Каков принцип отбора послов и представителей Организации? Почему выбор пал на 

нашего соотечественника Димаша Кудайбергена? Какие критерии использует Организация 

для оценки кандидатов и какова процедура отбора? 

 

- Региональные и национальные Послы доброй воли были официально назначены 

представителями МОМ в их странах, которые определили их как лидеров и образцами для 

подражания, а также продемонстрировали твердую приверженность адвокации и 

социальным вопросам. 

 

После тщательной оценки Димаш Кудайберген был выбран благодаря своему мощному 

голосу, желанию изменить мир к лучшему и широкому влиянию на миллионы молодых 

последователей. 

 



118 
 

Мы рады приветствовать его в команде послов доброй воли МОМ и тому, что он может 

высказать свое мнение в поддержку перемещенных лиц и уязвимых сообществ по всему 

миру. 

 

- Прямо сейчас в мире происходят серьезные конфликты, например, ситуация на Ближнем 

Востоке. Какую работу проводит Международная организация по миграции в этом 

регионе? 

 

- МОМ тесно сотрудничает с другими учреждениями ООН для поддержки ответных мер в 

Газе и регионе. Поскольку большинство населения было перемещено, работа по 

предоставлению жилья и экстренной помощи этим гражданским лицам имеет решающее 

значение. 

 

- Как вы думаете, каким образом назначение Димаша Кудайбергена послом МОМ будет 

способствовать улучшению работы Организации? 

 

- Наши послы доброй воли помогают нам привлечь внимание к позитивному вкладу 

мигрантов в общество и глобальному экономическому росту. Димаш помогает нам 

привлечь внимание к этим важным темам. Он и другие послы являются вдохновляющими 

фигурами, и мы благодарны им за поддержку нашей работы. 

 

- Может ли не медийный человек стать послом или представителем Организации? 

 

- У послов доброй воли МОМ большое количество подписчиков в Интернете, и через свои 

социальные каналы они помогают нам отстаивать права людей, которые были перемещены. 

 

Мы также взаимодействуем с влиятельными лицами, которые помогают нам 

распространять наши сообщения. Для того, чтобы стать послом доброй воли, существуют 

особые требования, у каждого есть возможность выступать в защиту мигрантов «онлайн» 

через свои собственные социальные каналы, и мы ценим и благодарны всем, кто 

поддерживает нашу работу и делится нашими сообщениями о мигрантах. 

 

Автор 

Арнур Рахимбеков 
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https://kz.kursiv.media/2024-03-07/zmzh-oon-mom-dimash/ 

В ООН рассказали, почему Димаша Кудайбергена выбрали послом доброй воли МОМ 

Опубликовано 7 марта 2024 15:29 

Айтурган Азимжанова 

 

Послы доброй воли, в том числе Димаш Кудайберген, помогают привлечь внимание к 

позитивному вкладу мигрантов в общество, заявили в МОМ / Фото: kazakhstan.iom.int 

В Международной организации по миграции (МОМ) при ООН рассказали, почему выбрали 

послом доброй воли певца Димаша Кудайбергена. По словам гендиректора МОМ Эми 

Поуп, казахстанец был выбран благодаря желанию изменить мир к лучшему, пишет 

«Казинформ». 

 

В феврале Димаш Кудайберген стал одним из девяти послов доброй воли Международной 

организации по миграции. Гендиректор МОМ Эми Поуп рассказала, что казахстанца 

выбрали благодаря его «влиянию на миллионы молодых последователей». 

 

«Региональные и национальные послы доброй воли были официально назначены 

представителями МОМ в их странах, которые определили их как лидеров и образцов для 

подражания, а также продемонстрировали твердую приверженность адвокации и 

социальным вопросам. 

 

После тщательной оценки Димаш Кудайберген был выбран благодаря своему мощному 

голосу, желанию изменить мир к лучшему и широкому влиянию на миллионы молодых 

последователей. 

 

Мы рады приветствовать его в команде послов доброй воли МОМ и тому, что он может 

высказать свое мнение в поддержку перемещенных лиц и уязвимых сообществ по всему 

миру», – рассказала она. 

 

По ее словам, миллионы людей передвигаются в Центральной Азии, в основном для того, 

чтобы найти лучшую работу. Помочь мигрантам сделать это безопасно во времена 

турбулентности – один из приоритетов МОМ в регионе. Послы доброй воли, в том числе 

Димаш Кудайберген, помогают привлечь внимание к позитивному вкладу мигрантов в 

общество и глобальному экономическому росту. 

 

29-летний Димаш Кудайберген стал знаменитым после участия в телевизионном шоу в 

Китае под названием Singer-2017. Его прозвали «золотым голосом Казахстана». В октябре 

2023 года он получил звание народного артиста Казахстана. Помимо него послами МОМ 

стали: 

 

Ама Абебрезе — актриса и телеведущая из Ганы, 
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Николас Марин Бенитес — фотограф из Аргентины/Арубы, 

Пол Чой — фотограф с Маврикия, 

Муктар Диакаби — футболист из Гвинеи, 

Кофи Кинаата — музыкант и автор песен из Ганы, 

Джанан Муса — баскетболист из Боснии, 

Мирела Сула — психолог, журналист и писатель из Албании, 

уругвайский футбольный клуб «Атлетико Пеньяроль». 

МОМ является ведущей межправительственной организацией в области миграции и 

придерживается принципа, согласно которому гуманная и упорядоченная миграция 

приносит пользу мигрантам и обществу. Организация была основана в 1951 году и 

присоединилась к системе ООН в 2016 году. 

 

МОМ сотрудничает с правительствами, другими международными организациями и 

общественными объединениями в целях обеспечения в мире упорядоченного перемещения 

беженцев и иных лиц, нуждающихся в помощи в сфере международной миграции. 

 

В Казахстане организация начала свою деятельность в 2002 году. 

 

Ранее «Курсив» писал, что известный боксер Геннадий Головкин стал президентом 

Национального олимпийского комитета, сменив казахстанского миллиардера Тимура 

Кулибаева. Позже Головкина принял Касым-Жомарт Токаев и поручил ему создать 

систему, которая позволит спортсменам из РК успешно выступить на Олимпиаде в Париже. 
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https://www.trtrussian.com/novosti-mir/hudshij-god-dlya-migrantov-17254856 

6 мар. 2024 

Худший год для мигрантов 

Международная организация по миграции (МОМ) сообщила, что в прошлом году погибло 

как минимум 8565 мигрантов, что делает 2023 год самым смертельным с момента начала 

ведения статистики. Количество смертей на миграционных маршрутах во всем мире в 2023 

году увеличилось на 20%. 

Согласно отчету МОМ, количество смертей на миграционных маршрутах во всем мире в 

2023 году увеличилось на 20% по сравнению с 2022 годом. 

 

Организация подчеркивает необходимость срочных мер для предотвращения дальнейших 

потерь жизней, особенно учитывая, что безопасные маршруты миграции доступны не всем. 

Ежегодно сотни тысяч людей рискуют жизнями, пытаясь пересечь границы по нелегальным 

маршрутам в опасных условиях. 

 

Средиземное море остается наиболее опасным маршрутом для мигрантов, где только в 

прошлом году зарегистрировано более 3 тыс. смертей и исчезновений. 

 

В 2014 году МОМ запустила проект «Пропавшие мигранты», который являет собой 

доступную для общественности базу данных о смертях и исчезновениях мигрантов. Проект 

начал вести статистику после двух кораблекрушений в 2013 году у побережья Лампедузы. 

Тогда в результате катастрофы погибло около 400 мигрантов. 

 

Более 63 тыс. случаев были задокументированы в рамках этого проекта по всему миру, хотя 

реальное количество вероятно значительно выше. Более 4 тыс. погибли на маршрутах 

миграции насильственной смертью. Останки более 26 тыс. человек, погибших во время 

миграции, обнаружены не были. 
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https://rua.gr/news/migrantskij-front/61547-oon-minuvshij-god-priznan-samym-smertonosnym-

dlya-migrantov-za-desyatiletie.html 

ООН: минувший год признан самым смертоносным для мигрантов за десятилетие 

08.03.24 09:04 

Автор  Ирина Силенко 

 

За последние 10 лет, по данным Организации Объединенных Наций, 2023 год стал самым 

смертоносным для мигрантов - зафиксированы 8565 смертей. 

 

В отчете Международной организации по миграции говорится: 

 "Количество погибших в 2023 году трагически возросло на 20% по сравнению с 2022 

годом. Это подчеркивает настоятельную потребность в действиях, чтобы предотвратить 

дальнейшую потерю людей». 

 

МОМ объясняет, что мигранты все чаще выбирают самые опасные пути для перемещения 

из-за отсутствия регуляции миграции на государственном и мировом уровнях: 

 

В 2023 году в Средиземном море погибли 3129 человек, пытаясь добраться из Африки в 

Европу. На этом маршруте это самое большое количество смертей с 2017 года. 

В Африке погибли 1866 человек, пытаясь перейти через пустыню Сахару или добраться по 

морю к Канарским островам Испании. 

В Азии умерли 2138 человек, большинство из них – мусульмане-рохинджи из Мьянмы и 

афганские беженцы. 

Более половины погибших мигрантов в 2023 году утонули, 9% смертей были вызваны ДТП, 

а 7% - насилием. В МОМ сообщают, что число смертей продолжает увеличиваться. С 

начала 2024 года уже погибли 512 мигрантов. 

 


